
Цифровая 
приставка 
к ценнику
Компании повышают 
стоимость контента в связи 
с «налогом на Google»

С 1 января 2017 года в России 
вступит в силу так называемый 
налог на Google, который затро-
нет иностранные компании, ока-
зывающие российским потре-
бителям электронные услуги. 
О повышении цен на цифровой 
контент на 18–20% уже объяви-
ли Google, Nintendo и Amazon, 
но ими список не ограничится. 
Участники рынка ожидают, что 
изменения в ценовой полити-
ке проведут и другие продавцы 
игр, а также зарубежные онлайн- 
кинотеатры.

Зарубежные компании, продаю-
щие софт и услуги через интернет, 
начали предупреждать российских 
пользователей о повышении цен, 
вызванном вступлением в силу «на-
лога на Google». Так, сама Google еще 
в начале декабря оповестила рос-
сийских разработчиков и владель-
цев платной подписки на хранили-
ще «Google Диск» о включении с но-
вого года в стоимость сервиса НДС в 
размере 18%. Сейчас подписка на до-
полнительное пространство 100 Гб 
за месяц в облачном сервисе «Google 
Диск» стоит $1,99; 1 Тб — $9,99; 10 Тб 
— $99,99. Вчера в компании 

”
Ъ“ сооб-

щили, что уведомление об аналогич-
ном росте цен получают и пользова-
тели других сервисов компании, 
включая, например, «Google Play Му-
зыка». При этом пользователь мо-
жет отказаться от подписки. Сейчас 
«Google Play Музыка» стоит 159 руб. 
в месяц.

О планах повысить цены в Рос-
сии из-за нового закона предупре-
ждает и Nintendo. Компания сооб-
щила, что уже с середины декабря 
цены на игры в Nintendo eShop по-
вышены примерно на 20%. В это из-
менение помимо НДС заложена и 
коррекция, связанная с динамикой 
курса рубля. О повышении цен так-
же заявило издательство компью-
терных игр CreaGames, зарабатыва-
ющее за счет микротрансакций вну-
три игр по модели Free2play. Кро-
ме того, на прошлой неделе пользо-
ватели Amazon Web Services (AWS), 
платформы облачных веб-сервисов 
от одного из крупнейших в мире ин-
тернет-ритейлеров Amazon, получи-
ли письма, в которых компания уве-
домляет, что будет вынуждена начи-
слять НДС по ставке 18% с 1 января 
будущего года.
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У катастрофы появился свидетель
Сотрудник береговой охраны рассказал следствию, как произошла катастрофа Ту-154

Как стало известно ”Ъ“, 
в уголовном деле о ка-
тастрофе самолета 
 Ту-154Б-2 на Черном море 
появилась приоритетная 
версия еще до обнаруже-
ния бортовых самопис-
цев. Согласно ей, лай-
нер, на борту которого 
находились следовавшие 
в Сирию артисты и жур-
налисты, мог упасть из-
за ошибки пилотов, ко-
торые при взлете вывели 
 Ту-154 на закритические 
углы атаки. Из-за этого 
потерявшая скорость ма-
шина вместо набора высо-
ты опустилась к морю, за-
дела хвостом поверхность 
воды, после чего разва-
лилась и затонула. Пока, 
правда, эта версия стро-
ится на показаниях един-
ственного очевидца тра-
гедии, который наблюдал 
развитие катастрофы 
с моря.

Вчера ФСБ России сооб-
щила о том, что «установ-
лены очевидцы падения 
авиалайнера». По данным 
близких к расследованию 
источников 

”
Ъ“, которые 

сейчас проверяют показа-
ния этих свидетелей, од-
ним из них стал сотрудник 
береговой охраны погра-
ничных войск ФСБ, нахо-
дившийся в момент аварии 
на катере в акватории Сочи. 
Пограничник рассказал, 
что ранним утром в вос-
кресенье стал невольным 
очевидцем ЧП. По его сло-
вам, самолет, вылетевший 
из аэропорта Адлер, вме-
сто того чтобы набрать вы-
соту, стал быстро снижать-
ся к поверхности моря, как 
будто собирался совершить 

на нее посадку. Свидетель 
отметил, что даже для по-
садки положение лайнера 
в пространстве показалось 
ему странным. Якобы Ту-
154 шел на небольшой ско-
рости с неестественно за-
дранным вверх носом. Оче-
видец, по словам источни-
ка, даже сравнил положе-
ние самолета в этот момент 
с мотоциклом, поставлен-
ным его водителем на зад-
нее колесо. Еще через мгно-
вение, по его словам, само-
лет задел поверхность моря 
хвостом, который отвалил-
ся при ударе, рухнул в вол-
ны и быстро затонул.

По словам экспертов, 
к описанной свидетелем 
картине происшествия 
могло привести сразу не-
сколько факторов, так или 
иначе связанных с действи-
ями экипажа самолета. От-
рыв от полосы Ту-154 осу-
ществил на штатной, как 
сообщила вчера ФСБ, ско-
рости — 345 км/ч и начал 
подниматься. Однако уже 
через несколько секунд ма-
шина, по данным экспер-
тов, стала терять скорость 
и, соответственно, высо-
ту. Произойти это, считают 
специалисты, могло в пер-
вую очередь из-за ошибоч-
ных действий пилотов, 
попытавшихся слишком 
энергично поднять маши-
ну вверх. Таким образом, 
предположительно, само-
лет был выведен на закри-
тические углы атаки, что 
привело к потере скорости 
и подъемной силы на кры-
льях и снижению Ту-154 
к поверхности моря.
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К средствам поиска на месте катастрофы Ту-154 вчера добавились специальные глубоководные аппараты  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Наступление  
по всей линии фондов
Международные инвесторы  
завалили российский рынок деньгами

Рекордный объем средств с 2010 года 
вложили иностранные инвесторы в рос-
сийские фонды в минувшем году. В ре-
зультате суммарный приток превысил 
$727 млн, по сути обеспечив большую 
часть положительного результата всех 
фондов развивающихся стран. Россий-
ские фондовые индексы вошли в число 
лидеров среди рынков развитых и раз-
вивающихся стран. При этом ожидания 
смягчения санкций со стороны США бу-
дут способствовать дальнейшему при-
току портфельных инвестиций в Россию, 
как минимум до инаугурации Дональда 
Трампа.

С начала ноября международные инвес-
торы наращивают вложения в российский 
рынок акций. И последняя неделя перед 
католическим Рождеством не стала исклю-
чением. По данным Citibank (учитывают 
данные Emerging Portfolio Fund Research, 
EPFR), суммарный объем иностранных ин-
вестиций, который поступил в фонды, ори-
ентированные на российские акции, за не-
делю, закончившуюся 22 декабря, соста-

вил $120 млн. Этот результат оказался хуже, 
чем в предыдущие недели, однако он прев-
зошел показатели других фондов развива-
ющихся стран. В итоге с начала года сум-
марный приток инвестиций в российские 
фонды превысил $727 млн. Это первый по-
ложительный годовой результат с 2012 го-
да (тогда иностранные инвесторы вложили 
в российские акции $410 млн) и максималь-
ный — с 2010 года ($3,3 млрд). Показатель-
но, что, по оценке 

”
Ъ“, основанной на дан-

ных EPFR, в фонды emerging markets (вклю-
чая российские) за 2016 год инвесторы вло-
жили около $1 млрд.

Пристальный интерес зарубежных пор-
тфельных инвесторов к российскому рынку 
к концу года поднял российские фондовые 
индексы до исторических максимумов. В де-
кабре индекс ММВБ достигал небывалой вы-
соты — 2258,1 пункта. Даже с учетом после-
дующего снижения на 3,5% (до 2178 пунктов 
в понедельник) с начала года фондовый ин-
декс прибавил 23,7%.
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Исполнителей  
приглашают в авторы
ЦСР предлагает дать правительству допуск 
к разработке президентской программы 2018 года

Аналитики Центра стратегических раз-
работок (ЦСР) под руководством эконо-
миста Михаила Дмитриева выпустили 
первый документ, посвященный идео-
логии будущей программы социально-
экономического развития на 2018–2024 
годы,— анализ стратегий-предшествен-
ников, «нацпроектов», «Стратегии-2020» 
и майских указов президента Владими-
ра Путина. Главные его идеи — предыду-
щие стратегии в основном не реализо-
ваны из-за их «фронтального» характера 
и «имитации» исполнения, сопротивле-
ния «институциональной среды» и не-
достаточности сотрудничества с мини-
стерствами-исполнителями. Особым 
мнением в докладе выделено предло-
жение академика Виктора Полтеровича 
по созданию Агентства экономическо-
го развития.

Аналитический доклад ЦСР под ма-
ло привлекающим внимание названием 
«Анализ факторов реализации документов 
стратегического планирования верхнего 
уровня» будет опубликован сегодня. Это 

первый идеологический документ ЦСР, 
способный ответить на вопрос, как будет 
устроена будущая президентская програм-
ма. Напомним, Алексей Кудрин возглавил 
центр именно ради этой задачи, первые 
рабочие версии документов к програм-
ме на 2018–2024 годы появятся в первом 
квартале 2017 года. Несколько докладов 
ЦСР (о судебной системе, антимонополь-
ной и молодежной политике) говорить 
о том, как будет строиться будущая разра-
ботка, не позволяли.

Доклад посвящен анализу ЦСР реализа-
ции крупнейших стратегических докумен-
тов 2010–2014 годов — «Стратегии-2020» 
2008 года и двух ее «уточнений» в 2011 
и 2014 годах, нацпроектов 2006–2011 годов 
и майских указов Владимира Путина 2012 
года. ЦСР провел опрос около 100 экспер-
тов и глубинные интервью с 30 их соавтора-
ми о том, что и почему удалось или не уда-
лось при подготовке и реализации преды-
дущих стратегий.
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В Сочи вчера продолжали искать тела погибших.  Спасатели 
готовились приступить к началу подъема с морского дна 
частей фюзеляжа разбившегося самолета.

Зона поисковой операции, по словам министра транспорта Максима 
Соколова, вчера была расширена, к поискам подключили спасателей из Аб-
хазии. Вдоль всего побережья Сочи продолжают работать сотрудники МЧС, 
на набережных дежурили полицейские, медики и военные, переброшенные 
в город из Абхазии и Новороссийска. «Со вчерашнего вечера дежурим, мои 
бойцы осмотрели 10 км побережья, но пока никаких обломков самолета мы 

не нашли,— рассказал ”Ъ“ один из военных.— Задача поставлена смотреть 
также за побережьем, чтобы избежать случаев мародерства, если обломки 
самолета или вещи пассажиров будет выносить на берег».

О том, что на берег никаких значительных обломков так и не выбро-
сило, говорили и спасатели с полицейскими. Спасательные корабли весь 
день приходили к базе МЧС в Хостинском районе, выгружая обломки,  
тела и личные вещи погибших пассажиров. В операции было задейст-
вовано 3,5 тыс. человек, 45 судов, вертолеты, беспилотники 
и 135 водолазов. с3
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На основе этих оценок шесть соавторов 
доклада под руководством экс-главы ЦСР 
Михаила Дмитриева сформулировали ре-
комендации для будущей президентской 
«стратегии на 2018–2024 годы» и будущей 
правительственной стратегии социально-
экономического развития до 2035 года — это 
сказано в открывающей доклад ремарке гла-
вы ЦСР Алексея Кудрина.

Исполнению «Стратегии-2020» уделено 
особое внимание. По данным экспертного 
опроса, в среднем из ее пунктов выполнено 
29,5%, из которых 6% технические. Предше-
ствовавшая ей «Стратегия-2010» выполнена, 
по тем же оценкам, на 39%. Сравнимых дан-
ных по оценке исполнения майских указов 
(исполнение продолжается) и «нацпроек-
тов» не приводится. Впрочем, эксперты ЦСР 
с достаточной симпатией относятся к по-
следним, полагая 11 нацпроектов 2007–2011 
годов «примерами ручного управления вы-
сокого качества», но отказывают им в звании 
«реформ» — это, по их мнению, инвестици-
онные госпроекты, не вызывающие измене-
ния качества институциональной среды. К 
майским указам ЦСР предлагает относиться 
«диалектически», признавая за ними право-
мерность, но и причину «разбалансировки» 
региональных бюджетов в 2013–2016 годах.

«Стратегия-2020» — более близкий ЦСР 
по духу документ. Его проблемы объеди-

нены командой Михаила Дмитриева в три 
группы. Стратегия имела внутренние про-
тиворечия из-за разногласий соавторов, ей 
противодействовали лоббистские группы, 
не вовлеченные в состав соавторов, и она не 
учитывала институциональную среду. Адми-
нистративные причины — разработка ве-
лась при низкой координации с министер-
ствами с их коротким горизонтом планиро-
вания и при низкой мотивации власти ее ре-
ализовывать — высокие цены на нефть сни-
жали стимулы для реформ.

Главные рекомендации доклада и для бу-
дущей президентской стратегии, и для пра-
вительственной «Стратегии-2035» — отказ от 
чисто «фронтальной», одноуровневой струк-
туры с одинаковой важностью всех составля-
ющих (это, по мнению ЦСР, определяет все 
предыдущие стратегии) в пользу трехуров-
невой. «Верхним» уровнем должна быть об-
щая концепция развития, второй и третий 
уровни должны быть «модульными» и пред-
усматривать в своем составе и реформы, ре-
ализуемые безусловно, и «запасные» — при 
наличии ресурсов или при провале «без-
условных». Второй уровень — реформы, «ре-
ализуемые с использованием мобилизаци-
онных механизмов под контролем верхне-
го административного уровня», то есть, по 
сути, президентские. Третий уровень — это 
программы и реформы, не требующие мо-
билизационных усилий и реализуемые на 
уровне министерств. Одним из ключевых 

положений доклада группы Дмитриева яв-
ляется необходимость планировать рефор-
мы 2018–2024 годов в партнерстве с испол-
нительной властью.

Особым мнением в докладе является за-
мечание академика Виктора Полтеровича 
о желательности создания Агентства эко-
номического развития — квазисиловой 
структуры, специализирующейся на «ин-
дикативном планировании» и имеющей 
власть над министерствами. Автор ссылает-
ся на опыт СССР (в котором «институтами, 
обепечивающими согласованность метода-
ми принуждения» объявлены Госплан и Го-
скомитет по науке и технике СССР), Южной 
Кореи, Малайзии и КНР. Эксперты ЦСР во-
прос о «министерстве реформ», ранее под-
нимавшийся главой Сбербанка Германом 
Грефом, не обсуждают.

Логика экспертов ЦСР предполагает по-
стоянную актуализацию программ второго 
и третьего уровня, что как минимум на вто-
ром уровне в части «безусловных» программ 
предполагает создание нового центра влас-
ти в правительстве или превращение прави-
тельственной «Стратегии-2035» в президент-
скую. С той же проблемой в 2016 году стал-
кивались и разработчики «проектного офи-
са» в Белом доме. Отметим, пока неизвест-
но, как предполагается совмещать будущую 
программу ЦСР и правительства с этим уже 
созданным институтом.

Дмитрий Бутрин

Исполнителей приглашают в авторы

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1

процент составил очищенный от сезонности рост промпроизводства в РФ в ноябре в сравнении с 
октябрем, сообщило Минэкономики. Самый существенный рост с поправкой на сезонность за месяц про-
демонстрировали обрабатывающие производства — 1,4%, производство и распределение электроэнер-
гии, газа и воды выросло на 1,1%, а добыча полезных ископаемых — на 0,3%. Отметим, что оценка Минэко-
номики в ноябре вдвое выше также очищенной от сезонности оценки Росстата (0,5%) и почти совпадает с 
оценкой ЦМАКП (0,8%), однако аналитики центра отмечали в первую очередь рост производства и распре-
деления электроэнергии, газа и воды (1,8%), оценивая его в обработке в более скромные 0,9%. –0,4
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ценой в 0,1% ВВП

Опубликованный вчера социаль-
но-экономический мониторинг 
Минэкономики за 11 месяцев 2016 
года содержит заметно обновленный 
макропрогноз ведомства на 2016 
год. Это, впрочем, не сильно повли-
яло на оценку годовых темпов роста 
ВВП — по сравнению с октябрьской 
версией прогноза она увеличена 
на 0,1 процентного пункта, до минус 
0,5%. В Минэкономики сообщили, 
что обнаружили и первый с декабря 
2014 года годовой рост ВВП на 0,5% 
в ноябре — но с учетом сезонности 
экономика выросла лишь на 0,1%, 
то есть оставалась в стагнации.

Хотя прогнозисты министерства 
заметно улучшили оценки инвестиций 
и промпроизводства, индикаторы 
частного спроса в 2016 году (кроме 
реальной зарплаты) были заметно 
ухудшены (см. график). Основная 
же причина пересмотра динамики 
ВВП кроется в сырьевых экспортных 
отраслях. Так, стоимость экспорта 
товаров в 2016 году в сравнении 

с предыдущим прогнозом была 
увеличена на $2 млрд, до $281 млрд, 
а рост его физических объемов — 
с 0,4% до 1,8%. «Номинальный 
объем экспорта возрастает за счет 
роста мировых цен на нефть, физи-
ческий объем — за счет увеличения 
экспорта продовольствия, металлов 
и древесины»,— говорится в монито-
ринге, где приводятся данные Минэ-
нерго о росте физического экспорта 
нефти на 5,1%, а газа — на 12,5% 
за 11 месяцев 2016 года. При этом 
среднегодовая цена Urals в 2016 году 
была увеличена в прогнозе на $0,8, 
до $41,8 за баррель.

Объем товарного импорта был 
повышен прогнозистами еще силь-
нее — на $3 млрд, до $190 млрд. 
Предполагается, что его физиче-
ские объемы увеличатся на 0,2%, 
хотя в октябре считалось, что они 
сократятся на 0,5%. Во втором полу-
годии рос инвестиционный импорт. 
«Увеличение импорта товаров свя-
зано в основном с более сильным 
укреплением рубля»,— поясняют 
в Минэкономики. Впрочем, общий 
результат внешней торговли пока 
неутешителен — сальдо торговли 
товарами в январе—ноябре 2016 
года по сравнению с показателя-
ми 2015 года просело на 43,7%, 
до $77,2 млрд.

В 2017 году ограничением экс-
порта нефти могут стать обязатель-
ства РФ перед ОПЕК. Оживление же 
промышленности сильно неравно-
мерно, хотя его ускорение к концу 
года очевидно. С учетом сезонно-
сти Росстат зафиксирует резкое 
улучшение предпринимательской 
уверенности по итогам ноября 
в обработке — но в добыче она 
продолжает падать.

Алексей Шаповалов

КАК ИЗМЕНИЛИСЬ ОСНОВНЫЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ МАКРОПРОГНОЗА РФ 
НА 2016 ГОД (%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)    
ИСТОЧНИК: МИНЭКОНОМИКИ.
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Сегодня в Челябинске пройдет заседание 
 Госсовета по экологии, на котором может быть 
 утверждена Концепция зеленого развития РФ 
до 2030 года с перспективой до 2050 года. Одно 
из ключевых предложений документа — введе-
ние квот на вредные выбросы для предприятий 
на региональном уровне, если применение наи-
лучших доступных технологий не приводит к по-
вышению качества воздуха в промышленных 
городах. Эксперты оценивают инициативу по-
ложительно, но говорят о сопротивлении биз-
неса новым мерам зеленого регулирования.

К заседанию Госсовета в Челябинске группа экс-
пертов из научно-исследовательских и обществен-
ных организаций проанализировала основные эко-
логические проблемы в РФ. Доклад «Об экологиче-
ском развитии РФ в интересах будущих поколений» 
(есть у 

”
Ъ“) выделяет четыре основных приоритета, 

по мнению авторов, понятных и актуальных для на-
селения — это чистый воздух, чистая вода, решение 
проблемы отходов и сохранение лесов и биоразно-
образия. Одна из основных системных экологиче-
ских проблем РФ — стабилизация уровня выбросов, 
загрязняющих атмосферу, поверхностные воды и 
почву после почти двукратного спада в 1990-е годы. 
Для ее решения нужны «кардинальные меры госре-
гулирования», признают авторы.

По данным доклада, сейчас в городах с высо-
ким и очень высоким уровнем загрязнения возду-
ха проживает порядка 50,7 млн человек, или бо-
лее 50% городского населения, почвы 10% населен-
ных пунктов опасно загрязнены тяжелыми метал-
лами, а состояние 15% водных объектов, использу-
емых для питьевого водоснабжения, не отвечает 
санитарным требованиям. Загрязнение атмосфер-
ного воздуха в городах приводит к 30–50 тыс. до-
полнительных смертей в год (2–3% от общего чи-
сла), потери и ущерб от загрязнения и ухудшения 
качества природных ресурсов достигают 4–6% ВВП, 
а с учетом последствий для здоровья людей — 10–
15% ВВП. При этом 73% россиян озабочены эколо-
гической обстановкой, 12% считают экологиче-
ские проблемы приоритетными, а 20% готовы за-
щищать свои интересы.

Предполагается, что по результатам заседа-
ния Госсовета будет утвержден перечень поруче-
ний президента правительству (пока, по данным 

”
Ъ“, их 28), который, по мнению экспертов, может 

быть подписан Владимиром Путиным уже в сере-
дине января. Ключевое предложение авторов до-
клада, вошедшее в проект поручений — создание 
механизма квотирования выбросов для предприя-
тий на региональном уровне. По данным 

”
Ъ“, ини-

циатива исходит от администрации Челябинской 
области, где и проходит Госсовет. «В ряде промыш-
ленных регионов предприятия уже перешли на 
НДТ, но дышать в городах все равно невозможно, 
поэтому проблему можно будет решить только до-
полнительными методами квотирования»,— гово-
рит директор по природоохранной политике Все-
мирного фонда дикой природы (WWF) Евгений 
Шварц. Госсовету предлагают предоставить регио-
нальным властям полный доступ к информации о 
загрязнении окружающей среды, наделить субъек-
ты РФ правом учета загрязнения атмосферы и обя-
зать предприятия установить автоматические сис-
темы контроля выбросов. Как объясняет замести-
тель руководителя редакционной группы доклада, 
исполнительный директор Центра по эффективно-
му использованию энергии Игорь Башмаков, пред-
полагается, что в городах с высокой концентраци-
ей источников загрязнения квоты будут опреде-
ляться для каждого предприятия по каждому ви-
ду загрязнителей.

«Я надеюсь, что авторам доклада удастся отсто-
ять эту идею — она вызывает довольно большое 
сопротивление со стороны бизнеса, прежде всего 
РСПП»,— говорит Евгений Шварц. В то же время, 
по мнению эксперта, крайне важно стимулировать 
бизнес к внедрению дальнейших чистых техноло-
гий и добровольному раскрытию информации о 
выбросах и сбросах. В самом РСПП идею экологов 
до рассмотрения ее на Госсовете не комментируют, 
отмечая, что пока она имеет лишь статус предложе-
ния. Экологи же рассчитывают, что в проекте реше-
ний по итогам Госсовета сохранится и поручение 
правительству и Банку России подготовить реко-
мендации по управлению нефинансовыми риска-
ми и применению зеленых рыночных инструмен-
тов институтами развития и частными публичны-
ми компаниями РФ.

Ангелина Давыдова

Воздух очистят 
новыми 
квотами
Госсовету  
предложат ограничить 
выбросы производств 
в дополнение к НДТ

Главы четырех из пяти стран Евра-
зийского экономического союза (Ев-
рАзЭС) — России, Армении, Казахстана 
и Киргизии — вчера в Санкт-Петербурге 
подписали Таможенный кодекс союза, 
готовившийся около трех лет. Впрочем, 
с одобрением документа со стороны 
Киргизии возникли вопросы — снача-
ла было объявлено, что президент этой 
страны его не подписал, затем — что 
подписание все же состоялось. Для то-
го чтобы решение об утверждении Тамо-
женного кодекса стало окончательным, 
теперь необходима подпись президен-
та Белоруссии Александра Лукашенко, 
который на вчерашнее заседание по не-
проясненным причинах не приехал. 

Вчера в Санкт-Петербурге состоялось за-
седание Высшего Евразийского экономи-
ческого совета, главным событием которо-
го стало подписание Таможенного кодекса 
ЕврАзЭС. Он готовился на протяжении трех 
лет и призван заменить Таможенный кодекс 
Таможенного союза 2009 года. Принять доку-
мент планировалось еще до конца 2015 года, 
однако устранение разногласий затянулось, 
и утверждение документа премьер-минист-
рами неоднократно откладывалось — согла-
совать проект удалось лишь на ноябрьской 
встрече премьеров стран «пятерки» в Москве 
(см. 

”
Ъ“ от 17 ноября). 

Таможенный кодекс ЕврАзЭС должен 
вступить в силу 1 июля 2017 года, он пред-
усматривает переход на электронный доку-
ментооборот, упрощение таможенных про-
цедур, а также регулирует статус уполномо-
ченных экономических операторов, кото-
рые попадают под упрощенные процедуры. 
В 2018 году начнется постепенное снижение 
порога беспошлинного ввоза в страны союза 
товаров, приобретаемых в зарубежных ин-
тернет-магазинах. 

Неожиданно на вчерашнее заседание не 
приехал президент Белоруссии Александр 
Лукашенко — причины этого вчера объяв-
лены не были. Пресс-секретарь российского 
президента Дмитрий Песков лишь заявил, 
что белорусская сторона сообщала, что пре-
зидент страны не сможет принять участие в 
саммите. Впрочем, настроения белорусских 
властей дал почувствовать спикер палаты 
представителей Национального собрания Бе-
лоруссии Владимир Андрейченко — высту-
пая в Москве на сессии парламентского со-
брания Союза Белоруссии и России, он посе-
товал на «практические регулярные» протек-
ционистские решения стран ЕврАзЭС. Ситуа-
цию в этом союзе он назвал «не отвечающей 
нашим интересам», пояснив, что «с 1 января 
2015 года не принято фактически ни одного 

серьезного экономического решения». Ранее 
на протекционистские меры стран—участ-
ниц ЕврАзЭС российскому премьеру Дмит-
рию Медведеву жаловался и Александр Лука-
шенко (см. 

”
Ъ-Online“ от 29 октября).

Отсутствие белорусского президента вче-
ра на ход мероприятия внешне практически 
не повлияло — по словам Дмитрия Пескова, 
все документы были согласованы с белорус-
ской стороной, а после их вчерашнего утвер-
ждения будут направлены в Минск на под-
пись Александру Лукашенко. Как пояснил 
после заседания глава коллегии ЕЭК Тигран 
Саркисян, как только документ будет подпи-
сан Белоруссией, он будет представлен в ка-
честве решения Высшего Евразийского эко-
номического совета. 

Впрочем, и подписание Таможенного ко-
декса остальными четырьмя президентами 
прошло не совсем гладко — в конце заседа-
ния Тигран Саркисян заявил, что документ 
не подписала Киргизия. Но спустя 40 минут, 
уже после заседания, он объявил прессе, что 
документ одобрен всеми присутствовавши-
ми — Киргизия не подписала только заявле-
ние о выстраивании совместной внешнеэко-
номической деятельности. Отметим, что вче-

ра президент Киргизии Алмазбек Атамбаев 
раскритиковал работу союза, заявив, что для 
его страны при наличии позитивных изме-
нений «негатив даже временами превалиру-
ет», а это накладывает «отрицательный отпе-
чаток на экономический эффект от интегра-
ции Киргизии в ЕврАзЭС». Однако господин 
Атамбаев публично предпочел не рассказы-
вать о конкретных проблемах, пообещав на-
звать их уже за закрытыми дверями. 

Другое ожидаемое решение — одобрение 
предложения начать переговоры о создании 
зоны свободной торговли с Ираном, Егип-
том, Индией и Сингапуром. По словам Тиг-
рана Саркисяна, главам правительств стран 
«пятерки» даны поручения по формирова-
нию рабочих групп, которые будут участ-
вовать в переговорных процессах. По рас-
четам ЕЭК, ЗСТ с Ираном может обеспечить 
прирост ВВП практически для всех членов 
союза (от $12 млн для Киргизии до $1,3 мл-
рд для России) — эти эффекты посчитаны 
для полноформатного ЗСТ, переход к кото-
рому будет возможен через несколько лет. 
Сейчас, уточняет министр по торговле ЕЭК 
Вероника Никишина, речь идет о перегово-
рах по заключению временного соглашения 
с Ираном (с преференциями лишь по наибо-
лее значимым экспортным позициям), «при 
условии, что оно обязательно приведет к на-
чалу переговоров по полноценной ЗСТ».

Евгения Крючкова

Таможенный кодекс ЕврАзЭС  
почти подписан
Документ одобрен в отсутствие Александра Лукашенко
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Черные дни Сочи

В какой-то момент появи-
лась информация о том, что 
в миле от берега на глубине 
27 м удалось обнаружить фю-
зеляж рухнувшего самолета, 
но затем в оперативном шта-
бе уточнили, что речь идет 
лишь о нескольких больших 
обломках Ту-154. Для их пои-
ска и подъема вчера ближе к 
вечеру в Имеретинский порт 
Сочи доставили глубоковод-
ные аппараты.

Заместитель министра 
обороны Павел Попов рас-
сказал, что по состоянию на 
утро вчерашнего дня спасате-
лями было обнаружено 11 тел 
и 154 фрагмента. Ближе к ве-
черу появилась информация 
о том, что спасатели нашли 
еще двух погибших.

С родственниками пасса-
жиров Ту-154 вчера продол-
жали работать медики и пси-
хологи. По словам мэра горо-
да Анатолия Пахомова, в Со-
чи прилетели 12 близких пас-
сажиров рухнувшего рейса. 

Все сотрудники городских 
служб и районных админис-
траций, рассказал мэр, при-

нимали участие в поисковой 
операции, а также обеспечи-
вали порядок в местах, куда 
люди приходили проститься 
с погибшими.

Цветы вчера в течение 
дня несли и на набережную 

к базе МЧС в Хостинском 
районе, и к мемориалу, обра-
зовавшемуся еще в день тра-
гедии на площади рядом со 
старым Морским вокзалом 
в центре Сочи. Кто-то прихо-
дил сюда на несколько ми-

нут положить цветы или за-
жечь свечу, кто-то оставался 
надолго, обсуждая со знако-
мыми последние новости о 
причинах трагедии. «Таких 
людей потеряли, огромное 
горе,— делился один из при-
шедших со своим другом.— 
У меня в голове не уклады-
вается, как на этом самолете 
могла погибнуть Доктор Ли-
за? Она ведь столько добра 
людям сделала, не должна 
она была умереть».

Тела всех погибших, ког-
да спасателям удастся их 
найти, будут перевозиться 
в Москву. Вчера рано утром 
первый спецрейс вылетел 
из Сочи в Москву, там тела 
отвезли в судебно-медицин-
ский морг «Царицыно». Вче-
ра вечером стало известно, 
что опознана первая из уже 
найденных жертв авиака-
тастрофы, ею оказалась по-
мощница главы департамен-
та культуры Министерства 
обороны Антона Губанкова 
Оксана Бадрутдинова.

Илья Барабанов, Сочи

Бурятский сенатор уволился за губернатора
Арнольд Тулохонов заявил, что на главу Бурятии давили из центра

Член Совета федерации (СФ) от 
Бурятии Арнольд Тулохонов зая-
вил, что покидает верхнюю пала-
ту парламента. Поводом для это-
го он назвал замечания из адми-
нистрации президента, которые 
он получал за критическое отно-
шение к ряду законов. Замеча-
ния, как заявил сенатор, получал 
за несогласованное голосование 
в СФ не только он сам, но и глава 
республики Вячеслав Наговицын. 
В верхней палате парламента ”Ъ“ 
заявили, что «не слышали» о дав-
лении ни на Арнольда Тулохоно-
ва, ни на кого-то другого.

Арнольд Тулохонов заявил на 
пресс-конференции в Улан-Удэ, что 
написал заявление о досрочном сло-
жении полномочий сенатора и сде-
лал это по просьбе главы республи-
ки Вячеслава Наговицына. «В заявле-
нии я открытым текстом сказал, что 
администрация президента оказыва-
ет давление на главу республики. Вя-
чеслава Владимировича (Наговицы-
на.— 

”
Ъ“) я уважаю и считаю, что ему 

многим обязан»,— сказал сенатор. 
Он добавил, что давление на госпо-
дина Наговицына связано с резкой 
позицией его представителя в СФ по 
ряду вопросов. «За три года я 15 раз 
выступал против федеральных зако-
нов и три раза за это время получил 
замечания из администрации пре-
зидента»,— отметил сенатор. Одно 
из таких замечаний поступило в его 
адрес после того, как он раскрити-
ковал научную реформу. «Я не успел 

дойти до дома, как мне поступил зво-
нок с просьбой не выступать про-
тив»,— добавил господин Тулохонов.

В СФ Арнольд Тулохонов был выд-
винут главой республики Вячесла-
вом Наговицыным. В октябре госпо-
дин Тулохонов был избран в число 
академиков РАН. Владимир Путин 
на заседании Совета по науке и обра-
зованию обещал уволить тех, кто 
совмещает госслужбу с научной дея-
тельностью (см. 

”
Ъ“ от 24 ноября). Го-

сподин Тулохонов тогда заявил, что, 
если его поставят перед выбором, он 
останется с наукой. Впрочем, сена-
тор является лицом, замещающим 
госдолжность, и президент уволить 
его не может.

Глава комитета СФ по регламен-
ту Вадим Тюльпанов сказал 

”
Ъ“, что 

в СФ не поступало заявление от се-
натора: «Обычно такое письмо пи-
шут на имя председателя. Но такого 
письма на данный момент нет». Пол-
номочия сенатора досрочно прекра-
щаются с того числа, которое он ука-
зывает в заявлении, СФ на своем за-
седании лишь утверждает это реше-
ние. Первое заседание СФ в новом го-
ду должно состояться 18 января, от-
метил глава комитета. Вадим Тюль-
панов впервые слышит о том, что 
на господина Тулохонова оказыва-
лось давление. «Вряд ли это могло 
бы быть. Сенаторы голосуют по-раз-
ному. Но о давлении мне не расска-

зывал ни сам Арнольд Тулохонов, ни 
кто-то другой»,— заметил он.

В администрации главы Буря-
тии и парламенте не стали назы-
вать преемника Арнольда Тулохо-
нова. Источники 

”
Ъ“ в правительст-

ве региона не исключают, что пост 
представителя главы республики 
в СФ может остаться вакантным до 
сентября 2017 года, когда в регионе 
пройдут губернаторские выборы. 
Напомним, Вячеслав Наговицын 
не избирался на прямых выборах: 
в мае 2012 года Народный хурал Бу-
рятии переутвердил его главой ре-
гиона, кандидатуру в заксобрание 
вносил тогда президент Дмитрий 
Медведев. Арнольд Тулохонов был 
делегирован в СФ в апреле 2013 го-
да, его полномочия истекают в сен-
тябре 2017 года.

По мнению политолога Евгения 
Минченко, решение об отставке го-
сподина Тулохонова — «исключи-
тельно политическая история». «Из 
АП никто формальных замечаний 
не делает. Сенатор представляет по-
зицию губернатора, а губернатор 
включен в систему исполнитель-
ной власти. Свою позицию Тулохо-
нов должен был согласовывать с гу-
бернатором — вопросы по голосо-
ванию члена СФ могли возникнуть 
в первую очередь к губернатору»,— 
сказал 

”
Ъ“ господин Минченко.

Екатерина Еременко, 
Иркутск;  
Наталья Корченкова,  
Лиза Миллер

ОНФ подыскивают 
куратора регионов
В администрации президента

По сведениям ”Ъ“, наиболее ве-
роятным кандидатом на место 
куратора работы с регионами 
в исполкоме движения «Народ-
ный фронт» (ОНФ) является со-
трудник президентской админи-
страции, референт управления 
внутренней политики президента 
(УВП), выходец из силовых струк-
тур Андрей Жорин. Кандидатура 
находится на согласовании в ад-
министрации президента (АП).

По сведениям 
”
Ъ“, место замглавы 

исполкома по работе с территориями 
в движении «Народный фронт», ско-
рее всего, займет референт УВП Анд-
рей Жорин. Ранее этот пост занимал 
Артем Балыхин, сын депутата Госду-
мы Григория Балыхина, сейчас он на-
ходится в отпуске и работает над дис-
сертацией. Как говорят собеседники 

”
Ъ“ в ОНФ, выбор может быть сделан 

также из числа руководителей регио-
нальных исполкомов. Например, на-
зывают главу исполкома ОНФ в Свер-
дловской области Жанну Рябцеву, ко-
торая у себя в области даже более из-
вестна, чем сопредседатели штаба. В 
настоящее время обязанности реги-
онального куратора исполняет гла-
ва департамента исполкома ОНФ по 
Уральскому и Северо-Западному фе-
деральным округам Валерий Аниси-
мов, однако у него меньше шансов на 
назначение.

Андрей Жорин работает в УВП в ка-
честве референта территориального 
блока (до этого был главой департа-
мента). Господин Жорин — выходец 
из силовых структур: окончил инсти-
тут ФСО в Орловской области, бывал 
в горячих точках. В АП он занимался 
социологией, выборами. Глава испол-
кома ОНФ Алексей Анисимов и Анд-
рей Жорин давно работают вместе, 
например, оба трудились над созда-
нием общественных приемных «Еди-
ной России» в период, когда лидером 
партии был Владимир Путин. Позже 
господа Анисимов и Жорин вместе 
работали в избирательном штабе Вла-
димира Путина на выборах в 2012 го-
ду, а затем в АП. Предполагается, что 
Андрей Жорин, зная механизм рабо-
ты с регионами, сможет обеспечить 
связь исполкома ОНФ с территори-
альным блоком УВП. Его кандидатура 
в настоящее время находится на со-
гласовании в АП. В УВП от коммента-
риев воздержались.

Глава исполкома ОНФ Алексей 
Анисимов подтвердил, что движе-
ние ищет замену господину Балыхи-
ну, но, по его словам, решение пока 
не принято. Господин Анисимов от-

метил, что Артем Балыхин «выстраи-
вал сеть движения» в регионах «с ну-
ля», и его работа была эффективной, 
но теперь перед исполкомами стоят 
новые задачи, в том числе, по выпол-
нению проектов фронта. Ранее по-
явилась информация о том, что го-
сподин Балыхин пойдет на работу 
в аппарат Госдумы, однако там эту 
информацию не подтвердили. Его 
дальнейшему трудоустройству мо-
жет посодействовать спикер Госду-
мы Вячеслав Володин, который, бу-
дучи первым замглавы АП, согласо-
вывал назначение господина Балы-
хина в ОНФ.

Алексей Анисимов согласен с тем, 
что новому куратору регионов необ-
ходимо контактировать с региональ-
ным блоком УВП, поскольку «мно-
го общих задач, которые ставит пре-
зидент». Ранее было объявлено о ре-
форме территориального блока УВП, 
выборы в регионах будет курировать 
новый замглавы УВП Александр Ха-
ричев. Как сообщал 

”
Ъ“ 19 декабря, в 

подчинении господина Харичева бу-
дет департамент, который займется 
социологией и мониторингом тер-
риторий. Вместе с первым замглавы 
АП Сергеем Кириенко он уже принял 
участие в учебе вице-губернаторов 
(см. 

”
Ъ“ от 26 декабря). Крупные соци-

ологические исследования, как и для 
прежнего политического блока Крем-
ля, по заказу УВП проводят федераль-
ные службы ФОМ и ВЦИОМ (уже про-
ведены исследования по восприятию 
гражданами послания президента, 
роли ОНФ, антикоррупционных мер). 
Для нишевых исследований привле-
каются менее крупные социологиче-
ские команды. Четыре региональных 
департамента, которые по принципу 
федеральных округов взаимодейству-
ют с территориями, по-прежнему под-
чинены непосредственно главе УВП 
Андрею Ярину.

«Новая команда Сергея Кириенко, 
похоже, пока еще не определилась с 
функционалом ОНФ, от этого будут 
зависеть и кадры в исполкоме дви-
жения,— считает глава центра 

”
Осо-

бое мнение“ Екатерина Курбангалее-
ва.— Региональный блок ОНФ в пред-
дверии большой кампании будет ва-
жен: это и организация работы дове-
ренных лиц, и контроль управляе-
мой критики, и взаимодействие с ко-
мандами губернаторов. Его руководи-
телю нужно уметь коммуницировать 
как с главой УВП, так и с его новым за-
мом, так как сферы деятельности меж-
ду ними разделены».

Ирина Нагорных

У катастрофы появился свидетель
Примерно в такой же ситу-

ации, отметим, оказался са-
молет Ту-154М ГТК «Россия», 
летевший в августе 2006 года 
по маршруту Анапа—Санкт-
Петербург и разбившийся 
под Донецком. Расследова-
нием было установлено, что 
командир экипажа, пыта-
ясь подняться над грозовым 
фронтом, допустил похожие 
ошибки, которые стали роко-
выми для всех 170 человек, 
находившихся на борту. По-
терявший скорость Ту-154М, 
правда, в момент свалива-
ния находился на высоте бо-
лее 12 тыс. метров, поэтому 
он не просто снизился, а не-
сколько минут падал в режи-
ме так называемого плоского 
штопора.

Катастрофе в Сочи, впро-
чем, могли способствовать 
и технические факторы. На-
пример, возможная перегру-
женность самолета (извест-
но, что пилот в разговоре с 
диспетчером называл свою 
машину «тяжелой»), наруше-
ние центровки лайнера его 
грузом, неправильная рабо-
та закрылков или стабилиза-
тора машины, а также внезап-
ное падение тяги двигателей.

Отметим, что изложенные 
выше версии были косвенно 
подтверждены вчера и в офи-
циальном сообщении ЦОС 
ФСБ, назвавшем в числе воз-
можных причин катастрофы 
«ошибку пилотирования и 
техническую неисправность 
самолета». При этом в службе 
заявили, что признаков, ука-
зывающих на возможность 
теракта на борту самолета, 

не обнаружено. В свою оче-
редь, источник 

”
Ъ“ сообщил, 

что окончательно от «терро-
ристической версии» следст-
вие сможет отказаться только 
после тщательного изучения 

показаний бортовых само-
писцев самолета, а также экс-
пертного исследования тел 
погибших и обломков Ту-154.

Искать обломки и тела на-
ходившихся на борту нача-
ли сразу после катастрофы, 
однако спасательная опера-
ция принесла первые резуль-
таты только через несколь-
ко часов, когда сначала ста-
ли всплывать масляные пят-
на вытекавшего из баков то-
плива, потом — вещи и тела 
погибших.

При этом, по словам участ-
ников поисковой операции, 

обнаружить в первые часы 
удалось не только целые тела, 
в том числе командира эки-
пажа воздушного судна, но и 
более сотни фрагментов. По-
следние, описав и упаковав в 
индивидуальные пакеты, от-
правили в Москву, где прово-
дится генетическая экспер-
тиза. Следствие предполага-
ет, что в первую очередь уда-
лось останки тех пассажиров 
и членов экипажа, которые в 
момент взлета либо не были 
пристегнуты ремнями без-
опасности, либо невольно 
оказались в местах разлома 

фюзеляжа. По словам источ-
ника 

”
Ъ“, на найденных те-

лах и обломках самолета сле-
дов взрывчатки нет.

Крупные обломки самоле-
та, в том числе оторвавшийся 
хвост, нашли на глубине око-
ло 70 метров. Их обнаружи-
ли с помощью эхолота, заре-
гистрировавшего на дне не-
сколько крупных предметов. 
Вчера поздно вечером, по со-
общениям информагентств, 
из обломков были извлечены 
и подняты на поверхность де-
сятки погибших.

Сергей Машкин

ЦСР оказался  
в центре внимания
Политологи отметили  
медийные достижения Алексея Кудрина

Центр стратегических разрабо-
ток (ЦСР), возглавляемый экс-
министром финансов Алексеем 
Кудриным, стал по итогам 2016 
года первым в рейтинге аналити-
ческих и политологических цен-
тров, который ежегодно опреде-
ляет Институт современных ме-
диа (MOMRI) совместно с порта-
лом «Политаналитика». Как за-
явил директор MOMRI Кирилл 
Танаев, ранее ЦСР занимался ис-
ключительно экономической де-
ятельностью, а потому в рейтинг 
не попадал, но сейчас сосредо-
точился еще и на социально-по-
литической повестке.

По итогам 2016 года возглавляе-
мый Алексеем Кудриным ЦСР занял 
первое место в рейтинге аналитиче-
ских и политологических центров, со-
ставленном MOMRI и порталом «По-
литаналитика». На втором месте — 
Институт социально-экономических 
исследований (ИСЭПИ), который про-
водил электоральные исследования, 
анализировал итоги думских выбо-
ров, оценивал внешнеполитические 
шаги и кадровые перестановки во 
власти, чем, собственно, занимаются 
многие аналитические центры. Фир-
менные работы ИСЭПИ (его возглав-
ляет советник на общественных на-
чалах нынешнего спикера Госдумы 
Вячеслава Володина Дмитрий Бадов-
ский) связаны с исследованиями иде-
ологии и практики консерватизма. На 
третьем месте — Фонд развития гра-
жданского общества (ФоРГО). Главные 
исследования ФоРГО, который воз-
главляет экс-глава управления вну-
тренней политики президента Кон-
стантин Костин,— «путинское боль-
шинство» и рейтинг эффективности 
губернаторов. Считается, что рейтинг 
был сигналом для региональных ру-
ководителей об отношении к ним фе-
дерального центра. В прошлом году 
ФоРГО возглавлял рейтинг политоло-
гических и аналитических центров.

ЦСР год назад не было даже в двад-
цатке, и дебютировал он лишь по ито-

гам второго квартала уходящего года. 
ЦСР, отмечают составители рейтинга, 
имеет высокий уровень цитируемо-
сти в СМИ, его эксперты комменти-
руют повестку дня. Свою роль также 
сыграли высокая активность самого 
Алексея Кудрина и его участие в раз-
личных форумах и мероприятиях, та-
ких как совещание с главой прави-
тельства Дмитрием Медведевым по 
вопросам бюджета, Международный 
финансовый конгресс в Санкт-Петер-
бурге, экономический форум в Сочи.

Лидеров среди центров MOMRI 
выявляет исходя из того, как часто тот 
или иной центр упоминался в рос-
сийских СМИ и как часто СМИ цити-
ровали аналитиков центра. Но толь-
ко этого недостаточно «для попада-
ния в верхушку рейтинга», заявил 

”
Ъ“ директор MOMRI Кирилл Танаев. 

Дополнительные баллы получают те 
центры и их деятели, которые зани-
маются реальной исследовательской 
работой, то есть публикуют исследо-
вания, доклады, проводят конферен-
ции. ЦСР, по словам господина Тана-
ева, очень активизировался в послед-
нее время. «Мы в этом индексе фикси-
руем не вообще активность разных 
центров, а именно политико-анали-
тических центров. Ранее ЦСР публи-
ковался больше по экономическим 
проблемам, то есть они просто подви-
нули сферу своих интересов. Но и ка-
чество их улучшилось»,— рассказал 
Кирилл Танаев.

«Этот рейтинг отражает важный, 
но очень узкий сегмент деятельности 
любого аналитического центра,— за-
явил 

”
Ъ“ Дмитрий Бадовский.— По-

тому что деятельность любого центра 
не сводится к медийной составляю-
щей. Это один из индикаторов, но не 
стоит его абсолютизировать». В число 
лидеров рейтинга вошли также Фонд 
национальной энергетической без-
опасности, Центр политических тех-
нологий и фонд «Петербургская по-
литика».

Екатерина Гробман,  
Виктор Хамраев

Поисковая операция 
на побережье 
Сочи результатов 
практически 
не принесла. Обломки 
самолета и тела 
находившихся в нем 
людей оказались 
на большой глубине   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Арнольд Тулохонов возмущен, что за его критику некоторых законов глава  
Бурятии получал замечания из администрации президента  ФОТО ЕВГЕНИЯ КОЗЫРЕВА

Цветы и свечи  
на набережную несли 
вчера весь день  
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”Ъ“ выяснил некоторые подробности службы 
и смерти Беслана Шаванова — одного из соучаст-
ников убийства Бориса Немцова. Как оказалось, 
гранатометчик Шаванов уволился из полиции за 
две недели до расстрела на Большом Москворец-
ком мосту, а еще через неделю, по данным экс-
пертов, взорвал себя самодельной гранатой, кото-
рые обычно используют боевики. Сейчас эпизоды 
слежки за господином Немцовым и покушения 
на него, в которых участвовал бывший старший 
сержант полиции Шаванов, рассматриваются  
Московским окружным военным судом, где прохо-
дит процесс по делу его подельников.

По данным МВД Чечни, предоставленным по требо-
ванию следствия, службу в милиции Беслан Шаванов на-
чал летом 2008 года, устроившись на должность гранато-
метчика огневого взвода роты патрульно-постовой служ-
бы при ОВД по Заводскому району Грозного. Ему тогда бы-
ло 23 года. Отработав некоторое время «на земле», моло-
дой человек перешел в элитное подразделение МВД Чеч-
ни — полк вневедомственной охраны, обеспечивающий 
безопасность на объектах нефтегазового комплекса респу-
блики, более известный как «нефтяной полк». Оттуда Бес-
лан Шаванов уволился в звании старшего сержанта все-
го за 11 дней до убийства Бориса Немцова — 16 февраля 
прошлого года. Отметим, что главный фигурант этого де-
ла Заур Дадаев, служивший офицером во внутренних вой-
сках МВД, написал соответствующий рапорт в конце дека-
бря 2014 года, а 1 марта 2015 года был уволен.

Вскоре после увольнения экс-полицейский Шаванов, 
по данным следствия, прилетел в Москву, где, как полага-
ет следствие, встретился с остальными обвиняемыми и 
стал помогать им выслеживать будущую жертву.

Сержант Шаванов, как следует из документов, был 
хорошим полицейским. Во всяком случае, подписывая 
приказ о его увольнении, командир «нефтяного полка» 
Шарип Делимханов (в настоящее время полковник Де-
лимханов является главой управления Росгвардии по 
Чечне) распорядился выплатить ему в полном объеме 
компенсацию за пять неиспользованных ежегодных от-
пусков, денежную премию за «добросовестное исполне-
ние служебных обязанностей» и разовое пособие в раз-
мере двух окладов.

О профессиональных качествах Беслана Шаванова 
говорит и данная ему руководством полка характери-
стика. Из этого документа следует, что полицейский за 
время службы проявил себя как «грамотный и испол-
нительный сотрудник». Старший сержант Шаванов, по 
мнению его командиров, был общителен, вежлив, фи-
зически развит и подтянут «в строевом отношении». Он 
принимал непосредственное участие в ликвидации 
бандподполья в республике, хорошо ориентировался и 
умел принимать правильные решения в сложной обста-
новке, проявляя при этом «разумную» инициативу, а к 
тому же «уверенно владел табельным оружием».

Отметим, что экс-полицейский Шаванов, столь высо-
ко оцененный его бывшим руководством, по какой-то 
причине не сумел реализовать свои знания и опыт на 
гражданке. Ровно через неделю после убийства Бориса 
Немцова правоохранители, напомним, выяснили уста-
новочные данные и места нахождения всех предполага-
емых исполнителей этого преступления. Одновремен-
но начались и задержания подозреваемых в трех регио-
нах — Москве, Ингушетии и Чечне.

Беслан Шаванов в это время находился в Грозном, в 
своей квартире, расположенной в доме на улице Льва 
Яшина. При этом старший сержант, по данным его зна-
комых, как будто бы знал, что за ним в любой момент мо-
гут прийти. Он заметно нервничал и почему-то отправил 
к родственникам в Урус-Мартан свою жену и детей.

Когда в 16:10 7 марта сотрудники УФСБ и МВД Чеч-
ни начали спецоперацию по задержанию Шаванова, 
бывший сержант встретил их с оружием в руках. Взять 
подозреваемого, что называется, с наскока не удалось, 
спецназ начал готовиться к осаде и штурму его квар-
тиры, но в 17 часов за закрытыми дверями прогремел 
взрыв. Как выяснила проведенная судебно-медицин-
ская экспертиза, отставника убил взрыв самодельной 
гранаты, которую в Чечне называют «хаттабкой» — по 

имени ее предполагаемого изобретателя одного из ли-
деров боевиков иорданца Эмира Хаттаба.

Взрывное устройство Шаванова, как установила экс-
пертиза, было собрано кустарным способом из заряда 
типа ОГ-17 или ОГ-30 для автоматического гранатомета и 
штатного армейского запала УЗРГМ. По мнению экспер-
тов, «в ответ на законное требование сотрудников поли-
ции сдаться Шаванов произвел самоподрыв». При этом 
эпицентр взрыва располагался в непосредственной бли-
зости от передней правой части тела. Скорее всего, «хат-
табка» находилась в правом кармане куртки Шаванова 
или просто была прижата рукой к телу, поэтому взрыв 
боеприпаса, обладающего сравнительно небольшой 
мощностью, нанес ему «множественные несовмести-
мые с жизнью ранения» груди, шеи, головы, живота и 
даже «верхней трети правого бедра».

В свою очередь, приятель, близко знавший погибше-
го гранатометчика, убежден, что Беслан Шаванов не по-
шел бы на самоубийство, поскольку это не соответство-
вало ни его характеру, ни религиозным убеждениям, 
ни тяжести инкриминируемого преступления. Экс-по-
лицейский, напомним, проходил по делу об убийстве 
Бориса Немцова как пособник убийц. По версии след-
ствия, он помог киллеру выследить будущую жертву, а 
потом находился в машине, которая увезла исполните-
ля с места преступления. По некоторым данным, во вре-
мя покушения он должен был и подстраховать киллера.

Между тем, по версии знакомого Беслана Шаванова, 
тоже, кстати, бывшего полицейского, к его гибели мог-
ло привести и неосторожное обращение с «хаттабкой». 
Собеседник 

”
Ъ“ пояснил, что северокавказские правоох-

ранители, как, впрочем, и боевики, нередко перед боем 
ставят самодельные гранаты на боевой взвод с помощью 
половинки медицинского одноразового шприца. Для 
этого из УЗРГМ выдергивается предохранительная чека, 
а спусковая скоба остается прижатой к трубке взрывате-
ля благодаря надетому на них пластиковому цилиндру, 
в качестве которого часто используется кусок шприца. 
Снять его перед броском гораздо быстрее, чем разгибать 
усики чеки и выдергивать ее за кольцо. Собеседник 

”
Ъ“ 

полагает, что плохо закрепленный на «хаттабке» шприц 
и подвел опытного, но, видимо, испытавшего сильней-
ший стресс после столь необычной для него встречи с 
боевыми товарищами экс-полицейского.

В любом случае в связи со смертью уголовное пресле-
дование Беслана Шаванова с согласия его родственни-
ков было прекращено по не реабилитирующим его об-
стоятельствам.

Сергей Машкин

В дело Бориса Немцова  
попала «хаттабка»
Соучастник убийства оппозиционера  
подорвался на кустарной гранате

На Дальнем Востоке следовате-
ли СКР завершили расследова-
ние громкого уголовного дела 
о катастрофе вертолета Ми-8, 
происшедшей в августе прошло-
го года. Машина рухнула в Охот-
ское море и затонула при вы-
полнении рейса на Шантарские 
острова, где хотели отдохнуть 
пассажиры Ми-8, среди которых 
были бизнесмены из Москвы. 
При крушении из 16 человек,  
находившихся на борту, погибли 
пятеро, которым не удалось вы-
браться из тонущего вертолета. 
По версии СКР, причиной траге-
дии стали действия командира 
экипажа, нарушившего правила 
безопасности. Сам он свою вину 
не признает.

Как сообщили 
”

Ъ“ в СКР, рас-
следование обстоятельств круше-
ния Ми-8Т почти полтора года ве-
ли следователи Дальневосточного 
следственного управления на тран-
спорте. Единственным обвиняе-
мым стал командир экипажа раз-
бившегося вертолета Сергей Ош-
лаков, которому инкриминируют 
«нарушение правил безопасности 
движения и эксплуатации воздуш-
ного транспорта, повлекшее по не-
осторожности смерть двух и более 
лиц и причинение крупного ущер-
ба» (ч. 3 ст. 263 УК РФ). Следователи 
установили, что 15 августа 2015 го-
да Ми-8Т, эксплуатируемый ОАО 
«Авиакомпания 

”
Восток“», выпол-

нял коммерческий рейс по достав-
ке туристов к месту отдыха по мар-
шруту Хабаровск—посадочная пло-
щадка имени Полины Осипенко—
бухта Онгачан и в обратном направ-
лении. Из пункта назначения вер-
толет вылетел в 12:30 по местному 
времени. На его борту находились 
трое членов экипажа и 13 пасса-
жиров. По некоторым данным, ор-
ганизаторами тура на Шантарские 
острова являлись известный хаба-
ровский путешественник, экстре-
мал и фотограф Игорь Ольховский 

и его партнер по компании «Рыбо-
ловные экспедиции» Максим Зо-
тов. Туристов привлекают эти до-
статочно дикие, но хорошо иссле-
дованные места. В частности, с вер-
толетов в районе бухты Онгачан ча-
сто можно наблюдать китов. В авгу-
сте 2015 года полюбоваться на них 
хотела группа столичных бизнесме-
нов во главе с гендиректором ком-
пании АО «ВТБ Лизинг» Андреем 
Коноплевым, несколькими его за-
местителями и сотрудниками.

Ми-8 дозаправился на площадке 
имени Полины Осипенко, после че-
го взял курс на острова. Как утвер-
ждают в СКР, полет проходил в не-
благоприятных метеоусловиях над 
горами острова Южный Тугуро-Чу-
миканского района Хабаровского 
края. В 17:07, когда вертолет нахо-
дился над поверхностью Охотско-
го моря примерно в 100 м от бере-
га, он попал в «вихревое кольцо». В 
результате летевший на предельно 
низкой высоте Ми-8 рухнул в воду и 
затонул за считаные секунды. Пяте-
ро пассажиров не смогли выбрать-
ся из салона. Возможно, им поме-
шал сместившийся из-за удара о во-
ду груз. Остальные, несмотря на хо-
лодную даже в августе воду Охотско-
го моря, смогли доплыть до берега 
и спастись. Командир экипажа сра-
зу же вызвал помощь по спутнико-
вому телефону. Прибывшие спасате-
ли эвакуировали членов экипажа и 
пассажиров, а водолазы приступили 
к подъему тел погибших и останков 
Ми-8Т. Помимо тел из воды удалось 
извлечь личные вещи пассажиров, а 
потом подняли фюзеляж вертолета 
и его хвостовую балку, которую при 
крушении отрубило винтом.

«Расследование уголовного де-
ла представляло особую сложность, 
что связано с необходимостью про-
изводства большого числа судебных 
экспертиз, авиационной специфи-
кой преступления, отдаленностью 
проживания свидетелей и потер-
певших»,— пояснили 

”
Ъ“ в СКР.

Тем не менее было установле-
но, что катастрофа произошла по 
вине командира воздушного суд-
на, которым был допущен ряд на-
рушений правил полета, а именно 
— при ухудшении метеоусловий 
он не принял своевременного ре-
шения о возврате на аэродром вы-
лета, продолжив полет в условиях 
плохой видимости на высоте ниже 
минимально допустимой (менее 
100 м над водным пространством) 
со скоростью до 40 км/ч. «То есть 
командир не обеспечил безопас-
ность движения воздушного суд-
на, не выдерживая безопасных вы-
сот и скоростей полета»,— подчерк-
нули представители следственных 
органов, отметив, что помимо это-
го на борту Ми-8 отсутствовали спа-
сательные жилеты.

Следователи также заявили, что 
действия Сергея Ошлакова приве-
ли к причинению крупного мате-
риального ущерба — более 51 млн 
руб.— собственнику разбившего-
ся вертолета ПАО «Авиакомпания 

”
ЮТэйр“». Соответствующий иск к 

пилоту может быть заявлен в ходе 
процесса.

Надо отметить, что пилот своей 
вины так и не признал. По некото-
рым данным, он на следствии пы-
тался объяснить, что низкая высо-
та полета была обусловлена плохой 
погодой, а минимальная скорость 
— опасностью столкновения со ста-
ями птиц. Кстати, изначально так-
же рассматривалась версия и о воз-
можных технических неполадках 
Ми-8, который к моменту аварии 
эксплуатировался уже более 35 лет 
и много раз был в ремонте. Одна-
ко расшифровка данных бортовых 
самописцев, найденных водолаза-
ми, все же выявила вину команди-
ра экипажа. На днях прокуратура 
утвердила обвинительное заклю-
чение по уголовному делу, матери-
алы которого уже направлены в суд 
для рассмотрения по существу.

Сергей Сергеев

Пилота вертолета обвинили  
в утоплении пассажиров
Следствие считает, что он слишком низко и медленно  
вел машину над морем

Беслан Шаванов, по заключению экспертов,  
сам взорвал себя гранатой-«хаттабкой»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет член Совета федерации Олег Морозов:
— Дорогой Миша! По отчеству не получается, да ты и не 
поймешь. Как отъявленному либералу скажу по секрету: 
мало вас осталось настоящих! Поэтому держись! Может, 

и пойдет от тебя новая порода либералов-патриотов. А 
серьезно — знаю тебя во многих качествах и всегда удач-
но получалось: и в суде, и на госслужбе, и в «Что? Где? Ког-
да?», и в отцовстве! Продолжай! Новых тебе вершин!

Сегодня исполняется 61 год полномочному представителю 
правительства РФ в высших судебных инстанциях 
Михаилу Барщевскому

Московский гарнизонный воен-
ный суд продлил на два меся-
ца срок содержания под стражей 
действующего и бывшего со-
трудников столичного УФСБ  
Карена Краюхина и Влада Нови-
кова. Им инкриминируют вымо-
гательство у турецкой строитель-
ной компании Esta Construction 
5 млн руб. в обмен на обещание 
помочь со снятием многомил-
лионных санкций за нарушение 
миграционного законодательст-
ва. Между тем господин Краюхин 
признал, что получил деньги, но 
заявил, что их ему ранее задол-
жал сослуживец и родной брат 
представителя турецкой компа-
нии Валерьяна Кочергина Андрей 
Кочергин.

Основным доводом следствия в 
пользу продления срока ареста об-
виняемым в мошенничестве был 
тот, что, выйдя из СИЗО, фигуран-
ты, «используя свои связи, могут 
мешать объективному расследова-
нию». В свою очередь, адвокаты под-
следственных просили изменить 
меру пресечения подзащитным на 
домашний арест, считая, что у след-
ствия не было достаточных основа-
ний для заключения их под стра-
жу. В итоге суд счел позицию следст-
вия более обоснованной и продлил 
арест фигурантов еще на два меся-
ца. «Продлевая арест, суд руководст-
вовался не интересами закона, а же-
ланием помочь следствию и проку-
ратуре сфабриковать дело»,— зая-
вил после заседания адвокат госпо-
дина Новикова Дагир Хасавов. По 
его словам, за прошедшие с момента 
ареста два месяца следствию «не уда-
лось найти никаких доказательств» 
вины фигурантов. «Следствие пыта-
ется установить то, чего не было»,— 
резюмировал адвокат Хасавов. За-
щита обжаловала решение суда.

Напомним, сотрудника УФСБ по 
Москве и Московской области Ка-
рена Краюхина и его знакомого и 
бывшего коллегу задержали 14 сен-
тября 2016 года сотрудники отдела 
собственной безопасности (ОСБ) 
УФСБ. Фигурантам инкриминиро-
вали получение 5 млн руб. у турец-
кой строительной компании Esta 
Construction. За эти деньги обвиня-
емые, говорится в деле, пообещали 
бизнесменам помочь уйти от нака-
зания за серьезное нарушение миг-
рационного законодательства. Ино-
странные строители за использова-
ние нелегальной рабочей силы бы-
ли оштрафованы ФМС на 36 млн 

руб. Как следует из материалов дела, 
юрист Esta Construction Валерьян 
Кочергин обратился за помощью к 
своему родственнику, который слу-
жит в московском управлении ФСБ, 
а тот, в свою очередь, свел предста-
вителя фирмы с Кареном Краюхи-
ным. Тот, по версии следствия, со 
своим бывшим коллегой Владом 
Новиковым и взялся уладить про-
блемы турецких бизнесменов, за-
просив за это 5 млн руб. Силови-
ки, говорится в деле, туркам не по-
могли, но и денег не вернули. Тогда 
юрист Валерьян Кочергин пожало-
вался на них в ОСБ УФСБ. В отноше-
нии господ Краюхина и Новикова 
возбудили уголовное дело о мошен-
ничестве в особо крупном размере 
«в отношении иностранного юри-
дического лица» (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Между тем господин Краюхин, да-
вая показания следствию, изложил 
совсем другую версию событий. Он 
признал, что взял у юриста турецкой 
фирмы 5 млн руб., но утверждал, что 
это были деньги, которые ему задол-
жал сослуживец Андрей Кочергин 
— родной брат Валерьяна Кочерги-
на. По словам господина Краюхина, 
в начале 2013 года он одолжил Анд-
рею Кочергину 3 млн руб. на три ме-
сяца, что, утверждает чекист, под-
тверждается долговой распиской. 
Однако в обещанный срок госпо-
дин Кочергин, по словам господи-

на Краюхина, деньги не вернул. Го-
сподин Краюхин утверждает, что он 
пригрозил вернуть свои деньги че-
рез суд, и тогда должник якобы пред-
ложил ему своего рода сделку: по-
мочь турецким строителям уладить 
проблемы с ФМС в обмен на 5-мил-
лионный гонорар. «Мне сказали, что 
от меня требуется лишь правовая по-
мощь в снижении суммы штрафа, 
что я и взялся сделать»,— утверждал 
на допросе господин Краюхин. Од-
нако, по словам чекиста, представи-
тели турецкой компании стали тре-
бовать возвращения денег, не дожи-
даясь решения вопроса со штрафом. 
«Я отказывался возвращать день-
ги, предлагая господину Кочергину 
подождать решения суда, которое, 
как считал, будет вынесено в поль-
зу строительной компании»,— пояс-
нил господин Краюхин.

Стоить отметить, что в итоге Хо-
рошевский суд Москвы по делу о 
нарушении миграционного зако-
нодательства вынес решение не в 
пользу Esta Construction — фирму 
обязали выплатить почти 35 млн 
руб., а впоследствии за неуплату 
штрафа в установленный срок эта 
сумма была удвоена.

Напомним, турецкая компания 
Esta Construction возводит жилой 
комплекс «Сердце столицы» на Ше-
лепихинской набережной Москвы 
общей площадью почти 640 тыс. 
кв. м, на участке, который занимает 
14 гектаров. Именно на этом объекте 
сотрудники миграционной службы 
и обнаружили большое количество 
граждан республик Средней Азии, 
которые работали без разрешений.

Муса Мурадов

Чекист рассказал о долге
Фигурант дела о мошенничестве  
объяснил происхождение переданных ему денег

Обвиняемый в мошенничестве  
Карен Краюхин утверждает, 
что не пытался кого-либо  
обмануть, а лишь хотел вернуть 
данные им взаймы деньги 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Как выяснил ”Ъ“, инициатива 
об обязательной постановке ВИЧ-
инфицированных на учет и введе-
нии мер административной ответ-
ственности за уклонение от этого, 
скорее всего, поддержана не бу-
дет. Это следует из доклада Миню-
ста, который направлен в прави-
тельство РФ (есть в распоряжении 

”Ъ“). В документе говорится, что 
общественность, научные сооб-
щества и ведомства считают вве-
дение такой меры нецелесообраз-
ным, отмечая, что она, напротив, 
может способствовать распро-
странению заболевания.

В сентябре Минздрав разместил на 
regulation.gov.ru уведомление о нача-
ле разработки законопроекта об обяза-
тельной постановке на учет ВИЧ-инфи-
цированных и введении ответственно-
сти за уклонение от этого. Однако уже 
на следующий день в ведомстве дистан-
цировались от документа, назвав его 
«экспертной инициативой». Чиновни-
ки объяснили, что в рамках обсуждения 
проекта госстратегии противодействия 
распространению ВИЧ-инфекции «Ми-
нистерству здравоохранения было да-
но поручение проработать все предло-
жения — от самых либеральных до са-
мых жестких».

Кто является автором инициати-
вы, так и осталось секретом. Опро-
шенные 

”
Ъ“ эксперты назвали до-

кумент дискриминационным. Как 
пояснял глава Федерального цент-
ра по борьбе со СПИДом Вадим Пок-
ровский, подобного механизма нет 
нигде в мире, а в России «пациенты 
с другими диагнозами тотальному 
учету не подвергаются». Действую-
щее законодательство не обязывает 
ВИЧ-инфицированных при диагно-
стировании заболевания становиться 
на учет, обращение за терапией также 
является добровольным.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Минздраве, ве-

домство организовало общественное 
обсуждение и передало информацию 
о его итогах «головному исполните-
лю» — в Минюст.

«Анализ показал, что идея о введе-
нии обязанности ВИЧ-инфицирован-
ных вставать на учет, а также об уста-
новлении административной ответст-
венности за уклонение не поддержана 
в целом»,— говорится в докладе Миню-
ста. Ведомство приводит, в частности, 
позицию Роспотребнадзора, специа-
листы которого считают, что «элемен-
ты принуждения и давления на людей, 
находящихся в трудной жизненной си-
туации, не будут способствовать созда-
нию доверительных, партнерских от-
ношений между медучреждением 

и пациентом». В Российской правовой 
академии Минюста полагают, что ини-
циатива повлечет отмену анонимной 
сдачи анализа на ВИЧ, «что еще боль-
ше будет способствовать распростра-
нению заболевания», так как люди бу-
дут избегать сдавать анализы. Анало-
гичную позицию высказали в Москов-
ском государственном юридическом 
университете им. О. Е. Кутафина.

В Институте иммунологии, пози-
цию которого цитируют в Минюсте, 
считают, что введение ответственно-
сти «невозможно без предварительно 
разработанной системы принудитель-
ной постановки на учет». Создание та-
кой системы потребует «отвлечения» 
финансовых, организационных и ка-
дровых ресурсов, «но не гарантиру-
ет динамику уменьшения ВИЧ-инфи-
цированных». В МИДе отметили, что 
с точки зрения международного пра-
ва обязательный учет ВИЧ-инфициро-
ванных «жестко не регламентирован», 
но «в правозащитной плоскости дис-

куссия неизбежно приобретет резо-
нансное звучание»: «Подобная иници-
атива правительства РФ вызовет ско-
рее негативную реакцию и предсказу-
емое давление со стороны иностран-
ных партнеров по линии ряда меж-
дународных организаций». МИД ре-
зюмирует, что «весь массив решений, 
резолюций и деклараций, принятых 
по теме борьбы с ВИЧ/СПИД Генераль-
ной ассамблеей ООН, руководящи-
ми органами ВОЗ и UNAIDS (програм-
ма ООН.— 

”
Ъ“), за 30 лет борьбы с ВИЧ 

предполагает недопустимость какой-
либо дискриминации».

В заключении Института законода-
тельства и сравнительного правоведе-
ния говорится, что обязательная поста-
новка на учет ВИЧ-инфицированных 
допускается в Киргизии по решению 
суда, а в Казахстане уклоняющийся 
от медобследования и лечения может 
быть оштрафован: «Такой подход (за-
крепление административной ответ-
ственности.— 

”
Ъ“) в целом допускает-

ся в интересах охраны здоровья населе-
ния. Аналогичной позиции придержи-
вается Минздрав». В Минюсте указыва-
ют, что в Министерстве здравоохране-
ния напомнили, что «диспансерное на-
блюдение за больными туберкулезом 
устанавливается независимо от их со-
гласия». В пресс-службе министерства 
на запрос 

”
Ъ“ сообщили, что «Минздра-

вом России такой подход не поддер-
живается»: «Вся медицинская помощь 
должна оказываться добровольно, за 
исключением тех случаев, когда бо-
лезнь опасна для окружающих, а боль-
ной уклоняется от лечения».

«Участниками обсуждения отмече-
но, что введение предполагаемых мер 
с большой долей вероятности приведет 
к негативным последствиям — уходу 
ВИЧ-инфицированных лиц в тень»,— 
подытожили в Минюсте.

Валерия Мишина

ВИЧ-инфицированных  
не возьмут на принудительный учет
Минюст выступил против этой инициативы

Родители учащихся сто-
личной школы №2065 до-
бились отказа от препода-
вания предмета «Истоки», 
который они называли «ре-
лигиозной пропагандой». 
Ранее активисты пожало-
вались в прокуратуру, но 
школа сама отменила курс, 
заменив его на «Основы 
светской этики». При этом 
в учительском профсою-
зе указывают, что директо-
ра школ вынуждены лишать 
родителей выбора из-за фи-
нансовой невозможности 
обеспечить всех желающих 
подходящими мировоззрен-
ческими предметами.

Представитель инициатив-
ной группы родителей столич-
ной школы №2065 Инна Гера-
симова рассказала 

”
Ъ“, что руко-

водство учебного заведения ре-
шило отказаться от преподава-
ния скандального курса «Исто-
ки». «Совет школы предложил 
заменить 

”
Истоки“ в пятых клас-

сах предметом 
”

Основы свет-
ской этики“»,— рассказала го-
спожа Герасимова. По ее словам, 
родителям предложили исполь-
зовать учебник «Основы свет-
ской этики» Михаила Студени-
кина. «Мы изучили пособие: 
в нем нет религии и оно написа-
но понятно для детей. Так что мы 
дали согласие,— сказала 

”
Ъ“ Ин-

на Герасимова.— Это настоящая 
победа, родители из других клас-
сов благодарят нас».

Как сообщал 
”
Ъ“, родители 

пятиклассников школы №2065 
обратилась в Генпрокуратуру 
с жалобой на «навязывание ре-
лигиозной идеологии депар-
таментом образования». Ра-
нее департамент рекомендо-
вал школе предоставить роди-
телям выбор между двумя «ду-
ховно-нравственными» учеб-
никами — «Православная куль-
тура» и «Истоки». Родители на-
звали предмет «Истоки» «анти-
научной манипуляцией» и «дав-
лением на детскую психику». 
Авторы обращения подчерки-
вали, что в обоих курсах со-
держится конфессиональный 
уклон, при этом они являются 
«обязательными для всех уче-
ников», среди которых есть му-
сульмане, иудеи и католики.

«Я просто диву даюсь, как эта 
ситуация в принципе стала воз-
можной,— признался 

”
Ъ“ дирек-

тор московского центра образо-
вания №109 Евгений Ямбург.— 
Потому что любые принуждения 
в этой сфере абсолютно незакон-
ны». Он напомнил, как реализу-
ется преподавание курса «Осно-
вы религиозных культур и свет-
ской этики» в четвертом классе: 
«Я как директор школы собираю 
родителей и предлагаю им сде-
лать выбор между основами пра-

вославной, исламской, иудей-
ской, буддийской культур или 
светской этикой. Потом соби-
раю подписи и формирую груп-
пы». По словам господина Ям-
бурга, закон на стороне родите-
лей и в других случаях: «Родите-
ли вправе выбирать, как имен-
но ребенку будут преподавать 

”
Основы духовно-нравственных 

культур народов России“. Это мо-
жет быть урок с учебником, а мо-
жет быть поход в музей — никто 
не может заставить сделать дру-
гой выбор».

Сейчас «Истоки» преподают 
в образовательных учреждени-
ях 62 регионов страны. В ноябре 
2016 года первый заместитель 
губернатора Вологодской обла-
сти Алексей Шерлыгин заявил 
о намерении руководства реги-
она обратиться в Минобрнауки 
с просьбой распространить курс 
на всю страну.

Сопредседатель независимо-
го профсоюза «Учитель» Всево-
лод Луховицкий рассказал 

”
Ъ“, 

что подобные ситуации с выбо-
ром родителей ставят админи-
страцию школ в затруднитель-
ное положение. «Возможности 
школы варьировать препода-
вание того или иного предме-
та ограничены прежде всего 
нормативным подушевым фи-
нансированием,— говорит экс-
перт.— Школа получает деньги 
по числу учеников. На препода-
вание такого модульного пред-
мета она тоже получает опре-
деленную сумму. И если дейст-
вовать по закону, то может ока-
заться, что появится пять учеб-
ных групп и пять учителей, 
между которыми надо поделить 
выделенные деньги. Естествен-
но, за копейки работать никто 
не будет». По его словам, дирек-
тор вынужден уговаривать ро-
дителей выбирать не больше 
двух вариантов, а где-то и вовсе 
решает за них. «Но при этом ди-
ректор всегда находится под уг-
розой — если в классе есть, до-
пустим, два католика, их роди-
тели имеют законное право по-
жаловаться в департамент об-
разования,— говорит Всеволод 
Луховицкий.— Получается, что 
директор находится между двух 
огней, потому что денег просто 
нет». При этом сопредседатель 
профсоюза признает, что дирек-
тора и учителя «все-таки стара-
ются быть законопослушными, 
понимая под этим улавливание 
желаний начальства». «Возмож-
но, именно поэтому директор 
так настаивал на курсе 

”
Исто-

ки“ — слишком буквально вос-
принял рекомендацию депар-
тамента и был уверен, что это 
и правда нужно руководству 
любой ценой»,— предположил 
господин Луховицкий.

Александр Черных

Родители добились 
перекрытия 
«Истоков»
В московской школе отменили 
вызвавший споры предмет

Первый вице-премьер Игорь Шу-
валов поручил проанализировать 
причину массовых отказов води-
телей от проверки на состояние 
опьянения, хотя наказание за это 
нарушение такое же, как и в слу-
чае с пьяным вождением. Данные 
ГИБДД свидетельствуют: 30% 
водителей, которым предложено 
было пройти тестирование, отка-
зываются от него. Опрошенные 

”Ъ“ эксперты говорят, что гра-
ждане делают это для экономии 
времени либо после уговоров ин-
спекторов ДПС, не желающих 
связываться со сложной проце-
дурой проверки на «пьянку».

Тема, связанная с отказами от ос-
видетельствования на состояние 
опьянение, обсуждалась, по данным 

”
Ъ“, на заседании правительствен-

ной комиссии по безопасности до-
рожного движения по инициативе 
министра по делам «Открытого пра-
вительства» Михаила Абызова. На-
помним, водитель, не желающий 
проходить проверку у инспектора 
ГИБДД и врача, несет такую же ответ-
ственность, как за вождение в пья-
ном виде: суд штрафует его на 30 тыс. 
руб. и лишает прав. Уголовная ответ-
ственность в случае повторного от-
каза тоже идентична — от штрафа 
200 тыс. руб. до лишения свободы на 
два года. Тем не менее часть водите-
лей отказываются от проверки. Пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов 
поручил господину Абызову и МВД 
проанализировать статистику. «От-

казываются не только находящие-
ся в состоянии алкогольного опья-
нения водители, но и те, кто, напри-
мер, находится под влиянием на-
ркотических средств,— пояснил 

”
Ъ“ 

представитель вице-премьера.— Все 
эти категории представляют опас-
ность для жизни и здоровья наших 
граждан. Важно выяснить, как часто 
происходят подобные случаи и име-
ются ли правовые лазейки для ухода 
от ответственности».

Запрошенные господином Шу-
валовым данные есть в распоря-
жении 

”
Ъ“. За 11 месяцев 2016 года 

ГИБДД официально зафиксировала 
394 тыс. случаев вождения в пьяном 
виде (ст. 12.8 КоАП, ч. 1 и 3), 229 тыс. 
человек отказались пройти освиде-
тельствование (ст. 12.26 КоАП, ч. 1 
и 2). За прошедший год количество 
нарушителей двух категорий снизи-
лось примерно на 5%.

Первый зампред комитета Госду-
мы по госстроительству Вячеслав Лы-
саков считает, что основная причи-
на отказов от прохождения теста — 
нежелание тратить время на слож-
ную процедуру. «Нужно ехать к вра-
чу, оформлять дополнительные до-
кументы,— объяснил он 

”
Ъ“.— Если 

человек понимает, что виновен, для 
экономии времени просто откажет-
ся: попался так попался». При этом 
некоторые все-таки решают пройти 
проверку, надеясь, что количество 
выпитого алкоголя уложится в нор-
матив (0,16 мг на литр выдыхаемого 
воздуха), говорит депутат.

Президент Московской коллегии 
правовой защиты автовладельцев 
Виктор Травин добавляет, что при-
чиной отказов может служить и пра-
вовая неграмотность водителей, хо-
тя жесткая санкция за отказ от осви-
детельствования существует мно-
го лет. «Бывает даже так, что сотруд-
ники ДПС предлагают отказаться от 
проверки, объясняя водителю, что 
тот в течение двух часов может прой-
ти независимую экспертизу,— пояс-
нил 

”
Ъ“ господин Травин.— Но тако-

го права нет: автовладельцев вводят 
в заблуждение».

Юрист, эксперт по безопасности 
дорожного движения Катерина Со-
ловьева говорит, что порой инспек-
торы плохо знают тонкости про-
цедуры освидетельствования: им 
выгоднее уговорить юридически 
неграмотного водителя отказать-
ся, чем проводить проверку с нару-
шениями. «Статистика из-за этого 
сильно искажена»,— говорит она. 
Еще одна причина, говорит госпо-
жа Соловьева,— этическая. «Водите-
лю проще отказаться, поскольку, по 
мнению большинства, отказ не рав-
нозначен управлению в нетрезвом 
виде,— объяснила она 

”
Ъ“.— Впо-

следствии всегда можно сослаться, 
к примеру, на конфликт с инспек-
тором». Эту же причину называют 
и в Госавтоинспекции. «Есть лю-
ди, которым неудобно признаться 
окружающим, что они сели за руль 
пьяными»,— говорили 

”
Ъ“ ранее 

в ГИБДД России. 

По мнению господина Абызова, от-
казавшиеся от освидетельствования 
водители «имиджево должны стра-
дать не меньше, чем люди, у которых 

состояние опьянения было доказано». 
По его словам, информация о таких 
нарушителях должна «публиковать-
ся на специальном сайте в интернете».

Данные о нарушителях и анализ 
причин должен быть представлен 
в правительство в течение месяца.

Иван Буранов

Водители не берут трубку
В правительстве интересуются, почему граждане не хотят дуть в алкотестеры

«Гринпис России» пожаловался в Верховный суд 
на правительство РФ. Зеленые просят пересмо-
треть постановление премьера Дмитрия Мед-
ведева о ликвидации федерального заказника 
«Земля Франца-Иосифа»: по их мнению, часть 
важных для природы территорий лишилась ох-
ранного статуса. В Минприроды с претензиями 
не согласны.

В августе 2016 года премьер-министр Дмитрий 
Медведев издал постановление №840 «О расшире-
нии территории национального парка 

”
Русская Арк-

тика“». «Это очень благостное название, но в первом 
же пункте документа говорится о ликвидации феде-
рального заказника 

”
Земля Франца-Иосифа“»,— го-

ворит специалист по природоохранному законода-
тельству «Гринписа России» Михаил Крейндлин. Этот 
заказник был создан в 1994 году для защиты местооб-
итания ценных животных и рыб в Баренцевом море. 
«Общая площадь охраняемой природной террито-
рии составляла 4,2 млн га, из которых 2,6 млн га при-
ходилось на акваторию,— говорит господин Крейн-
длин.— В этих границах была полностью запреще-
на разведка и добыча полезных ископаемых, а так-
же промышленное рыболовство».

Правительственное постановление присоедини-
ло территории ликвидированного заказника к наци-

ональному парку «Русская Арктика». Но в документе 
указано о присоединении лишь земель архипелага 
и прилегающего участка моря шириной 12 миль. По 
словам экологов, вся акватория бывшего заказника 
за пределами этой 12-мильной зоны лишилась стату-
са особо охраняемой природной территории.

«Этот участок моря неслучайно был включен в со-
став заказника: расстояние от берега было обусловле-
но дальностью полета морских птиц. Старые границы 
защищали места, где они кормятся,— рассказал Ми-
хаил Крейндлин.— Кроме того, эти участки важны 
и с точки зрения сохранения морских млекопитаю-
щих — там обитают редкие виды, часто встречают на-
рвалов и китов. Промышленное рыболовство и добы-
ча нефти негативно скажутся на этих местах».

Экологи уверены, что нефтяники рано или позд-
но придут в эти края. В 2013 году «Роснефть» полу-
чила для разведки и добычи лицензионный уча-
сток «Альбановский». По данным Росприроднадзо-
ра, в июле этого года программа морских геохими-
ческих исследований в «Альбановском» получила 
положительное заключение государственной эко-
логической экспертизы. «Границы 

”
Альбановско-

го“ почти на 500 тыс. га пересекаются с акваторией, 
которая до августа входила в состав заказника и бы-
ла защищена законом,— говорит Михаил Крейн-

длин.— Мы не можем утверждать, что постановле-
ние было принято в интересах какой-то компании, 
но факт остается фактом — теперь в водах заказни-
ка можно будет бурить скважины и добывать нефть. 
А рыболовные суда уже сейчас могут заходить на эту 
территорию».

«Гринпис» обратился в Верховный суд, указывая, 
что законодательство не предусматривает возможно-
сти лишить заказник охранного статуса. «Мы не про-
сим полностью отменить постановление, нам кажет-
ся необходимым вернуть территориям статус заказ-
ника»,— говорит Михаил Крейндлин.

В Министерстве природы РФ указывают, что 
правительственное постановление делает нац-
парк «Русская Арктика» самой большой в России 
особо охраняемой природной территорией. «Рас-
ширение парка будет способствовать сохранению 
арктических редких видов животных и птиц, вне-
сенных в Красные книги РФ и МСОП, а также их ме-
стообитаний»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе. Пре-

тензии «Гринписа» в Минприроды отвергают. «Ни-
каких оснований, ни юридических, ни экологиче-
ских, под этими заявлениями нет»,— ответили в ве-
домстве, не пожелав, однако, дать более подробную 
оценку доводам «Гринписа».

Александр Черных, Ольга Никитина

Зеленые защищают китов в Верховном суде
«Гринпис России» опасается последствий ликвидации заказника «Земля Франца-Иосифа»

Введение обязательного учета  
ВИЧ-инфицированных не создаст 
доверительных отношений  
между пациентами и медучре-
ждениями  ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Один из ближайших соратни-
ков республиканца Дональда 
Трампа Ньют Гингрич выступил 
с громким заявлением: избран-
ный президент в первые дни по-
сле инаугурации отменит до 70% 
указов своего предшественника 
Барака Обамы. Заявление, сре-
ди прочего, стало реакцией на 
попытки уходящей администра-
ции в Белом доме не допустить 
радикального поворота во внеш-
ней политике США и нормализа-
ции отношений с Москвой. Ини-
циировав принятие Совбезом 
ООН резолюции, требующей пре-
кратить расширение израиль-
ских поселений, президент Оба-
ма также подписал «Глобальный 
акт Магнитского» и ужесточил 
санкции в отношении РФ. По мне-
нию опрошенных ”Ъ“ экспертов, 
впервые после окончания холод-
ной войны будущую внешнюю по-
литику США определят две про-
тивоборствующие линии. Курс 
президента Трампа столкнется 
с жестким сопротивлением, при 
этом главным яблоком раздора 
станут отношения с Россией.

«Все еще президент»
Накануне официального вступле-
ния в должность избранного пре-
зидента США Дональда Трампа в Ва-
шингтоне складывается весьма нео-
бычная для Америки ситуация фак-
тического двоевластия. Прозвучав-
шие сразу после выборов заявления 
Барака Обамы о готовности оказать 
помощь новой республиканской 
администрации в Белом доме оста-
лись декларациями. По-прежнему 
занимающий кресло в Овальном ка-
бинете и наделенный всей полно-
той исполнительной власти Барак 
Обама спешит принять как можно 
больше решений, которые не облег-
чат, а максимально затруднят работу 
его преемника.

«Не следует забывать, что Ба-
рак Обама остается действующим 
президентом США»,— напомнил 
в конце прошлой недели на ито-
говом брифинге по внешней по-
литике уходящей администрации 
официальный представитель Гос-
департамента США Джон Кирби. 
Подтверждением этого стало под-
писание президентом Обамой сра-
зу нескольких законопроектов, за-
трагивающих будущее внешней и 
оборонной политики США, а также 
принятие Советом Безопасности 
ООН резолюции, которая запреща-
ет строительство еврейских поселе-
ний на палестинских территориях 
и воспринята в Израиле как резуль-
тат предательства со стороны аме-
риканского союзника.

Все эти шаги уходящей админист-
рации идут вразрез с провозглашен-
ными задачами Дональда Трампа, го-
товящегося к инаугурации 20 янва-
ря. В воскресенье его ближайший со-
ратник, экс-спикер Палаты предста-
вителей Конгресса Ньют Гингрич за-
явил: господин Трамп в первые дни 
после прихода в Белый дом отме-
нит до 70% указов, подписанных его 
предшественником. «Думаю, прези-
дент Обама начинает сознавать, что 
его наследие, подобно надувной ку-

кле, из которой просачивается воз-
дух, начинает постепенно сдувать-
ся»,— добавил Ньют Гингрич.

«Рождественский 
подарок» Израилю
Принятая Совбезом ООН в Нью-Йор-
ке резолюция называет еврейские 
поселения на палестинских терри-
ториях «вопиющим нарушением 
норм международного права» и «пре-
пятствием для достижения справед-
ливого, прочного и всеобъемлюще-
го мира в регионе». Документ требу-
ет от Израиля «незамедлительно и 
полностью» прекратить поселенче-
скую деятельность в Восточном Ие-
русалиме и на других палестинских 
территориях, в 1967 году перешед-
ших под контроль Израиля.

Попытки осудить Израиль за по-
селенческую деятельность предпри-
нимались в СБ ООН и раньше, одна-
ко они проваливались из-за того, что 
США блокировали проекты резолю-
ций. На сей раз, впрочем, произош-
ло непостижимое: США впервые не 
использовали право вето, предпоч-
тя воздержаться. Это позволило при-
нять резолюцию 14 голосами за.

Позиция американской делега-
ции в СБ ООН дает основания сделать 
вывод о том, что уходящий прези-
дент Барак Обама попытался создать 
серьезные проблемы сразу двум сво-
им непримиримым оппонентам: не 
только израильскому премьеру Би-
ньямину Нетаньяху, с которым у не-
го сложились отношения «холодно-
го мира», но и еще не вступившему в 
должность Дональду Трампу.

Господин Трамп приложил макси-
мум усилий, чтобы осуждающая Из-
раиль резолюция не была принята, 
убедив Египет отозвать внесенный 
в СБ ООН проект резолюции. Одна-

ко уже на следующий день документ 
был внесен повторно и утвержден по-
давляющим большинством голосов.

Таким образом, одной из первоо-
чередных задач новой администра-
ции в Белом доме станет восстанов-
ление отношений с ключевым союз-
ником на Ближнем Востоке — Израи-
лем. Задача эта выглядит непростой и 
чреватой имиджевыми издержками, 
учитывая, что президенту Трампу те-
перь придется действовать вопреки 
воле мирового сообщества, осудив-
шего израильские поселения.

«Глобальный Магнитский»
История с резолюцией Совбеза, при-
нятой наперекор воле избранно-
го президента Трампа, стала самым 
скандальным, но далеко не единст-
венным примером предпринимае-
мых в Вашингтоне попыток макси-
мально ограничить свободу дейст-
вий новой администрации.

Накануне Рождества Барак Обама 
подписал законопроект по оборон-
ной политике и бюджету США на 
2017 год, в рамках которого вступит 
в силу и «Глобальный акт о правах 
человека имени Магнитского». Акт 
предусматривает возможность вве-
дения санкций США в отношении 
граждан любых государств, которых 
в Вашингтоне сочтут причастными к 
нарушению прав человека или ули-
чат в коррупции.

«Если уходящая вашингтонская 

”
тусовка“ в лице нынешнего дожи-

вающего последние недели состава 
Конгресса и нынешней администра-
ции задалась целью испортить отно-
шения не только с Россией, но и со 
всем миром,— это ее выбор»,— про-
комментировал «Глобальный акт о 
правах человека имени Магнитско-
го» в интервью «Интерфаксу» заме-
ститель главы МИД РФ Сергей Рябков.

Подписанный президентом Оба-
мой законопроект также предусма-
тривает возможность предоставле-
ния американской военной помо-
щи Украине на сумму до $350 млн и 
запрещает Пентагону использовать 

бюджетные средства для финанси-
рования деятельности, «которая бу-
дет означать признание суверените-
та России над Крымом».

Кроме того, в минувшую пятни-
цу администрация Барака Обамы 
расширила санкции в отношении 
России, распространив их еще на 23 
компании, в том числе действующие 
в Крыму научно-исследовательские 
институты, оборонные предприятия 
и фирмы, занимающиеся судоремон-
том и дорожным строительством.

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экс-

пертов, последние шаги администра-
ции Барака Обамы закладывают фун-
дамент для будущей конфронтации 
вокруг внешней политики США, ко-
торая развернется внутри различных 
ветвей американской власти.

«В ближайшие четыре года в Ва-
шингтоне будет наблюдаться жест-
кое столкновение между командой 
Трампа и традиционным американ-
ским истеблишментом по вопросам 
внешней политики, в том числе по 
отношениям с Россией. Противники 
Трампа отвергают не только его го-
товность пойти на сближение с Рос-
сией, но и в целом любые попытки 
отойти от политики глобализма и 
навязывания либеральных ценно-
стей, которой следовал президент 
Обама»,— пояснил 

”
Ъ“ программ-

ный директор Фонда клуба «Валдай» 
Дмитрий Суслов.

По словам эксперта, стремление 
Дональда Трампа провести деидео-
логизацию внешней политики США 
и отказаться от политики смены ре-
жимов должно создать предпосыл-
ки для выхода из прежней конфрон-
тации между Москвой и Вашингто-
ном. «Однако именно этого и не хо-
тят допустить оппоненты Трампа во 
главе с президентом Обамой. Сегод-
ня они пытаются расставить макси-
мальное количество крючков, чтобы 
остановить Трампа и помешать ему 
совершить резкий поворот в амери-
канской внешней политике»,— по-
яснил 

”
Ъ“ Дмитрий Суслов.

Сергей Строкань

Дональд Трамп получил мировую повестку
Уходящий президент Обама обозначил внешнеполитические задачи США

Поток экстренно бежавших 
из Донецкой и Луганской обла-
стей граждан Украины, по дан-
ным МВД, остановился. Как ра-
нее сообщал ”Ъ“, в связи с тем, 
что большинство их оформило 
российское гражданство, рассе-
лилось у родственников или вер-
нулось на Украину, правительст-
во решило с 1 января 2017 года 
закрыть пункты их временно-
го размещения. Если в начале 
2015 года в России действовали 
576 ПВР, то к концу 2016-го их по-
чти не осталось. ”Ъ“ выяснял, ку-
да уходят их последние жильцы.

Один из последних ПВР доживает 
свои дни в муниципальной гостини-
це Старого Оскола «Русь». Это един-
ственный действующий из 133 пун-
ктов, открытых в 2014 году в сосед-
нем с Украиной белгородском регио-
не. Номер с телевизором и холодиль-
ником с июля 2014 года занимает по-
следняя постоялица, 56-летняя Елена 
Прокопенко. Остальные комнаты на 
этаже сдаются под парикмахерские и 
офисы. «Я доведена до отчаяния. Выг-
нали всех, с первого января выгонят 
и меня»,— жалуется она. В разрушен-
ном Луганске она оставила свекровь, 
дочь и квартиру, в Россию добира-
лась через Харьков. Устроилась под-
собной рабочей на кондитерскую фа-
брику «Славянка», получает 8–10 тыс. 
руб. в месяц. По ее словам, «просить 
на выход» ее начали еще в марте 2015 
года, когда в ПВР вместе с ней нахо-
дилась еще сотня граждан Украины. 
«Сначала семьям с детьми прекрати-
ли оплачивать дорогу до детского са-
да, потом сняли с питания,— расска-
зывает жительница ПВР.— Все время 
повторяли, что русские в своей стра-
не бесплатно не живут, а мы удобно 
устроились». Домой гражданка Укра-
ины не желает возвращаться до авгу-
ста 2017 года — именно тогда истечет 
срок ее временного убежища. Она бо-
ится, что возобновить статус не удаст-
ся, даже если дома возобновятся во-
енные действия.

По словам Елены Прокопенко, 
остальные жители ПВР сняли жилье 
у местных: «А я одна не потяну. Люди 
у церкви просили денег на обратную 
дорогу. Предпоследних жильцов вы-
селили через суд, мне тоже в начале 
года пришлют повестку. У меня под-
руга в ПВР в Татарстане, там происхо-
дит то же самое, всех выгоняют». Еле-
на Прокопенко ходила за помощью 
в местные отделения КПРФ и «Еди-
ной России», там ей порекомендова-
ли обратиться к журналистам. Она 
последовала совету, но в итоге в мест-
ной газете вышла статья с заголовком 
«Пора и честь знать».

Юрист гостиницы «Русь» Юрий За-
реченский рассказал 

”
Ъ“, что женщи-

ну «не выгоняют, а действуют по зако-
ну». Бесплатно занимать номер она 
может по 31 декабря. Затем ей про-
длят регистрацию, если она сама бу-
дет оплачивать гостиничные услу-
ги. Стоимость номера в «Руси» начи-
нается от 700 руб. в сутки. Админис-
трация гостиница рассчитывает, что 
Елена Прокопенко покинет номер 

добровольно или по решению суда. 
«Ей предлагали уехать в Тамбов, но 
она не хочет бросать работу,— рассу-
ждает Юрий Зареченский.— После 
новогодних праздников мы напи-
шем исковое заявление о выселении. 
Тяжба, полагаю, продлится до весны, 
и тогда гражданка уедет». Как 

”
Ъ“ со-

общили в МВД, «ту малую часть гра-
ждан Украины, которые до сих пор 
проживают в ПВР, на улице не оста-
вят». Им предлагают на выбор полу-
чить направление в один из действу-
ющих центров временного размеще-
ния иностранцев в Астраханской, Са-
ратовской и Тамбовской областях.

Юрист Дома прав человека и се-
ти «Миграция и право» Вячеслав Би-
тюцкий рассказал 

”
Ъ“, что сейчас к 

правозащитникам по поводу закры-
тия ПВР обращений почти не посту-
пает. Выходцы с Донбасса в России 
«рассеялись, живут частным поряд-
ком и бедствуют», испытывая трудно-
сти с жильем, пропиской и работой. 
«Жаль, что нет какого-то единого пун-
кта, где они могли бы регистриро-
ваться»,— говорит правозащитник. 
По оценке комитета «Гражданское со-
действие», с начала военных дейст-
вий на Донбассе в 2014 году времен-
ное убежище в России предоставле-
но 300 тыс. граждан Украины, а ста-
тус беженцев получили всего 275 че-
ловек. Как рассказали 

”
Ъ“ в МВД, удо-

стоверение беженца в России на срок 
до трех лет получили, например, быв-
шие сотрудники «Беркута», которые 
могут стать жертвами преследований 
в своей стране. Остальные в основ-
ном получили временное убежище, 
которое дается на год и может продле-
ваться. Оба статуса дают право на тру-
доустройство, их обладатели могут 
в приоритетном порядке получить 
российское гражданство, миновав 
стадию вида на жительство. Но как 
раз с оформлением документов, по 
словам господина Битюцкого, много 
проблем, и ситуация усугубилась по-
сле упразднения Федеральной миг-
рационной службы весной 2016 года. 
«Канцелярия ФМС в Воронеже ликви-
дирована: можно поговорить с охра-
ной, но документы не сдашь. Это без-
образие творится целый год, и конца 
этому переходному периоду я не ви-
жу»,— продолжает господин Битюц-
кий. Доходит до того, что решившим 
осесть в регионах иностранцам поли-
цейские предлагают отправлять па-
кеты документов в Москву по почте. 
«Иностранцам в России лучше пря-
таться»,— сожалеет правозащитник.

По данным 
”
Ъ“, с 2014 по 2016 

год в Россию с юго-востока Украи-
ны приехали около 1 млн человек, 
что составляет около 40% всех нахо-
дящихся в РФ украинских мигран-
тов. Временного убежища просили 
более 415 тыс. человек, из которых 
отказали 995. Более 260 тыс. чело-
век ходатайствовали о разрешении 
на временное проживание, из них 
отказали 889. Еще 152 тыс. человек 
стали участниками программы по 
добровольному переселению сооте-
чественников.

Мария Литвинова

Пункт без временного 
размещения
Общежития для беженцев с Украины 
закроются с Нового года

Последние шаги уходящего 
президента США Барака Обамы  
создают его преемнику  
Дональду Трампу серьезные 
внешнеполитические  
проблемы   ФОТО AP

Игорь Додон, приступивший к исполне-
нию обязанностей президента Молда-
вии, начал свою деятельность с шагов, 
призванных подчеркнуть его внешнепо-
литические приоритеты. Он назначил 
советников, имеющих давние и прочные 
связи в Москве, а со здания президент-
ской резиденции убрал флаг Евросоюза, 
висевший там четыре года. С подробно-
стями о первых решениях господина До-
дона — корреспондент ”Ъ“ в Кишиневе 
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ.

Новый молдавский президент, лишен-
ный в силу ограниченных полномочий воз-
можности влиять на внешнеполитический 
курс страны (Молдавия — парламентская ре-
спублика), изо всех сил пытается обозначить 
свои геополитические предпочтения.

Первые же шаги господина Додона, пред-
принятые им с момента инаугурации 23 де-
кабря, показали, что именно внешняя поли-
тика и приднестровское урегулирование бу-
дут теми сферами, которым он станет уделять 
повышенное внимание. Причем во внешней 
политике новой президентской администра-
ции акцент будет на восточном направлении.

Игорь Додон вчера представил команду 
своих советников. Позиции, предполагаю-
щие активное взаимодействие с Москвой, 
заняли люди, которых давно и хорошо зна-
ют и в МИД РФ, и в Кремле.

Заниматься вопросами приднестровско-
го урегулирования предстоит экс-минист-
ру реинтеграции Молдавии Василию Шо-
ве. Он в 2002–2009 годах был ключевым мол-
давским переговорщиком по Приднестро-
вью и считается одним из лучших в стране 
экспертов по урегулированию этого вопро-
са. Разрешение конфликта Игорь Додон на-
зывает одним из своих главных приорите-

тов и предлагает сделать это через федера-
лизацию Молдавии путем предоставления 
приднестровскому региону особого статуса.

Похожим образом урегулирование видит 
и Москва: в новой «Концепции внешней по-
литики Российской Федерации», утвержден-
ной президентом Владимиром Путиным 30 
ноября, записано: РФ способствует «всеобъ-

емлющему решению приднестровской про-
блемы на основе уважения суверенитета, 
территориальной целостности и нейтраль-
ного статуса Республики Молдова при опре-
делении особого статуса Приднестровья».

Обсудить эту тему детальнее господа До-
дон и Путин смогут 17 января. Дата встречи 
двух президентов стала известна в минув-
шую субботу после переговоров Игоря Додо-
на с российским вице-премьером Дмитрием 
Рогозиным, который 23 декабря должен был 
присутствовать на инаугурации молдавско-
го президента, но пролетел мимо Кишинева 
— в тот день был сильный туман, и самолет 

«Аэрофлота», в котором находился чинов-
ник, направили в Будапешт. Господин Рого-
зин добрался до молдавской столицы силь-
но за полночь и закончил переговоры с Иго-
рем Додоном в четыре утра 24 декабря.

Внешнеполитическими вопросами в ад-
министрации президента займется Андрей 
Негуца, работавший послом Молдавии в Мо-
скве с 2009 по 2012 год. Господин Негуца хо-
рошо знаком с главой МИД РФ Сергеем Лав-
ровым, а также с его заместителем Григори-
ем Карасиным, который курирует постсовет-
ское пространство.

Игорь Додон уделяет внимание не только 
кадровым назначениям, но и символическим 
жестам. К примеру, должность Андрея Негуцы 
при прежнем главе государства Николае Ти-
мофти называлась «советник по внешней по-
литике и европейской интеграции». Но сей-
час название укоротили — теперь это просто 
«советник по внешней политике».

Другим символическим жестом стало уда-
ление с фасада здания резиденции прези-
дента флага ЕС. Он висел там вместе с наци-
ональным флагом во время президентско-
го правления Николае Тимофти. Это вызва-
ло скандал. Вчера группа членов прорумын-
ской Либеральной партии пришла к адми-
нистрации и снова водрузила там знамя Ев-
росоюза, но оно провисело недолго. «С се-
годняшнего дня над зданием президентуры 
(так в Молдавии называется администрация 
главы государства.— 

”
Ъ“) будет только флаг 

Республики Молдова»,— написал на своей 
странице в Facebook пресс-секретарь прези-
дента Ион Чебан.

Наконец, изменения произошли на офи-
циальном сайте президента. Там языковое 
обозначение RO (румынский язык) заме-
нили на MD, под которым обычно понима-

ют молдавский язык. Для Молдавии вопрос 
названия государственного языка остается 
спорным с момента обретения ею незави-
симости. Часть общества считает его румын-
ским. Так же называется и предмет в школах. 
Другая часть населения, к которой принад-
лежит и Игорь Додон, считает язык молдав-
ским. А конституция страны при этом гла-
сит: «Государственным языком Республики 
Молдова является молдавский язык, функ-
ционирующий на основе латинской графи-
ки». Несколько лет назад Конституционный 
суд попытался поставить точку в спорах, объ-
явив, что язык все же румынский. Но запись 
в конституции осталась прежней.

Отношение к названию языка давно прев-
ратилось еще и в геополитический маркер: 
прозападные политики считают его румын-
ским, а сторонники восточного вектора — 
молдавским. В этом смысле появление на пре-
зидентском сайте обозначения MD имеет до-
полнительную символическую нагрузку, как 
и тот факт, что свою инаугурационную речь 
Игорь Додон продублировал на русском язы-
ке. Последние семь лет высокопоставленные 
молдавские чиновники крайне редко высту-
пали с речами на языке, который считает род-
ным примерно четверть населения страны.

Вышеперечисленные жесты вызвали 
критику со стороны прозападных сил, об-
винивших Игоря Додона в провоцировании 
общественного раскола. Другая часть обще-
ства, которая считает победу пророссийско-
го политика началом поворота страны на 
Восток, напротив, пришла в восторг. Тем са-
мым господин Додон, не имеющий полно-
мочий для того, чтобы в реальности коррек-
тировать внешнеполитический курс, сумел 
в первые же дни в новой должности создать 
иллюзию изменения вектора.

Игорь Додон заговорил с Европой по-молдавски
Президент обозначает разворот страны на Восток

Президент Молдавии Игорь Додон 
(справа) обсудил с российским  
вице-премьером Дмитрием Рогозиным 
новый курс Кишинева на постсоветском 
пространстве   ФОТО РИА НОВОСТИ



 деловые новости
+ индикаторы

7

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19396,64 (−31,03)
РТС 1124,65 (+6,73)
FTSE 100* 7068,17 (+4,49)

DAX 30* 11449,93 (−6,17)
DJIA* 19933,81 (+14,93)
NASDAQ Composite* 0 (+0)

*На 23.12.16.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.12.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.12.16
Австралийский доллар 43,8480
Английский фунт 74,8321
Белорусский рубль** 31,3234
Датская крона* 85,6357

Доллар США 60,9084
Евро 63,7285
Индийская рупия*** 89,8553
Казахский тенге*** 18,2991

Канадский доллар 45,0873
Китайский юань* 87,6430
Норвежская крона* 70,0016
СДР 81,5984

Сингапурский доллар 42,0958
Новая турецкая лира 17,3538
Украинская гривна* 23,1591
Шведская крона* 66,0268

Швейцарский франк 59,3591
Японская иена*** 52,0073
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в суверенные фонды в России 
меняются, замечает редактор  
отдела бизнеса

Владимир Дзагуто

В пятницу Владимир Путин де-фак-
то создал суверенный фонд. Кажет-
ся, впервые было четко сформули-
ровано, зачем, с точки зрения пре-
зидента, РФ нужно сбрасывать ди-
виденды от госпакетов «Роснеф-
ти», «Газпрома» и «Интер РАО» не в 
бюджет, а в принадлежащее Роси-
муществу АО «Роснефтегаз», откуда 
правительству традиционно слож-
но потом вынимать средства. День-
ги «Роснефтегаза» Владимир Путин 
назвал «резервом» и упомянул, что 
они прозрачны и «под контролем 
правительства» (выдав тем самым 
желаемое Белым домом за дейст-
вительное). И уточнил, что сред-
ства «Роснефтегаза» будут тратить-
ся «на такие вещи, на которые в ко-
нечном итоге, после всех споров и 
драк, в правительстве денег не ока-
зывается».

Фактически президент описал 
схему для обычного суверенного 
фонда — Резервного или ФНБ. Впро-
чем, вопрос о том, не потому ли у 
правительства на проекты денег 
нет, что те же дивиденды «Роснеф-
ти» тормозятся на счетах «Роснефте-
газа», поднят так и не был. С другой 
стороны, Владимир Путин как буд-
то ничего нового не сказал: и так и 
в высоких кабинетах, и в ТЭКе мно-
гие пребывают в уверенности, что 
деньги «Роснефтегаза» не для бюд-
жета и без доброго слова от главы 
«Роснефти» и председателя совета 
директоров «Роснефтегаза» Игоря 
Сечина их не потратить. Вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович, в 2012 го-
ду курировавший попытку вынуть 
из «Роснефтегаза» 50 млрд руб. в 
бюджет, чтобы выделить их на даль-
невосточные ТЭС «РусГидро», на-
верное, хорошо помнит, какая вой-
на началась тогда в совете директо-
ров «РусГидро».

Это не первая попытка поста-
вить «Роснефтегаз» в уникальное 
положение: в том же 2012 году ком-
пания уже получала от господина 
Путина статус «инвестора в ТЭК», 
но тогда это было воспринято ско-
рее как разрешение тратить деньги, 
например, на скупку акций «Интер 
РАО» или «РусГидро». Теперь же речь 
может идти, например, о выводе 
«Роснефтегаза» из-под правила «50% 
прибыли на дивиденды», на кото-
ром настаивал Белый дом. Или на-
оборот: статус неофициального су-
веренного фонда может привести к 
снятию неформального вето на рас-
пределение средств этой свиньи-ко-
пилки по очередным неотложным 
госпроектам.

вчера

ФАС

подсчитала, что государст-
во может сэкономить около 
5   млрд руб. благодаря сни-
жению цен производителя-
ми лекарств при закупках по про-
грамме «Семь нозологий». «Это 
больше 10% от общей стоимости 
программы»,— отметил начальник 
управления контроля социальной 
сферы и торговли ФАС Тимофей 
Нижегородцев. Его заместитель 
Надежда Шаравская добавила, что 
экономия будет гораздо значитель-
нее, поскольку есть потенциал сни-
жения цен в рамках торгов. По дан-
ным ФАС, производители лекарств 
снизили цены в среднем на 50%, 
на 24 декабря цены были снижены 
на 88 лекарств.  «Интерфакс»

КЕРЧЕНСКИЙ МОСТ

получил новый шанс на стро-
ительство железнодорожных 
подходов. ФКУ «Управление слу-
жебных зданий ФОИВ в области 
транспорта» Росжелдора объяви-
ло третий конкурс на строительство 
железнодорожных подходов к Кер-
ченскому мосту, смягчив условия 
для участников. Из требований про-
пали пункты, по которым претендент 
должен иметь оборудование для ис-
полнения контракта; сняты условия 
о наличии опыта работы, связанного 
с предметом контракта, и деловой 
репутации. Из-за этого на первом 
конкурсе единственный претендент 
«Железные дороги Якутии» и не про-
шел предквалификационный от-
бор. На повторный конкурс, как со-
общал ”Ъ“ 25 декабря, не было по-
дано заявок. Эксперты и участники 
рынка отмечали, что цена контрак-
та занижена, но и на третьем конкур-
се она не изменилась — 16,9   млрд 
руб. Также не поменялись сроки ис-
полнения — ноябрь 2019 года. За-
явки принимаются до 9 января 2017 
года, вскрытие конвертов — 10 ян-
варя. Финансирование строитель-
ства запланировано с 2017 года. 
 Анастасия Веденеева

«МЕЧЕЛ»

договорился с ВТБ о реструк-
туризации 74,83   млрд руб. 
долга до апреля 2022 года. 
Гендиректор «Мечела» Олег Кор-
жов отметил: подписание дого-
воров с ВТБ означает вступле-
ние в силу аналогичных условий 
по графикам погашения задол-
женности с Газпромбанком (ГПБ) 
и Сбербанком. На эти три госбан-
ка приходится 67% долгов компа-
нии, составлявших на конец сентя-
бря 444   млрд руб. (без учета опци-
она по Эльгинскому проекту с ГПБ). 
Для завершения реструктуриза-
ции долгов «Мечелу» нужно дого-
вориться c участниками синдици-
рованного предэкспортного кре-
дита на $1   млрд (PXF), синдикатом 
под гарантии экспортных агентств 
на сумму около $500 млн и  ВЭБом, 
который выдал бридж-кредит 
на Эльгу в размере около $170 млн. 
Господин Коржов и первый зам-
пред ВТБ Юрий Соловьев надеют-
ся, что участники синдицирован-
ных кредитов пойдут на реструк-
туризацию на схожих  условиях. 
 Анатолий Джумайло

МИНЮСТ

согласовал назначение сов-
ладельца и гендиректора 
Первого музыкального изда-
тельства Максима Дмитрие-
ва на пост главы Российского 
авторского общества (РАО). 
Он был избран на конференции об-
щества 31 августа 2016 года, кото-
рую часть авторов, включая прези-
дента авторского совета общест-
ва Игоря Матвиенко, сочла неза-
конной. В пресс-службе РАО вче-
ра выразили недоумение по по-
воду решения Минюста. Господин 
Дмитриев сообщил, что 29 декаб-
ря на заседании авторского сове-
та РАО предложит ряд кадровых 
решений, в том числе по предва-
рительным итогам аудита деятель-
ности дочерних предприятий РАО. 
Анна Афанасьева

правила  
игрыИнвесторы поселились в квартирах

Они готовы сосредоточиться на рынке жилья

Девелоперы, работающие 
в  Москве, стали покупать больше 
площадок, где разрешено стро-
ительство жилья. По подсчетам 
консультантов, в этом году инве-
сторы потратили на такие прио-
бретения $620–640 млн. Застрой-
щики верят в отложенный спрос 
на жилье, который формируется 
в течение кризиса.

Инвестиции в площадки под стро-
ительство жилья в 2016 году состави-
ли 20% от общего объема вложений в 
недвижимость и достигли $620 млн, 
подсчитали в Knight Frank. По дан-
ным компании, в прошлом году до-
ля таких покупок была в четыре раза 
меньше — 5%. В 2015 году в выборку 
Knight Frank попала всего одна сдел-
ка — приобретение за 10 млрд руб. 
одним из акционеров Capital Group 
Павлом Те участка на Софийской на-
бережной под строительство мно-
гофункционального центра. В CBRE 
объем инвестиций в проекты жилой 
застройки в нынешнем году оценили 
в $640 млн, это на 30% больше, чем в 
2015 году,— тогда объем таких сделок 
составил $493 млн. Долю сделок с пло-
щадками под жилье по итогам этого 
года в CBRE оценивают в 14% от об-
щего объема инвестиций в недвижи-
мость, который составил $4,5 млрд. В 
прошлом году этот показатель состав-
лял 15% от общего объема $3,2 млрд.

На первом месте по популярности 
среди инвесторов по-прежнему оста-
ются площадки под строительство 
офисов: на них в этом году пришлось 
44% сделок, подсчитали в CBRE. Ре-
кордное количество трансакций во 
всех сегментах рынка коммерческой 

недвижимости (40%) прошло с уча-
стием государственного капитала, 
включая покупку Российским фон-
дом прямых инвестиций совмест-
но с арабским фондом Mubadala ло-
гистических комплексов «PNK Шере-
метьево» и «PNK Чехов-3» и приобре-
тение властями Москвы 55 тыс. кв. м 
в башне «Око» в деловом центре «Мо-
сква-Сити».

Директор департамента финан-
совых рынков и инвестиций Knight 
Frank Алан Балоев объясняет расту-
щий спрос на девелопмент жилья со-

хранением ключевых показателей 
стабильности этого сегмента. «Жилье 
в Москве и Подмосковье традицион-
но является наиболее востребован-
ным сегментом, и, в отличие от ком-
мерческой недвижимости, он в те-
кущий кризис не продемонстриро-
вал сильного снижения спроса и це-
новых показателей»,— отмечает экс-
перт. Цены на жилье снизились не 
так, как, например, арендные став-
ки в офисном сегменте, где падение 
превысило 20%, а вакансия достига-
ла 26%. Доходность девелопмента жи-

лья по-прежнему достигает 30% (в за-
висимости от проекта), а строитель-
ство финансируется за счет привле-
чения средств покупателей. Участ-
ники рынка надеются, что отложен-
ный спрос на покупку жилья, кото-
рый формируется за время кризи-
са, в будущем приведет к росту цен. 
Правда, пока предпосылок для роста 
цен нет: в первом полугодии текуще-
го года 30% покупателей откладыва-
ли покупку квартиры, ожидая даль-
нейшего снижения цен, отмечают в 
«НДВ-Недвижимости».

По данным Москомстройинвес-
та, в этом году градостроительно-зе-
мельная комиссия согласовывала 
строительство в Москве жилья об-
щей площадью 9 млн кв. м (за этот же 
период властями был согласован все-
го 21 млн кв. м). Управляющий парт-
нер «Метриум Групп» Мария Лити-
нецкая говорит, что по итогам теку-
щего года на столичном рынке поя-
вится около 60 комплексов жилья и 
апартаментов. К выходу на рынок в 
ближайшие годы анонсировано бо-
лее 100 проектов, из них 60–70 мо-
гут стартовать уже в следующем году. 
По итогам 2016 года на рынке пред-
ставлено более 41 тыс. объектов про-
тив 37 тыс. в прошлом году. По словам 
госпожи Литинецкой, рост спроса на 
жилье даже в кризис мог сформиро-
вать оптимизм девелоперов в этом 
сегменте. За неполный 2016 год бы-
ло зарегистрировано 30,762 тыс. до-
говоров долевого участия — это мак-
симальный результат с 2013 года, ког-
да было зарегистрировано 21,25 тыс. 
аналогичных контрактов.

Екатерина Геращенко

Вагоны съезжаются под одну крышу
РТХ и «Трансфин-М» объединяют парки крытых вагонов

«Рэйлтрансхолдинг» (РТХ) Сергея Шпака 
и лизинговая компания «Трансфин-М» за-
ключили соглашение о совместном управ-
лении парком через СП «АМ-Транс». Оно бу-
дет оперировать 7,8 тыс. крытых вагонов, 
другие направления деятельности опреде-
лятся к весне. По мнению аналитиков, для 
РТХ это шанс загрузить заказами свои ваго-
ностроительные мощности, для «Трансфин-
М» — хорошо знакомый вариант партнерст-
ва с машиностроителями.

«Рэйлтрансхолдинг» Сергея Шпака и «Транс-
фин-М» (подконтролен НПФ «Благосостояние») объ-
единяют парк под управлением СП АО «АМ-Транс», 
следует из документов, имеющихся в распоряже-
нии 

”
Ъ“. К СП перейдет оперирование 7,8 тыс. кры-

тых вагонов, из которых 2 тыс. находятся в аренде 
(крупнейший арендатор — Первая грузовая ком-
пания Владимира Лисина). По оценке «Infoline-
Аналитики», сейчас у РТХ около 5,6 тыс. крытых 
вагонов, у «Трансфин-М» на конец первого полуго-
дия — примерно 3,7 тыс., но часть этих вагонов мо-
жет уже принадлежать им совместно в рамках СП.

По Kartoteka.ru, паритетное СП «АМ-Транс» уч-
реждено еще в 2013 году «Трансфин-М» и Армавир-
ским заводом тяжелого машиностроения (АЗТМ). 

РТХ купил АЗТМ в 2015 году у банка «Россия» (ос-
новной акционер — Юрий Ковальчук), к которо-
му он отошел за долги украинского «Азовмаша» 
(см. 

”
Ъ“ от 10 марта 2015 года). Это не единственное 

операторское СП «Трансфин-М»: у компании на ко-
нец 2015 года действовали пять паритетных СП — 
операторов подвижного состава, совокупный парк 
которых составлял 22,75 тыс. вагонов.

Сначала парк в управлении «АМ-Транс» состо-
ял из 1,5 тыс. нефтебензиновых цистерн и 500 ци-
стерн для сжиженных углеводородных газов, но 
затем компания начала докупать крытые вагоны. 
Так, в мае «Трансфин-М» и банк «Россия» подписали 
договор об открытии на пять лет кредитной линии 
на 942 млн руб. с целью приобретения 580 крытых 
вагонов для передачи в лизинг «АМ Трансу». В РТХ 

”
Ъ“ сообщили, что пока не готовы давать коммен-

тарии по целевому объему и структуре парка в рас-
поряжении СП, подробности должны появиться 
весной 2017 года, когда будет выработана страте-
гия его развития. В «Трансфин-М» вопрос не ком-
ментируют.

Ранее ключевым финансовым партнером РТХ 
был «ВЭБ-лизинг» (ВЭБЛ). Но в сентябре ВЭБЛ за-
брал из лизинга у РТХ и передал Федеральной гру-
зовой компании ОАО РЖД 16 тыс. вагонов, в том 

числе 2,7 тыс. крытых (см. 
”
Ъ“ от 30 сентября). Спо-

ры по лизинговым договорам между ВЭБЛ и струк-
турами РТХ сейчас рассматриваются в суде. В ито-
ге, замечает глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров, РТХ пришлось искать другого финан-
сового партнера.

Для РТХ, который объединяет вагонострои-
тельный, оперлизинговый и операторский биз-
нес, основная задача сейчас — это сохранение фи-
нансовой устойчивости, считает господин Бурми-
стров. Учитывая, что РТХ в первую очередь вагоно-
строитель, а уже во вторую — оператор, заключе-
ние соглашения с «Трансфин-М» позволило уже 
во втором полугодии 2016 года обеспечить загруз-
ку вагоностроительного бизнеса по крытым ваго-
нам (за десять месяцев 2016 года аффилирован-
ным компаниям, в том числе «АМ-Транс», постав-
лено 1700 крытых вагонов). Для «Трансфин-М», го-
ворит эксперт, модель создания СП с вагонострои-
телями и аффилированными с ними оперлизин-
говыми компаниями давно отработана: так, по по-
добной схеме компания в 2012–2013 годах работа-
ла с Новокузнецким вагоностроительным заводом 
и аффилированной с ним Кузбасской думпкарной 
компанией.

Наталья Скорлыгина

Автодилер поделился едой
Партнером Александра Варшавского в сельхозбизнесе  
стал сын Артура Асатряна

Владелец ГК «Авилон» Александр 
Варшавский отдал 10% в трех сво-
их аграрных проектах Егии Аса-
тряну, сыну Артура Асатряна, 
чьей компании «Данвеста» при-
надлежат сотни торговых павиль-
онов в Москве. Три года назад 
власти Италии объявили Арту-
ра Асатряна в международный 
розыск в связи с убийством кри-
минального авторитета Аслана 
Усояна, известного под кличкой 
Дед Хасан.

Егия Асатрян стал владельцем 10% 
в ООО «Агроферма», ООО «Агро-ин-
вест», и ООО «Агрогриб» в период с 
июля по сентябрь этого года, следует 
из данных ЕГРЮЛ. Все три компании 
созданы кипрской Maxbond Ltd, свя-
занной с ГК «Авилон» и лично с ее вла-
дельцем Александром Варшавским 
для реализации проектов в сельском 
хозяйстве. «Агро-инвест» в этом году 
запустил первую очередь теплично-
го комплекса в Калужской области на 

20 га для производства огурцов и то-
матов. В планах компании — расши-
рить площадь до 80 га, инвестировав 
12,5 млрд руб. «Агроферма» в том же 
регионе намерена построить молоч-
ный комплекс на 5 тыс. голов дойно-
го стада и перерабатывающий завод 
мощностью более 20 тыс. тонн сыро-
го молока в год. Стоимость проекта 
— более 1,6 млрд руб. «Агрогриб» со-
здан для строительства производства 
шампиньонов в Тульской области за 
9  млрд руб.

Егия Асатрян — сын Артура Аса-
тряна, которого РБК в феврале назы-
вал бенефициаром компании «Дан-
веста», владеющей сотнями торговых 
павильонов в Москве. По данным са-
мой «Данвесты», указанным на ее сай-
те, она занимается строительством, 
управляет ТЦ «Богородский» и «Па-
норама», сервисом такси Cityman, 
Сергиево-Посадским мукомольным 
заводом, дистрибутором напитков 
«Нортекс», фермерским хозяйством 

«Шелковка», а также производит гото-
вые блюда и десерты.

По данным армянских СМИ, Артур 
Асатрян также известен как Дон Пипо. 
В 2013 году власти Италии объявили 
его в международный розыск в связи 
с убийством криминального авторите-
та Аслана Усояна, получившего извест-
ность под кличкой Дед Хасан (см. 

”
Ъ“ от 

16 января 2013 года). На сайте «Данве-
сты» Артур Асатрян указан как прези-
дент и основатель. По данным ЕГРЮЛ, 
господин Асатрян владел 100% компа-
нии до 30 октября 2015 года. Теперь 10% 
в ней принадлежат ее гендиректору 
Манвелу Оганнисяну, 90% — у Лусины 
Казарян. В приемной «Данвесты» под-
твердили, что Егия Асатрян — сын Ар-
тура Асатряна, на запрос о его участии 
в проектах господина Варшавского там 
не ответили. Представитель «Авилона» 
также не прокомментировал партнер-
ство с господином Асатряном.

деловые новости  — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Затишье, образовавшееся на 
рынке аудита после выполне-
ния двумя саморегулируемыми 
организациями (СРО) требова-
ний по численности компаний-
членов, оказалось временным. 
В руководстве СРО ААС произо-
шел раскол. Первые лица АПР, 
вошедшей в объединенную 
СРО, покинули ее. Вслед за ни-
ми из СРО ААС может уйти 
часть аудиторских компаний—
бывших членов АПР, уверены 
эксперты. Единственной аль-
тернативой для перехода явля-
ется СРО РСА, в которой состоит 
«большая четверка» аудиторов. 
Если на переход решится боль-
шое число компаний, СРО ААС 
рискует нарушить критерий 
по численности членов и по-
кинуть рынок.

По состоянию на 26 декабря, по 
данным Минфина, в СРО ААС 2102 
компании, в СРО РСА — 2060. Таким 
образом, обе СРО сейчас выполня-

ют вступающее в силу 1 января 2017 
года требование, согласно которо-
му в аудиторской СРО должно быть 
не менее 2 тыс. компаний-членов. 
Однако, по словам собеседников 

”
Ъ“, в ближайшее время ситуация 

может измениться в связи с тем, что 
из СРО ААС ушли сразу два руко-
водителя — Александр Турбанов и 
Татьяна Брагина.

• СРО ААС была создана факти
чески в последний момент. Здесь 
ждали, что законодатель пере
несет дату вступления в силу 
 поправок с увеличением критерия 
по численности для СРО. 3 октя
бря Минфин сообщил: правитель
ство «не поддержало переноса 
 срока». Для того чтобы выжить, 
СРО ААС, АПР и ИПАР приняли 
 решение объединиться (см. 

”
Ъ“ 

от 7 октября). Однако еще на эта
пе объединения многие аудиторы 
говорили, что успех предприятия 
полностью зависит от догово
ренностей внутри укрупненной 
СРО ААС.
Александр Турбанов и Татьяна 

Брагина — выходцы из АПР, вошед-
шей в СРО ААС в рамках договорен-
ностей, достигнутых в октябре. По 
словам нескольких собеседников 

”
Ъ“, они не сработались с главой 

СРО ААС Ольгой Носовой. О даль-
нейших планах Александра Турба-
нова собеседникам 

”
Ъ“ неизвестно, 

впрочем, они уверены, что он не 
останется на аудиторском рынке. А 
вот Татьяна Брагина, по словам 
источников 

”
Ъ“, намерена присое-

диниться к конкурирующей СРО 
РСА. «Татьяна Брагина ведет перего-

воры с РСА, она хочет войти в руко-
водство, и если договоренности бу-
дут достигнуты, то есть шанс, что 
вслед за ней в СРО РСА перейдет не-
сколько сотен компаний,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией.— Это создает риск, что СРО 
ААС не сможет выполнять критерий 
по численности, предъявляемый к 
СРО аудиторов законом». Если Татья-
на Брагина договорится с СРО РСА, 
ей без особого труда удастся переве-
сти за собой сотни компаний с Юга 
России, Поволжья, Урала, также из 
отдельных областей Сибири, где ее 
позиции особенно сильны, уверен 
собеседник 

”
Ъ“ на аудиторском рын-

ке. Потеря нескольких сотен ауди-
торский компаний для СРО ААС бу-
дет фактически означать потерю ста-
туса саморегулируемой организа-
ции, заключает он.

Очевидно, в РСА также видят эти 
плюсы. По словам одного из собе-
седников 

”
Ъ“ в РСА, хотя госпожа 

Брагина не самый простой человек, 

но она может дать РСА возможность 
стать единственной СРО на рынке, 
поэтому переговоры продолжаются 
в том числе и о материальной сторо-
не вопроса. Связаться с госпожой 
Брагиной 

”
Ъ“ вчера не удалось, она 

не отвечала по мобильному телефо-
ну и на СМС-сообщения. В СРО РСА 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Тем не менее в СРО ААС пока со-
храняют спокойствие. Глава СРО 
ААС Ольга Носова сообщила, что пе-
реход нескольких сотен компаний 
«абсолютно исключен». «На сегод-
няшний день не перешли из АПР в 
нашу СРО порядка 124 компаний,— 
говорит госпожа Носова.— Чисто те-
оретически часть этих компаний мо-
жет перейти в РСА, но не те, кто уже 
присоединился к нам». Аудиторы — 
все же думающие люди, они останут-
ся в той СРО, где им комфортно, и не 
будут массово выходить из объеди-
нения, в которое только перешли, 
резюмировала она.

Вот участники рынка считают, 
что уход двух руководителей АПР, 
которая не так давно стала частью 
СРО ААС, весьма вероятен, посколь-
ку для аудиторов новая СРО еще не 
стала родной. При этом, согласно за-
кону «Об аудиторской деятельнос-
ти», СРО должна иметь не менее 
2 тыс. членов—аудиторских компа-
ний не только на начало года, но и в 
последующем. Более того, Минфин 
прямо заявлял о своем желании 
оставить на рынке аудита лишь одну 
СРО. Сложившаяся ситуация будет 
регулятору даже на пользу, заключа-
ют эксперты.

Вероника Горячева

Аудиторы  
не ужились в СРО
Рынку грозит новый передел

Внешэкономбанк (ВЭБ) плани-
рует продать дочерние Связь-
банк и банк «Глобэкс» в первой 
половине 2017 года. Однако 
 возвращать полученные от ЦБ 
средства на их санацию в разме-
ре 212,6 млрд руб. госкорпора-
ция не намерена, планируя пе-
реоформить их в бессрочный 
субординированный кредит. 
 Такая схема вряд ли устроит 
ЦБ, который вместо времен-
ного кредитора банковского 
сектора превратится в бессроч-
ного санатора ВЭБа, полагают 
эксперты.

ВЭБ планирует переоформить по-
лученный на санацию Связь-банка и 
банка «Глобэкс» кредит ЦБ в размере 
212,6 млрд руб. в бессрочный субор-
динированный заем. «Это может 
быть только в случае, если мы прода-
дим банки,— уточнил вчера первый 
зампред ВЭБа Николай Цехом-
ский.— Это форма такого субордини-
рованного кредита, то есть это и не 
долг, и не капитал — такая специаль-
ная форма, которая приравнивается 
к капиталу». Он подчеркнул, что соот-
ветствующая договоренность есть 
между ВЭБом и ЦБ. Пресс-служба ЦБ 
вчера отказалась прокомментиро-
вать эту тему. Ранее обсуждалось, что 
ЦБ может лишь реструктурировать 
этот кредит по более низкой ставке, 
что снизило бы его стоимость для го-

скорпорации, однако не освободило 
бы от обязанности его возвращать.

Переоформление долга в капитал 
возможно по нормам «Базеля-3». Эта 
процедура позволит ВЭБу соблюдать 
определенные значения нормати-
вов по капиталу, записанные в согла-
шениях по его облигациям. В начале 

лета был принят закон, позволяю-
щий конвертировать долг ВЭБа пе-
ред ЦБ в субординированный кре-
дит, однако его срок в документе не 
указывался.

При этом прежнее руководство 
ВЭБа в январе текущего года рассма-
тривало вариант передачи своих 
банков АСВ «по рыночной стоимо-
сти», планируя всю выручку от сдел-
ки направить на досрочное погаше-
ние обязательств ВЭБа перед ЦБ. Оче-

видно, что сегодня невозможно про-
дать эти банки так, чтобы компенси-
ровать значимую часть долга. Соглас-
но 123-й форме отчетности на 1 дека-
бря, собственный капитал банка 
«Глобэкс» составил 25,2 млрд руб., 
Связь-банка — 46,3 млрд руб., но 
объем проблем у каждого банка тоже 
значительный. Однако сколько бы 
ни выручил ВЭБ от их продажи, судя 
по всему, эти средства не планирует-
ся направить на погашение задол-
женности перед ЦБ.

Такая реструктуризация предо-
ставленного ЦБ займа, по сути, его 
прощение, указывают эксперты. 
«Понятно, зачем это нужно ВЭБу: в те-
кущей ситуации госкорпорация в 
силу своего сложного финансового 
положения не может выйти на ры-
нок и привлечь финансирование по 
адекватным ставкам, чтобы пога-
сить долг ЦБ»,— поясняет главный 
экономист Альфа-банка Наталия Ор-
лова. При этом ЦБ берет на себя бо-
лее высокий риск по сравнению с 
другими кредиторами. «Этот субор-
динированный заем может быть 
списан в случае, если норматив до-
статочности базового капитала Н1.1 
опустится ниже определенного 
уровня (установленного соглашени-
ем сторон.— 

”
Ъ“),— указывает ди-

ректор аналитической группы по 
финансовым организациям Fitch 
Ratings Антон Лопатин.— Причем 

это значение может быть установле-
но выше минимального значения 
4,5% для коммерческих банков».

Докапитализация ВЭБа — это забо-
та правительства, а не ЦБ, подчерки-
вают эксперты «В данном случае фак-
тически докапитализация ВЭБа дела-
ется за счет ЦБ, что является крайне 
неблагоприятным для регулято-
ра»,— считает Наталия Орлова. «Это 
демонстрация очень плохой практи-
ки, так как ЦБ не имеет отношения 
ни к целям, ни к задачам ВЭБа,— со-
гласен главный экономист 

”
ПФ-Ка-

питала“ Евгений Надоршин.— Но 
фактически ВЭБ пытается поступить 
со своими кредиторами так, как с 
ним поступают его заемщики. Мне 
неизвестно о такой практике в мире, 
когда институты развития финанси-
ровались бы за счет средств ЦБ».

Эксперты уверены, что ЦБ на 
предложенную ВЭБом схему не со-
гласится. Вряд ли Банк России имеет 
желание становиться за бессрочным 
кредитором ВЭБа, отмечает Евгений 
Надоршин. «Подобная практика мо-
жет стать очень плохим сигналом 
рынку о том, что санационные день-
ги можно не возвращать, а перео-
формлять их в другие инструменты, 
а это изначально не обсуждалось и 
не планировалось»,— предостерега-
ет Наталия Орлова.

Юлия Полякова,  
Юлия Локшина

ВЭБ отпускает долги
Госкорпорация хочет переоформить санационный кредит в капитал

Инвесткомпания «Платформа», 
ранее принадлежавшая основ-
ному акционеру группы ПИК 
Сергею Гордееву, приобрела пра-
ва требования на московскую 
недвижимость, находящуюся 
в собственности и залоге у бан-

кротящегося литовского банка 
Snoras. Бывший совладелец бан-
ка Владимир Антонов сейчас 
в Арбитражном суде Москвы 
пытается наложить запрет 
на операции с недвижимостью 
Snoras, но пока безуспешно.

«Платформа» приобрела у вла-
стей Литвы права требования на 
российскую недвижимость, при-
надлежавшую или находившуюся в 
аренде или залоге у банка Snoras, 
говорится в материалах Арбитраж-
ного суда Москвы. Управляющий 
партнер «Платформы» Борис Голу-
бев подтвердил 

”
Ъ“ эту информа-

цию, отказавшись раскрывать 
структуру сделки, ее сумму и кон-
кретизировать приобретенные ак-
тивы. Пресс-служба Snoras не отве-
тила на запрос 

”
Ъ“.

В материалах арбитражного суда 
приводится реестр залоговой не-
движимости Snoras, где значатся 
квартиры, земельные участки, скла-
ды и другие объекты недвижимо-
сти. По подсчетам 

”
Ъ“, общая пло-

щадь указанных объектов составля-
ет 130,5 тыс. кв. м, а кадастровая сто-
имость — 2,5 млрд руб. Господин Го-
лубев утверждает, что «Платформа» 
приобрела не все объекты из рее-
стра. Самые крупные залоговые 
объекты Snoras — развлекатель-
ный комплекс «Фэнтази парк» 
(5,4 тыс. кв. м) в Марьино, 11 квар-
тир общей площадью 1,8 тыс. кв. м в 
жилом комплексе «Остров фанта-
зий» в Крылатском, участок площа-
дью 0,5 га и нежилые помещения 
общей площадью 5,5 тыс. кв. м на 
улице Энгельса на востоке Москвы. 

Кроме того, в долгосрочной аренде 
у банка находятся 2,1 га в 3-м Сили-
катном проезде (между Звенигород-
ским шоссе и набережной реки Мо-
сквы). Источник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией, говорит, что «Платформе» 
могли перейти права требований 
по «Фэнтази парку». Инвесткомпа-
ния часто приобретает объекты с 
большим дисконтом для дальней-
шей перепродажи уже по рыноч-
ной цене, отмечает другой консуль-
тант на рынке коммерческой не-
движимости.

Литовский банк Snoras принад-
лежал российскому бизнесмену 
Владимиру Антонову (68,1% акций) 
и его партнеру Раймонду Баранаус-
касу. В 2011 году власти Литвы наци-
онализировали Snoras, а в июле 
2012 года банк подал к экс-акционе-
рам иск о хищении около €500 млн. 
Позже оба бизнесмена были задер-
жаны в Лондоне: суд Вестминстер-
ского магистрата дал согласие на их 
выдачу Литве. Бывшие банкиры по-
дали апелляцию, пытаясь доказать 
политическую мотивацию запроса 
официального Вильнюса об экстра-
диции, но проиграли. Позже адми-
нистратор банкротства банка Гинта-
рас Адоминис заявлял Forbes, что 
сумма исковых претензий к Влади-
миру Антонову и Раймонду Барана-
ускасу достигает €32 млн. Господин 
Антонов пытается защитить свое 
имущество от притязаний банка в 
Арбитражном суде Москвы, но пока 
безуспешно. В августе 2016 года он 
добился в суде первой инстанции 
запрета на передачу в последую-
щую ипотеку, смену залогодержате-

ля, обременение правами третьих 
лиц и на регистрацию объектов, на-
ходящихся в залоге у Snoras. Но в 
ноябре апелляционный суд отме-
нил это решение. Несколько дней 
назад бизнесмен подал кассацион-
ную жалобу. Адвокат господина Ан-
тонова Сергей Мирзоев не смог пре-
доставить комментарий.

«Права требования приобретены 
нами в процедуре банкротства 
Snoras у конкурсного управляюще-
го банка в полном соответствии с 
требованиями законодательства, и 
никакими требованиями господи-
на Антонова они не обременены,— 
заявил 

”
Ъ“ Борис Голубев.— Он не 

предъявлял нам никаких формаль-
ных требований, мы никак с ним не 
связаны и не судимся с ним». По сло-
вам партнера адвокатского бюро А2 
Михаила Александрова, господин 
Антонов может попытаться пере-
смотреть решение апелляции в кас-
сации или же попросить наложить 
новые обеспечительные меры. Но 
ему будет сложно спорить с «Плат-
формой», которая давно управляет 
разного рода проблемными актива-
ми, заключает юрист. Один из созда-
телей «Платформы» — Сергей Горде-
ев, основной акционер ПИК и быв-
ший совладелец «Росбилдинга» 
(эта компания до 2007 году была 
крупным игроком на рынке слия-
ния и поглощения и специализиро-
валась на недвижимости в Москве). 
В 2014 году «Платформа» сообщила, 
что ее единственным владельцем 
стал партнер господина Гордеева 
Дмитрий Родин.

Динара Мамедова

Snoras на московской «Платформе»
Из-под литовского банка уходит российская недвижимость

По данным агентства Bloomberg, 
в долларовом выражении индекс 
поднялся на 47%, продемонстриро-
вав один из лучших результатов сре-
ди фондовых индикаторов разви-
тых и развивающихся стран. Силь-
нее вырос только бразильский, ка-
захстанский и перуанский фондо-
вые индексы, которые поднялись на 
59–63%.

Между тем начало года не обеща-
ло столь успешного финала. После 
небольшого (около $80 млн) оттока в 
январе (на фоне провала цен на 
нефть ниже $30 за баррель) в после-
дующие три месяца инвесторы вкла-
дывали средства в российский ры-
нок (более $170 млн). Однако в сере-
дине года на фоне ожиданий голосо-
вания по Brexit, повышения ставки 
Федеральной резервной системы 
США и новой коррекции цен на 
нефть российский рынок покинули 
более $700 млн. Лишь осенью спрос 
на рублевые активы начал восста-
навливаться, и за сентябрь-октябрь 

российские фонды смогли привлечь 
от клиентов свыше $110 млн.

Ситуация кардинально поменялась 
в ноябре на фоне исторического реше-
ния ОПЕК по ограничению добычи 
нефти и неожиданных итогов прези-
дентской гонки в США. Решение кар-
теля сократить объемы добычи верну-
ло цены на углеводородное топливо 
к максимальным уровням за полтора 
года, что положительно сказалось на 
рублевых активах. Однако ключевым 
фактором для иностранных инвесто-
ров стали итоги выборов президента 

США, которые уверенно выиграл ли-
дер республиканцев Дональд Трамп. 
По данным EPFR, за шесть недель после 
убедительной победы республиканца 
инвесторы вложили в российские фон-
ды почти $1,3 млрд, компенсировав от-
ток за предыдущие два с половиной го-
да. «Режим санкций и низкие нефтя-
ные цены давили на российский ры-
нок в 2014–2015 годах. Но на фоне 
сближения позиций России и США по-
сле победы Дональда Трапа и закрепле-
ния цен на нефть выше уровня $50 за 
баррель отставание российского рын-

ка от emerging markets, возникшее в 
последние годы, стремительно сокра-
щается»,— отмечает портфельный 
управляющий группы «Тринфико» 
 Фарит Закиров.

По оценке участников рынка, в на-
чале следующего года приток ино-
странных инвестиций в Россию про-
должится. Как минимум этого ждут 
до инаугурации Дональда Трампа, по-
сле чего поведение инвесторов будет 
зависеть от того, будет происходить 
реальное сближение России и США 
или нет. По словам руководителя ана-
литического отдела банка Julius Baer 
Кристиана Гаттикера, действие аме-
риканских санкций заканчивается в 
марте 2017 года и это создает про-
странство для сокращения разногла-
сий между сторонами. «Есть много за-
падных фондов, которые из-за санк-
ций не могут покупать акции россий-
ских компаний, но очень хотят. И по-
этому, как только станет ясно, что это 
неизбежно произойдет, мы увидим 
новые свежие деньги»,— отмечает 
трейдер западного фонда.

Виталий Гайдаев

Наступление по всей линии фондов
с1

2102 аудиторские компании  
являлись членами СРО ААС  
по состоянию на 26 декабря 2016 года,  
по данным Минфина
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ЦИТАТА

Самым главным эффектом  
в убытке следующего года  
будет продажа дочерних банков
— Сергей Горьков, глава ВЭБа,
26 декабря 2016 года
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Сын первого заместителя гла-
вы администрации президента 
РФ Сергея Кириенко Владимир 
вышел из венчурного фон-
да Titanium Investments, кото-
рый возглавлял и финансиро-
вал в последние годы. Желание 
господина Кириенко-младше-
го дистанцироваться от биз-
неса может быть связано с его 
недавним назначением топ-ме-
неджером «Ростелекома». 

”
Ъ“ 

провел анализ работы компа-
ний, профинансированных 
фондом.

Владимир Кириенко, назначен-
ный 28 сентября старшим вице-
президентом «Ростелекома», через 
пресс-службу компании передал 

”
Ъ“, что не участвует в инвестфон-

де Titanium Investments и не входит 
в его органы управления. Как сооб-
щал ранее Forbes, господин Кири-
енко-младший открыл Titanium 
Investments еще в 2013 году вме-
сте со своим партнером Александ-
ром Айвазовым. Фонд с капиталом 
$47,8 млн занялся венчурными ин-
вестициями. Владимир Кириенко 
был председателем совета директо-
ров Titanium и, по словам господи-
на Айвазова, основным финансо-
вым инвестором.

Александр Айвазов не стал отве-
чать на вопросы 

”
Ъ“. 16 декабря он 

ушел с поста гендиректора ООО «Ти-
таниум Инвестментс», следует из 
данных Kartoteka.ru. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к компании, связал 

кадровую перестановку с «транс-
формацией фонда». Другой источ-
ник, близкий к Titanium, слышал, 
что господин Айвазов также может 
перейти на работу в «Ростелеком». 
В компании-операторе это не ком-
ментируют.

Среди известных инвестиций 
Titanium Investments — издатель 
и оператор игровых проектов «Фа-
брика онлайн», а также сервис p2p-
кредитования MirDeneg.ru. Прези-
дент «Ростелекома» Сергей Калугин 
в интервью 

”
Ъ“ отметил, что Вла-

димир Кириенко «успешно инвес-
тировал в интернет-проекты и он-
лайн-игры». Кстати, сам господин 
Калугин вскоре после назначения 
президентом «Ростелекома» также 

расстался с собственными бизнес-
проектами, среди которых был ви-
деосервис Zoomby.ru.

«Фабрика онлайн», по данным 
Crunchbase, получила от фонда 
$7 млн в сентябре 2013 года. В 2014-
м Titanium Investments повторно 
инвестировал в компанию, сообща-
ло издание Firrma. Сейчас сайт ком-
пании не работает. При этом в 2015–
2016 годах «Фабрика онлайн» вы-
ступала ответчиком по целому ряду 
исков. Так, в конце 2015 года суд обя-
зал ее выплатить компании «Смарт 
финанс» 2,7 млн руб. за услуги по раз-
мещению рекламно-информацион-
ных материалов в интернете. По ре-
шению суда в марте 2016 года «Фа-
брика онлайн» должна выплатить 
Московской ситценабивной фабри-
ке 1 млн руб. за неисполнение дого-
вора аренды. На момент подачи пер-
вых исков к «Фабрике онлайн» ее вла-
дельцем была кипрская Wintercress 
Enterprises Ltd, а с декабря 2015 года 
— Светлана Стадник. Сейчас идет ре-
организация компании.

MirDeneg.ru привлек от Titanium 
Investments $1 млн в декабре 2013 
года. На момент запуска операто-
ром этого проекта было ООО «Жи-
вые деньги», которым владели 
Александр Айвазов и совладелец 
Саровбизнесбанка Роберт Гндолян. 
С июля 2014 года «Живые деньги» 
принадлежат Владимиру Люлько-
ву. Сейчас сайт MirDeneg.ru тоже не 
работает.

Проекты Titanium Investments 
могли пострадать от сложной ситу-
ации на рынке, полагает менеджер 
одной из инвесткомпаний: многие 
сервисы p2p-кредитования сейчас 
ищут финансирование, а на «Фа-
брике онлайн» могла отразиться де-
вальвация рубля, так как компания 
работала с лицензиями иностран-
ных издателей игр.

В портфеле Titanium Investments 
есть удачные инвестиции: так, 
управляющий партнер фонда Leta 
Capital Александр Чачава, который 
вместе с Titanium инвестировал в 
израильский стартап 365score, от-
мечает, что их совместный проект 
«развивается».

Владислав Новый,  
Евгений Хвостик

Владимир Кириенко 
покинул Titanium
Он сосредоточился на работе в «Ростелекоме»

«Ростех» закрепил за собой опцион на про-
дажу «Полюсу» Саида Керимова менее 25% 
из своих 49% долей в СП «СЛ Золото», создан-
ном для разработки золоторудного месторо-
ждения Сухой Лог. Аукцион на месторожде-
ние пройдет через месяц, и альянс «Ростеха» 
и «Полюса» считается основным претенден-
том. Вряд ли «Полюс» откажется выкупить 
часть доли партнера, а других претендентов 
на пакет менее блокирующего не окажется, 
полагают аналитики.

«Мы думаем, что 25% (долей ООО «СЛ Золо-
то».— 

”
Ъ“) продадим 

”
Полюсу“, у нас с ними в согла-

шении это прописано на условии опциона»,— рас-
сказал вчера глава «Ростеха» Сергей Чемезов. «СЛ Зо-
лото» — СП «Ростеха» (49%) и «Полюса» (51%) сына Су-
леймана Керимова Саида, созданное для участия 
в аукционе на Сухой Лог, крупнейшее неразрабо-
танное золоторудное месторождение в РФ (130 млн 
унций запасов и ресурсов). Аукцион, которого жда-
ли с конца 1990-х годов, должен состояться 26 янва-
ря. По словам господина Чемезова, «Ростех» может 
реализовать опцион уже на стадии строительства, 
цена не указана, но это должна быть «рыночная де-
нежная сделка». В госкорпорации уточнили, что оп-
цион предполагает продажу чуть менее 25% долей, 
чтобы у «Ростеха» оставался блокпакет. В «Полюсе» 
от комментариев отказались.

Тему аукциона на Сухой Лог в 2015 году поднял 
«Ростех», который говорил, что может сам пойти на 
торги, а затем обменять лицензию на блокпакет в 
профильном партнере для проекта. «Мы выбрали 

”
Полюс“, потому что у компании в этом регионе 

уже есть свои мощности, разработки, они вполне 
могут подойти нам как партнеры»,— объяснил вче-
ра Сергей Чемезов.

Срок подачи заявок на аукцион истекает 28 де-
кабря, к 26 декабря их подали только «СЛ Золото» 
и «Золото Бодайбо» (СП ВТБ и Ибрагима Паланкое-
ва, близкого группе «Акрополь»), но может сделать 
это и Бодайбинская ГРК (СП «Высочайшего» и «Ро-
сатома»), говорили источники 

”
Ъ“ на прошлой не-

деле. Один из собеседников 
”
Ъ“ в отрасли слышал 

об интересе к проекту главы группы «Альянс» Мусы 
Бажаева, хотя его «Русская платина» на днях согла-
совала с ВТБ партнерство по полиметаллическим 
месторождениям Черногорское и Норильск-1. В 
«Альянсе» отказались от комментариев. «Консуль-
тации 

”
Альянса“ с 

”
Ростехом“ по Сухому Логу были, 

но носили информационный характер, группа сос-
редоточена сейчас на норильских активах»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.

При этом от участия в аукционе отказались мно-
гие игроки из первой десятки золотодобытчиков 
РФ. В Nordgold говорят, что решили не участвовать, 
изучив условия аукциона, в Polymetal посчитали, 

что он «не соответствует стратегии компании». «Для 
них, скорее всего, дело не только в масштабе проек-
та, но и в специфике работы с госкомпаниями»,— 
предполагает собеседник 

”
Ъ“ в отрасли. Канадская 

Kinross не проходит по условиям аукциона из-за 
иностранного контроля в компании, но готова со-
трудничать с победителем, а Petropavlovsk, завер-
шающий реструктуризацию $530 млн кредитов, за-
нят своими проектами.

Если «СЛ Золото» победит, то «Ростех» может 
требовать исполнения опциона примерно через 
два года, которые уйдут на доразведку и постанов-
ку запасов по JORC, подсчитал Олег Петропавлов-
ский из БКС. От получения лицензии до добычи 
может пройти около пяти лет, говорит он. В отра-
сли инвестиции в Сухой Лог оценивали в $4–5 мл-
рд, деньги «СЛ Золото», скорее всего, будет зани-
мать в госбанках, говорят источники 

”
Ъ“. Госпо-

дин Петропавловский полагает, что поскольку 
речь идет о дружественном альянсе, то штрафов 
за отказ «Полюса» выкупить часть доли госкорпо-
рации не предполагается — по сути, речь идет о 
преимущественном праве выкупа. Но «Полюс» 
вряд ли откажется исполнить опцион, а другие 
крупные игроки входить в альянс без блокпакета 
не рискнут, резюмирует он.

Анатолий Джумайло,  
Анастасия Веденеева

«Полюс» станет шире в недрах
«Ростех» может снизить будущую долю в Сухом Логе

Закон о так называемом налоге на 
Google начнет действовать 1 января 
2017 года. Иностранные компании, 
продающие электронный контент 
или софт через интернет в Россию, 
должны будут встать на учет налого-
вой службы и платить НДС наравне с 
российскими компаниями, работаю-
щими в том же сегменте рынка. Ранее 
замминистра финансов Илья Трунин 
сообщал, что правительство рассчи-
тывает «на первых порах» получить 
от налогообложения иностранных 
интернет-компаний до 10 млрд руб.

В российском представительстве 
Microsoft 

”
Ъ“ сообщили, что «не ком-

ментируют вопросы регулирования», 
отметив при этом, что «Microsoft заре-
гистрируется в системе ФНС и будет 
предоставлять соответствующую от-
четность». В Apple и сервисе компью-
терных игр Steam (принадлежит аме-
риканской Valve) не ответили на за-
прос. По мнению вице-президента по 
стратегии разработчика и издателя 
игр Nekki Сергея Бабаева, Steam, ско-

рее всего, повысит цены. «Он в числе 
первых, кто реагирует на изменения 
курса рубля, думаю, и на налоги отре-
агирует»,— уверен господин Бабаев. 
В 2016 году россияне потратили через 
Steam около 3 млрд руб., сообщал ра-
нее портал «Игры@Mail.ru».

Вероятно, не обойдет стороной по-
вышение цен и пользователей зару-
бежных онлайн-видеосервисов. Су-
дя по тому, что Google уже объявила 
о росте цен на свои сервисы, Netflix 

тоже изменит цены на подписку, по-
лагает гендиректор ассоциации «Ин-
тернет-видео» (ivi.ru, Megogo, TVZavr, 
Amediateka и TV1000Play) Алексей 
Бырдин. «Впрочем, вряд ли это серь-
езно скажется на российских потре-
бителях, поскольку подписчиков сер-
виса в нашей стране не так много»,— 
добавляет он. Российские участни-
ки рынка рады «налогу на Google»: 
по мнению господина Бырдина, он 
«вводит паритет» в ценообразовании 
российских и зарубежных видеосер-
висов. Сейчас месячная подписка на 
Netflix стоит от 649 до 949 руб.

«У российских сервисов НДС всег-
да закладывался в стоимость цифро-
вых продуктов, за счет чего зарубеж-
ные аналоги имели больше преиму-
ществ и пользовались этим, демпин-
гуя рынок»,— согласен гендиректор 
Megogo в России Виктор Чеканов. 
Налог уравняет цены на контент, что 
позволит российским сервисам кон-
курировать на равных условиях, ра-
дуется он.

Роман Рожков,  
Елизавета Макарова

Цифровая приставка к ценнику

Затяжные споры между «Тольят-
тиазотом» и оператором укра-
инской части аммиакопровода 
Тольятти—Одесса «Укрхимтран-
саммиаком» привели к останов-
ке транзита аммиака в конце го-
да. Не исключено, что поставки 
не удастся возобновить и в 2017 
году: по данным 

”
Ъ“, российская 

компания считает тарифные ус-
ловия невыгодными при низ-
ких мировых ценах на аммиак. 
Источники 

”
Ъ“ на Украине счи-

тают, что, если конфликт не бу-
дет разрешен, ТоАЗ может начать 
строительство альтернативно-
го трубопровода от своего завода 
в порт Тамань.

«Тольяттиазот» (ТоАЗ), подкон-
трольный семье Владимира Махлая, 
попросил оператора украинской ча-
сти аммиакопровода Тольятти—
Одесса увеличить поставки по тру-
бе, но получил отказ. Как сообщили 
в «Укрхимтрансаммиаке», в связи с 
отсутствием транспортировки ам-
миака с россошанских «Минудобре-
ний» и досрочной прокачкой годово-
го объема 1,8 млн тонн с «Тольяттиа-

зота» оператор с 23 декабря остано-
вил транзит. Экспортировать допол-
нительные объемы ТоАЗ хотел в свя-
зи с ростом спроса на аммиак и улуч-
шением рыночной конъюнктуры. За 
последние два года цены на аммиак 
упали до рекордных минимумов, за-
вод в ноябре даже снизил загрузку 
(проектные мощности — более 3 млн 
тонн аммиака и 960 тыс. тонн карба-
мида в год). Теперь аммиак пойдет на 
производство карбамида или будет 
отгружен другим транспортом, гово-
рят в компании.

Возобновить поставки за рубеж То-
АЗ сможет в рамках пока не подпи-
санного контракта на 2017 год, если 
цены на аммиак и тарифы на тран-
спортировку сохранятся на уровне 
рентабельности, поясняют в компа-
нии. Сейчас экспорт по трубопрово-
ду, по расчетам ТоАЗа, убыточен из-
за введенной правительством Укра-
ины в августе 2015 года надбавки бо-
лее $8 на тонну за транзит аммиака. 
ТоАЗ ее оплачивал больше года, но па-
раллельно пытался оспорить в суде. В 
ноябре Высший административный 
суд Украины встал на сторону произ-

водителя и признал недействитель-
ным приказ Минэкономразвития Ук-
раины, ТоАЗ до сих пор вынужден ее 
платить. «Укрхимтрансаммиак» наста-
ивает на уплате как повышенного та-
рифа, так и отмененных судом штра-
фов. Сейчас идут переговоры о возме-
щении переплаченных средств, но, 
замечает источник 

”
Ъ“, «это сложно 

назвать конструктивной беседой, так 
как на запросы ТоАЗа украинская сто-
рона не отвечает».

С этим же спором собеседни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли связывают отказ 

от транспортировки дополнитель-
ных объемов в конце года. Источ-
ники 

”
Ъ“ отмечают, что глава ТоА-

За Вячеслав Суслов после останов-
ки прокачки аммиака с завода напи-
сал письмо премьеру Украины Вла-
димиру Гройсману и в правительст-
венные ведомства страны с прось-
бой вмешаться в ситуацию. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, на фоне слож-

ной ситуации в секторе, если тари-
фы на прокачку не опустятся до эко-
номически приемлемых, прокачка 
по трубе Тольятти—Одесса будет не-
возможна из-за нерентабельности. 

Получить дополнительные ком-
ментарии украинской стороны не 
удалось. «Большая часть украинских 
производителей, которые могли бы 
воспользоваться трубой, простаива-
ет. Если Украина не подпишет кон-
тракт на 2017 год, то оператор трубы 
лишится львиной доли выручки»,— 
считает источник 

”
Ъ“, близкий к 

«Укрхимтрансаммиаку». По его мне-
нию, если разногласия ТоАЗа и опе-
ратора помешают прокачке в 2017 го-
ду, это подтолкнет российскую сторо-
ну к активизации строительства тру-
бопровода, альтернативного украин-
скому. В ТоАЗе ход переговоров ком-
ментировать не стали, но компания 
рассматривает возможность строи-
тельства новой трубы вместе с опе-
ратором российской части аммиако-
провода Тольятти—Одесса «Трансам-
миак» — от Воронежа до терминала 
производителя в порту Тамань.

Ольга Мордюшенко;  
Янина Соколовская, Киев

«Тольяттиазот» может пойти по пути «Газпрома»
Компания думает о трубе в обход Украины

с1

• Основной актив ГК «Авилон» — 
сеть дилерских центров премиум-
марок (Rolls-Royce Motor Cars, Bentley, 
Ferrari, Aston Martin, Mercedes-Benz, 
Jaguar и пр.). В группу также вхо-
дит «Автологистика», девелопер-
ская  «Европейская риэлторская ком-
пания» и лизинг автомобилей для 
такси «Солт». Выручка АО «Ави-
лон АГ» в 2015 году — 45,6 млрд руб., 
 чистая прибыль — 1,1 млрд руб.
Егия Асатрян, согласно ЕГРЮЛ, на-

прямую владеет ООО «Марс» (управ-
ляет и строит недвижимость в Ка-
лужской области), подмосковным 

ООО «Авантаж» (в числе видов дея-
тельности — торговля продуктами, 
туризм и строительство) и москов-
ским ООО «ЕАС-Групп» (производст-
во продуктов). Также он владеет мо-
сковской торговой фирмой «Данве-
ста», которая до 30 октября 2015 го-
да принадлежала Артуру Асатряну. 
«Марс», «Авантаж» и «Данвеста» полу-
чили в 2015 году 56 млн руб. общей 
выручки и около 5,1 млн руб. чисто-
го убытка. Бухгалтерская отчетность 
«ЕАС-Групп» в ЕГРЮЛ не представле-
на. Связаться с господином Асатря-
ном через указанные компании не 
удалось — их телефоны не отвечали 
или были отключены.

Начальник центра экономиче-
ского прогнозирования Газпро-
мбанка Дарья Снитко не видит по-
тенциальной синергии торгового 
бизнеса «Данвесты» и аграрных про-
ектов Егии Асатряна. «Но большин-
ство бизнесменов, которые вкла-
дываются сейчас в сельское хозяй-
ство, делали капитал в других отра-
слях»,— напоминает она. Как отме-
чает госпожа Снитко, выбранные 
Александром Варшавским молоч-
ное и тепличное направления — се-
годня самые популярные среди ин-
весторов в российском АПК (см. 

”
Ъ“ 

от 9 декабря).
Анатолий Костырев

Автодилер поделился едой
с7

ЦИТАТА

Когда правила одинаковые, 
не нужно дергаться
— Герман Клименко,
советник президента РФ по интернету, 
о «налоге на Google»  
(цитата по «Русской службе новостей»)
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2016 год стал непростым для 
«Ростелекома»: в первом полу-
годии оператор отправил в ми-
нус свободный денежный поток, 
на основе которого рассчиты-
вают дивиденды, его инвести-
ция в сотового оператора Tele2 
так и не стала прибыльной, а про-
грамма по продаже активов не-
движимости, похоже, забуксо-
вала. Тем не менее, крупнейший 
в России магистральный опера-
тор связи продолжает трансфор-
мацию в «провайдера цифрового 
сервиса» и уже получил «много ин-
тересных предложений» по реа-
лизации казначейских акций, рас-
сказал в интервью ”Ъ“ президент 
«Ростелекома» СЕРГЕЙ КАЛУГИН.

— Недавно вы вернулись из роуд-
шоу, где встречались с мировыми 
инвесторами. Что их интересует?
— Инвесторов всегда кроме денег 
интересуют стратегия и видение бу-
дущего. Что мы «продаем» инвесто-
рам? Самые перспективные направ-
ления развития связаны с интернет-
экономикой и цифровизацией. Эту 
смену технологического уклада ча-
сто называют четвертой промыш-
ленной революцией — «Индустри-
ей 4.0». Неслучайно в ежегодном по-
слании Федеральному собранию 
президент страны предложил запу-
стить системную программу разви-
тия экономики нового технологиче-
ского поколения — цифровой эко-
номики. Наша компания действует 
именно в этой парадигме.

Мы видим «Ростелеком» не столь-
ко и не только телеком-оператором, 
а провайдером новых цифровых 
сервисов. «Ростелеком» — это огром-
ная махина сетей, инфраструктуры, 
процессов. Важное условие для роста 
в новых сегментах — бимодальность 
IT-инфраструктуры. Сегодня невоз-
можно постоянно модернизировать 
все ранее созданное — это очень дол-
го, сложно и дорого. И рискованно: 
все равно можно опоздать, потому 
что реальность и технологии меня-
ются быстрее. Надо рядом создавать 
что-то новое. Например, на базе на-
шей дочерней компании SafeData 
мы сделали единый центр компе-
тенций по дата-центрам и облачным 
технологиям. Он будет отвечать за 
ядро бизнеса, эксплуатацию цифро-
вых платформ, на которых будут со-
здаваться новые продукты. Выруч-
ка от облачных сервисов у нас растет 
темпами более 40% в год.

Очень важное влияние на бизнес 
будут оказывать большие данные. 
Все подходы становятся более пер-
сонализированными, основанны-
ми на изучении и анализе профи-
ля клиента, микротаргетировании. 
Условно: раньше операторы предла-
гали один тариф на 100 клиентов. Но 
все клиенты разные, в современных 
реалиях мы должны предлагать 100 
тарифов — персонально под каждо-
го клиента. Для этого создано единое 
хранилище данных, где они обраба-
тываются с помощью искусственно-
го интеллекта. Это обезличенные 
данные об активностях человека, ку-
да он в интернете ходит, что смотрит. 
В этом смысл интернет-экономики. 
На этом вся реклама построена. И 
если уж кто-то за нами следит — это 
поисковики и социальные медиа.
— После того как фонд Катара 
стал инвестором «Роснефти», ви-
дите ли вы возможность, что су-
веренные фонды стран Персид-
ского залива станут инвесторами 
«Ростелекома»?
— Сделка с «Роснефтью» — это очень 
хорошее событие для всех. Все мы 
должны сказать этой компании 
большое спасибо. Они стали первы-
ми, кто открыл эту дверь. Мы были 
бы рады новым инвесторам. Стара-
емся делать все, чтобы быть понят-
ными и прозрачными для них.
— «Ростелеком» уже многолетний 
участник прогнозного плана при-
ватизации. Как вы думаете, госу-
дарство в принципе готово пойти 
на сокращение доли в уставном 
капитале «Ростелекома» до уров-
ня ниже 50%?
— Мне сложно на этот вопрос отве-
тить. Влиять на деятельность компа-
нии можно не только через корпо-
ративное управление, через долю 
в уставном капитале. У государства 
есть и другие рычаги влияния — это 
законодательство, в частности ли-
цензирование. В телекоме это при-
нятая практика, когда государство 
регулирует и контролирует деятель-
ность операторов через механизм 
лицензирования.
— Вы искали инвестора на казна-
чейский пакет акций, говорили, 
что им интересуются зарубежные 
инвестбанки. На каком этапе сей-
час этот процесс?
— У нас много разных интересных 
предложений на этот счет. Но мы 
считаем, что наши акции в настоя-
щее время недооценены. И сейчас 
не лучшее время, чтобы их прода-
вать, но мы видим, что конъюнктура 
рынка очень быстро меняется.

— По моей информации, фонду 
Abu Dhabi Investment Authority 
предложено инвестировать в 
казначейские акции и недвижи-
мость «Ростелекома»…
— Мы никогда это не подтверждали. 
Мы очень часто и много с кем обща-
емся, но рассказывать об этом мож-
но только с согласия двух сторон.
— По результатам девяти месяцев 
«Ростелеком» предупредил о пере-
смотре прогноза на год. У компа-
нии сложился отрицательный де-
нежный поток, на основе которо-
го рассчитываются дивиденды. 
Какой показатель денежного по-
тока вы ожидаете по итогам года?
— «Ростелеком» родом из традици-
онной телефонии. То, что проис-
ходит с традиционной телефони-
ей как с бизнесом, понятно: идет 
очень существенное и постоян-
ное падение выручки от голосо-
вых услуг. Причем если раньше мы 
видели, что выручка от голосовых 
услуг уходит из фиксированной в 
мобильную связь, то теперь кли-
енты уходят в мессенджеры. При 
этом у нас огромная и «тяжелая» те-
лефонная инфраструктура, которая 
складывалась, можно сказать, сто-
летие. Это для коньяка такой воз-
раст — большое преимущество и 
прибавка к цене. А в нашем случае 
эта вековая инфраструктура требу-
ет постоянной поддержки. Без про-
водной телефонии компания по фи-
нансовым показателям выглядела 
бы совсем по-другому. Мы росли бы 
гораздо быстрее, почти на 20%.

Что касается финансовых пока-
зателей, во-первых, в этом году про-
грамма капитальных вложений бы-
ла смещена на первое полугодие: 
мы хотели максимально подгото-
виться к высокому осеннему сезо-
ну и большую часть инвестиций сде-
лали заранее. Что отразилось на де-
нежном потоке. По итогам года, ко-
нечно, ситуация выправится. Уже 
по итогам третьего квартала полу-
чен положительный денежный по-
ток. И четвертый квартал должен 
быть неплохим. Во-вторых, я думаю, 
что большую часть выпадающей вы-
ручки и прибыли, которая у нас есть 
из-за недофинансирования универ-
сальных услуг связи, мы наверста-
ем, потому что еще быстрее начина-

ем двигаться в новые сегменты. Так-
же продолжаем снижать издержки.
— Вы предупреждали, что срок 
строительства точек доступа в 
интернет в небольших городах по 
госпроекту устранения цифрово-
го неравенства будет увеличен на 
три года. Почему?
— В 2016 году было очень существен-
ное недофинансирование проекта, 
деньги в федеральном бюджете бы-
ли перераспределены на другие ста-
тьи. Вместо 14,8 млрд руб. в бюдже-
те осталось только 7,9 млрд руб. Из-
за этого мы попали в непростую си-
туацию, за свой счет мы ранее проа-
вансировали проектирование, часть 
строительных работ и закупок обо-
рудования. А запланированного фи-
нансирования не получили в пол-
ном объеме.
— Вам должны были доплатить 
в этом году 3,2 млрд руб., но пока 
Минкомсвязь пообещала предо-
ставить лишь 1,2 млрд руб. Риск 
переноса стройки сохраняется?
— Принят трехлетний федераль-
ный бюджет. Мы видим, что на фи-
нансовое обеспечение универсаль-
ных услуг связи в 2017 году заплани-
ровано 11,9 млрд руб., в 2018 году — 
12,4 млрд руб., в 2019 году — 13,7 мл-
рд руб. Эти суммы уже ближе к пер-
воначальным цифрам, которые за-
кладывались в государственный кон-
тракт, но все же несколько меньше. 
Изначально планировалось, что «Ро-
стелеком» за счет собственных и при-
влеченных средств выполнит всю 
строительную программу за четыре 
года, а потом постепенно мы будем 
гасить первоначальные затраты. Си-
туация 2016 года показала, что при по-
лучении возмещения есть риск с точ-
ки зрения ритмичности. Нам сложно 
кредитовать стройку без ясности по 
срокам компенсации. Поэтому будем 
строить по факту: сколько получили 
денег — столько построили.
— Учитывая ситуацию с денеж-
ным потоком, будет ли «Ростеле-
ком» придерживаться дивиденд-
ной политики, которая была объ-
явлена в 2015 году?
— Мы не видим в том, что сейчас с 
нашими показателями происходит, 
ничего такого, что подвигло бы нас 
к изменению дивидендной полити-
ки. Фундаментальные тренды впол-

не позволяют, как мне кажется, и ме-
неджменту, и акционерам находить-
ся в ситуации внутреннего комфор-
та. Главное, что мы эти выпадающие 
доходы очень быстро нагоняем.
— На годовом собрании акционе-
ров были одобрены лимиты на 
кредитные линии от ряда госбан-
ков на сумму до $8 млрд. Это было 
на рынке воспринято как подго-
товка к поглощению Tele2. Будет 
ли «Ростелеком» делать это?
— Сделки надо оценивать по совокуп-
ности критериев. Одна сторона связа-
на с экономической мотивацией — 
например, рост бизнеса или увели-
чение рыночной доли. Вторая сторо-
на — цена вопроса. Многие аналити-
ки — и мы сами это видим — говорят, 
что между мобильным и фиксиро-
ванным бизнесом есть определенная 
и немалая синергия, прежде всего в 
продукте, в маркетинге. Потому что, 
когда ты продаешь четыре услуги, а 
не одну, это гораздо выгоднее. Плюс 
повышается лояльность абонентов, 
снижается отток. И с третьей стороны 
— всегда можно достичь операцион-
ной эффективности, например с точ-
ки зрения строительства и эксплуата-
ции сети. Наши коллеги по цеху зани-
маются как мобильным, так и фикси-
рованным бизнесом — и МТС, и «Би-
лайн», и «МегаФон». И это тоже часть 
мирового тренда.

Что касается того, есть ли смысл 
нашей компании покупать Tele2, 
у меня нет однозначного ответа на 
этот вопрос. Мы подписали соглаше-
ние об MVNO (виртуальный опера-
тор мобильной связи.— 

”
Ъ“) с Tele2 

и можем услуги квадроплей (теле-
фон, интернет, мобильная связь и 
ТВ.— 

”
Ъ“) продавать теперь сами. На-

ходим общий язык с менеджментом 
Tele2 по реализации взаимовыгод-
ных проектов — например, по сетям 
или по разработке новых продуктов. 
Поэтому я думаю, что сегодня боль-
шую часть синергии можно реализо-
вать без увеличения акционерного 
влияния на эту компанию.
— Как в целом вы оцениваете си-
туацию в Tele2? Когда ожидаете 
получать прибыль и дивиденды 
от СП?
— Для нас Tele2 — это стратегиче-
ская инвестиция. Мы хорошо пони-
маем, что наши абоненты уже хо-
тят смотреть телевидение и видео-
контент в формате 4К (UltraHD). Для 
этого нужна очень широкая поло-
са, то есть оптика до домохозяйст-
ва. И мы это сделали, охватили оп-
тикой почти 32 млн домохозяйств. 
С другой стороны, люди хотят смо-
треть видео не только дома. Поэто-
му для нас крайне важна история с 
MVNO Tele2, поскольку делает до-
ступными наши продукты в любом 
месте, где есть мобильная сеть. Мы 
растем по IPTV почти на 30% в год. 
И можем перенести этот темп роста 
на мобильную базу. Наша стратегия 
именно в этом. Поэтому я не могу 
сказать, что нас не волнует текущий 
финансовый результат, но мы пони-
маем, что идем на неизбежные из-
держки в движении к новой базо-
вой цели.
— А как вы относитесь к инфор-
мации о переговорах по объе-
динению Tele2 и «Вымпелкома» 
между акционерами двух опера-
торов связи?
— Позитивно. Потому что считаем, 
что все, что приводит к снижению 
затрат,— правильная вещь.
— А там шла речь о снижении за-
трат?
— Я слышал, что шли переговоры о 
совместном использовании инфра-
структуры. По крайней мере об этом 
в газетах писали.

— Я еще слышал такую версию, 
что «Ростелеком» может купить 
у Vimpelcom Ltd российский биз-
нес «Вымпелком», чтобы объеди-
нить с Tele2. Что вы можете ска-
зать на этот счет?
— Сложный путь. Каждая сделка 
должна иметь смысл исходя из тех 
трендов, о которых мы говорим. 
Тренды очевидны: снижение затрат, 
диджитализация, клиентский сер-
вис. Считаете, сделка вписывается в 
эти тренды?
— Это позволит создать крупней-
шего телекоммуникационного 
оператора, также расширится до-
ступ к клиентам.
— У нас уже есть СП Tele2, которое 
позволяет нам делать продукты, объ-
единяющие фиксированный и мо-
бильный доступ. Мы не можем го-
ворить о слухах. Но каждое действие 
в бизнесе должно быть продиктова-
но бизнес-логикой. Если ты можешь 
достичь синергии без сделок M&A, 
зачем покупать и расфокусировать 
внимание?
— С начала года ведется дискус-
сия о реформе интерконнекта, и 
«Ростелеком» предлагал свой ва-
риант, по которому существен-
ные операторы будут получать 
от сотовых операторов компен-
сацию за звонки по межгороду 
с фиксированных телефонов на 
сотовые. Какой объем компенса-
ции, по вашим оценкам, «Ростеле-
ком» должен получить?
— Мы платим сотовым операторам 
за завершение вызова больше, чем 
они нам. Было время, когда в этом 
был резон — многие годы тому на-
зад. Теперь мобильные операторы 
уже явно не меньше, чем мы, поэто-
му сохранять такое неконкурентное 
преимущество несправедливо. Пра-
вительство должно решить, в каком 
виде новая система тарифов на ин-
терконнект должна функциониро-
вать. Сейчас идут дискуссия на эту 
тему и согласование позиций мини-
стерств, ведомств, и операторов, по-
этому не хотелось бы пока углублять-
ся в детали.
— «Ростелеком» недавно сооб-
щил, что отразил DDoS-атаки на 
пять крупных банков. Можете их 
назвать?
— Это можно сделать только по обо-
юдному согласию с нашими клиен-
тами. Банки дорожат своей репута-
цией и не хотят раскрывать такую 
информацию. Кто захотел — тот об-
народовал.
— Атаки действительно были экс-
траординарными?
— Мы на самом деле постоянно, бук-
вально ежедневно отражаем атаки 
на ресурсы клиентов. Наш собствен-
ный сайт постоянно атакуют. Поэто-
му борьба с DDoS-атаками стала ру-
тиной. Новые технологии откры-
вают не только большие возможно-
сти, но и несут с собой высокие ри-
ски. Скажем, атомная энергия может 
использоваться в мирных целях, но 
может быть и мощным оружием. Го-
сударство должно заботиться о сво-
их гражданах и от рисков защищать, 
в том числе в интернет-среде. Часто 
эта защита несет определенные неу-
добства. Вспомните, как изменились 
подходы к обеспечению безопасно-
сти после терактов 2001 года в США. 
Самое наглядное — появился доста-
точно жесткий контроль на входе в 
аэропорты, а раньше его не было. Да, 
это долго, неудобно, но все же пони-
мают, зачем это делается.

Считаю, что забота об инфор-
мационной безопасности должна 
быть такой же нормой, как обеспе-
чение личной безопасности. И на-
чинать прививать знания об ин-

формационной безопасности надо 
с детства. Мы же учим детей не хо-
дить по темным улицам, беречь ко-
шелек, не разговаривать с незнако-
мыми людьми. В социальных сетях 
также нужно соблюдать правила. 
Зачастую ты можешь не знать, с кем 
общаешься на самом деле.
— В начале октября Владимир Ки-
риенко был назначен старшим 
вице-президентом «Ростелекома». 
Расскажите, пожалуйста, как про-
исходило это назначение и чем 
оно обусловлено?
— Я Владимира Сергеевича знаю 
уже достаточно давно, и мы не раз 
обсуждали с ним возможности раз-
вития компании. Как любой руко-
водитель я заинтересован в силь-
ной команде с новыми идеями, по-
этому, когда мне представилась воз-
можность пригласить его, грех было 
этим не воспользоваться.
— У него есть, судя по пресс-рели-
зу, опыт в инвестиционной сфе-
ре. Можете привести примеры?
— Он успешно инвестировал в ин-
тернет-проекты и онлайн-игры, а у 
нас есть игровой портал и большие 
планы по развитию новых digital-
сервисов. Понимаете, для этого биз-
неса есть фактор возраста: у меня в 
этом году уже не первая круглая да-
та, а он человек молодой и вырос в 
интернет-экономике. Интернет дви-
гают молодые.
— Не так давно появились слухи о 
том, что не исключено, что вы бу-
дете министром связи…
— Спрашивать надо у тех, кто упол-
номочен такие решения принимать. 
Я наемный менеджер, нанятый ак-
ционерами. Если честно, в компа-
нии много еще чего надо сделать, и 
я был бы счастлив, если бы мне уда-
лось доделать то, что мы с коллегами 
запланировали.
— Есть информация о том, что 
общая выручка интернет-про-
вайдеров в России начала падать 
в этом году, потому что люди все 
больше пользуются мобильным 
интернетом. Вы замечали такую 
тенденцию?
— Нет, у нас выручка от ШПД растет. 
В целом от цифрового сегмента биз-
неса выручка выросла более чем на 
10%. Во-первых, мы продаем не толь-
ко доступ в интернет, а еще и телеви-
дение с видеосервисами. Для этого 
мы и строили оптические сети, кото-
рые gigabyte-ready. Поэтому мы себя 
здесь уверенно чувствуем. Постепен-
но замещаем медную инфраструкту-
ру оптической, что дает возможность 
внедрять новые подходы к управле-
нию IT-ресурсами, к внедрению но-
вых услуг. Мы занимаемся внедре-
нием программно-определяемых се-
тей (SDN) и виртуализацией сетевых 
функций (NFV). Это история в том чи-
сле и про наши стандартные услуги. 
Они должны мигрировать на цифро-
вые платформы с поддержкой раз-
личных дополнительных сервисов.

Недавно у нас была встреча с ки-
тайской компанией, которая пра-
ктически полностью перешла на ра-
боту с «тяжелым» видео и работает 
примерно как Netflix. Если мы но-
вые продукты разрабатываем меся-
цами, они создают их за недели. И, 
для того чтобы работать в этой ло-
гике, очень важно договаривать-
ся, уметь делить проекты и нагруз-
ку. Сейчас мы, как и многие, начи-
наем применять agile (гибкая мето-
дика разработки.— 

”
Ъ“), в том чи-

сле для ускорения разработки про-
дуктов совместно с более быстрыми 
партнерами. Компания переходит к 
структуре управления по продукто-
вым офисам, по сути, это очень похо-
же на такие небольшие венчурные 
компании внутри «Ростелекома».
— Эта китайская компания, о ко-
торой вы сказали, случайно не 
Leeco?
— Нет. Это телекоммуникационный 
оператор China Unicom.
— В конце 2015 года доходы от ре-
ализации недвижимости «Росте-
лекома» оценивались в 25 млрд 
руб. Эти планы сохраняются с уче-
том того, что рынок стагнирует?
— Мы понимаем, что наш портфель 
может быть даже дороже. Дело в том, 
что мы сейчас не только продаем не-
движимость, но также начинаем за-
ниматься редевелопментом, кото-
рый способен обеспечить уровень 
доходности существенно выше. Ес-
тественно, делаем это вместе с парт-
нерами. Но мы не хотим какой-либо 
внешней структуре передать управ-
ление в этом фонде — речь идет о по-
иске партнеров для реализации кон-
кретных проектов.
— Вот штаб-квартира «Связьинве-
ста» на Плющихе, она пока еще не 
реализована?
— Нет. Текущий уровень цен про-
дажи недвижимости говорит о том, 
что лучше заниматься редевелоп-
ментом.

Интервью взял  
Владислав Новый

полная версия 
kommersant.ru/11855

«Теперь клиенты уходят в мессенджеры»
Президент «Ростелекома» Сергей Калугин об изменениях в отрасли и стратегии компании

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « Р О С Т Е Л Е К О М »

Создано 23 сентября 1993 года на базе 20 госпредприятий, оказывавших услу-
ги междугородной и международной связи. До 2006 года обладало монополией 
на оказание услуг дальней связи. В настоящее время владеет телефонной сетью, 
покрывающей практически всю территорию страны (500 тыс. км магистральных 
сетей), имеет прямые международные выходы на сети более 200 операторов более 
чем в 70 странах. Обслуживает 31,8 млн абонентов фиксированной связи, 12,2 млн 
абонентов широкополосного доступа в интернет, 9,2 млн абонентов платного теле-
видения. Штат — более 150 тыс. человек.

В 2013 году произошла реорганизация «Ростелекома» путем присоединения 
к нему ОАО «Связьинвест» (ранее мажоритарный акционер) и еще 20 компаний. 
В 2014 году «Ростелеком» и Tele2 создали мобильное СП, объединенная абонент-
ская база — 38,9 млн. 45,04% акций компании принадлежат государству через Ро-
симущество, 3,96% — через ВЭБ, 16,24% — на балансе дочернего ООО «Мобител», 
остальные — в номинальном держании. Выручка по МСФО за 2015 год — 297,4 млрд 
руб., чистая прибыль — 14,4 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К А Л У Г И Н  С Е Р Г Е Й  Б О Р И С О В И Ч

Родился 2 ноября 1966 года в Москве. В 1991 году окончил экономический факуль-
тет МГУ. В 1984–1985 годах служил в армии. Работал в Инкомбанке, в 1991–1996 
годах прошел путь от экономиста до вице-президента, члена правления. Одновре-
менно возглавлял инвестиционную компанию «Инком-кэпитал», представлял банк 
на залоговых аукционах. С 1997 по 1999 год руководил инвестиционной компанией 
«КФП Капитал», затем был зампредом правления Российского банка развития. 
В 2000–2001 годах — гендиректор ОАО «РТР-Сигнал». С 2001 года — гендиректор 
и совладелец ОАО «Национальные кабельные сети» (НКС). В 2007–2008 годах — ген-
директор ОАО «Национальные телекоммуникации», созданного на базе НКС. Затем 
был управляющим партнером основанного им интернет-холдинга WebMediaGroup. 
В 2009–2012 годах был гендиректором «Национальных телекоммуникаций» (с 2012 
года на 100% принадлежат «Ростелекому»). С 27 марта 2013 года — президент ПАО 
«Ростелеком». Вице-президент Ассоциации кабельного телевидения России, член 
совета директоров Tele2 и наблюдательного совета госкорпорации «Роскосмос».

Очень важное влияние 
на бизнес будут оказывать 
большие данные. Все подхо-
ды будут основаны на ана-
лизе профиля клиента

Сделка с «Роснефтью» —  
это очень хорошее  
событие для всех. Все мы  
должны сказать этой 
 компании большое спасибо

Невозможно постоянно  
модернизировать  
все ранее созданное — 
это очень долго, сложно 
и дорого
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НЕКРОЛОГ

Джордж Майкл, урожденный 
Йоргос Кириакос Панайоту,  
умер во сне в своем доме 
в городе Горинг-на-Темзе. 
О его здоровье, как и в целом 
о личной жизни, в последние 
годы мало что было извест-
но прессе.

В 2011 году последствия вос-
паления легких привели его на 
грань смерти. Однако тогда пе-
вец смог полностью вернуться 
в строй — выпустил альбом ор-
кестровых переработок своих 
хитов и устроил турне по луч-
шим оперным театрам. В 2013 
году, незадолго до 50-летия, он 
выпал из движущейся маши-
ны и получил травму головы — 
история вполне в духе его бур-
ных 1990-х и 2000-х. В качестве 
причины смерти Джорджа Май-
кла его менеджер назвал сердеч-
ный приступ, но человек, кото-
рого в свое время лишали води-
тельских прав и приговаривали 
к общественным работам за во-
ждение в нетрезвом состоянии, 
а также арестовывали за «непри-
стойное поведение» в общест-
венном туалете в Беверли-Хиллз, 
судя по всему, до самых послед-
них дней жил нескучно.

Уход Джорджа Майкла не ста-
нет таким же эффектным фи-
нальным аккордом жизни, ка-
ким стала смерть Дэвида Боуи. 
Нам не известно ничего ни о но-
вых песнях, которые Джордж 
Майкл записывал в последние 
годы жизни, ни о мюзиклах, ни 
о выставках. Если уж кто и был 
затворником, если уж кто и вы-
держал испытание славой и со-
хранил себя для себя, то это 
Джордж Майкл. В общей слож-
ности за 35 лет карьеры он вы-
пустил три альбома с группой 
Wham! и четыре студийных ди-
ска собственного материала. 
Это совсем не много, особенно 
если сравнить с ушедшим ранее 
в этом году Принсом, чье насле-
дие, судя по всему, будут изда-
вать и переиздавать очень долго.

Группа Wham!, которую 
Джордж Майкл создал вместе со 
своим одноклассником Эндрю 
Риджли, просуществовала все-
го пять лет, и в самой активной 
фазе своей карьеры, с 1984-го по 
1986-й, Wham! создали обойму 
поп-хитов самой высокой про-
бы, проходивших по категории 
«немедленная классика». Сре-
ди них были эталонная поп-бал-
лада «Careless Whisper» и песня 
«Last Christmas», мгновенно став-
шая одним из общепризнанных 
рождественских гимнов. Худ-
шее определение для Wham! — 
«бойз-бэнд». Несмотря на юный 
возраст, весь материал музыкан-
ты создавали сами, и уже тогда 
стало ясно, что талант Джорджа 
Майкла шире, чем любые продю-
серские проекты, и больше, чем 
бизнес-планы рекорд-компаний.

Первый сольный альбом 
Джорджа Майкла «Faith» (1987) 

был продан тиражом 25 млн эк-
земпляров. Рассказывают, что 
для крупных планов рук певца 
в клипе «Faith» потребовался ду-
блер. Сказались гены — для аме-
риканского ТВ собственные ру-
ки певца были слишком воло-
сатыми. Англичанин греческо-
го происхождения стал настоя-
щей иконой золотой эпохи MTV. 
О том, какой величины была эта 
фигура, говорил факт реклам-
ной сделки Джорджа Майкла 
с Coca-Cola. Главного конкурента 
газировки, Pepsi, рекламировал 
«король» Майкл Джексон. В аль-
боме «Faith» было слышно, на-
сколько многогранен дар Джор-
джа Майкла. Наряду с гитар-
ным «битом Бо Дидли» в заглав-
ной песне музыкант использо-
вал фанк в духе Принса и пел ду-
этом с соул-дивой Аретой Франк-
лин. Несмотря на грандиозный 
успех альбома и турне «Faith», 
Джордж Майкл заявил своему 
лейблу Sony, что такие изнури-
тельные рекламные кампании 
ему не по душе, а в поклонении 
миллионов девочек есть нечто 
ненормальное.

Последовавший за «Faith» аль-
бом «Listen Without Prejudice, 
Vol. 1» (1990) с хит-синглом 
«Freedom’90» не достиг тех ком-
мерческих показателей, о ко-
торых мечтали Sony во главе 
с продюсером Томми Моттолой. 
В США альбом был признан про-
валом, цифры продаж были в три 
раза меньше, чем у «Faith». По 
большей части альбом состоял 
из баллад и медитативных поп-
песен среднего темпа. По самому 
высокому счету «Listen Without 
Prejudice, Vol. 1» был шедевром 
и с точки зрения поп-компози-
ции, и по части исполнения. Но 
он же стал и началом конфлик-
та. Джордж Майкл обвинил Sony 
в недостаточно активном про-
движении альбома, дело дошло 
до суда, который певец проиграл 

и разорвал контракт с Sony. На-
ряду с безусловными достиже-
ниями начала 1990-х, среди кото-
рых было триумфальное высту-
пление с Queen на концерте па-
мяти Фредди Меркьюри, Джорд-
жа Майкла преследовали депрес-
сии, которые были связаны как 
с конфликтами с индустрией, так 
и с личными потерями.

Альбом «Older» (1996) проде-
монстрировал абсолютную твор-
ческую независимость и стал зву-
ковой дорожкой к каминг-ау-
ту певца. «Older» был полон ве-
ликолепных мелодий, на кото-
рых строились песни хрономе-
тражем пять-шесть минут, что 
не всегда устраивало радиостан-
ции. В композициях, вошедших 
в «Older», мелодические постро-
ения словно воспроизводили са-
ми себя, росли, как деревья, не 
угасая и не надоедая. В памяти 
от «Older» осталось именно это 
ощущение поп-медитации, бла-
годаря которому песни с альбо-
ма сейчас, вероятнее всего, мож-
но услышать на сборниках музы-
ки для релаксации и на лаунж-ра-
дио. Фактически «Older» стал по-
следним альбомом, на котором 
Джордж Майкл выступал в роли 
первооткрывателя. В дальней-
шем он занимался перелицов-
кой чужих произведений («Songs 
From The Last Century», 1999) и ор-
кестровыми версиями собствен-
ных («Symphonica», 2014), а от аль-
бома «Patience» (2004) в памяти 
остался только смешной полити-
ческий памфлет «Shoot The Dog». 
Если быть до конца честным, 
секс-скандалы и аресты, связан-
ные с наркотиками, привлекали 
больше внимания, чем музыка.

В 2007 году Джордж Майкл 
отправился в тур «25Live», по-
священный 25-летию сцениче-
ской деятельности. В рамках это-
го турне он дважды собрал ан-
шлаг на только что отреставри-
рованном стадионе «Уэмбли», 

а также впервые выступил в Рос-
сии. Предисловием к концер-
там в спорткомплексе «Олим-
пийский» стало выступление на 
частном празднике у Владимира 
Потанина, за которое певец по-
лучил 3 млн то ли долларов, то 
ли фунтов. Этот эпизод стал сим-
волическим началом эпохи «за-
казников» с большими западны-
ми звездами. Казалось, больше 
заплатить невозможно, хотя впо-
следствии платили и больше. 
На каждом из двух «открытых» 
концертов в «Олимпийском» 
200 билетов продавали по цене 
100 тыс. руб., тогда это тоже бы-
ло в новинку, да и впоследствии 
мало кто из промоутеров решал-
ся выставлять такие цены на кон-
церты зарубежных гастролеров. 
Справедливости ради стоит от-
метить, что перед визитом в Рос-
сию музыкант пригласил бес-
платно посетить концерт 50 ме-
дицинских работников и пожер-
твовал серьезную часть выручки 
от продажи VIP-билетов на лече-
ние детей, страдающих онколо-
гическими заболеваниями.

Биография Джорджа Майк-
ла — история о человеке, кото-
рый знает правила игры, уме-
ет в ней выигрывать и при этом 
изо дня в день правила наруша-
ет. Джордж Майкл зарабатывал 
миллионы и миллионы жертво-
вал, он понимал, что способен 
на большее, чем от него хотят, но 
не хотел превращать свою карь-
еру в конвейер. Он жил однов-
ременно громко и тихо. В кон-
це концов, он умел смеяться над 
собой. Достаточно сказать, что 
он первым из звезд согласился 
сняться в популярном ныне про-
екте комика Джеймса Кордена 
«Carpool Karaoke». На март 2017 
года Джордж Майкл планировал 
выход документального фильма 
о своей жизни. Он получил на-
звание «Свобода».

Борис Барабанов

Звезда без правил
Умер Джордж Майкл

В понедельник в Москве 
состоялась отчетно-вы-
борная конференция Фе-
дерации гандбола Рос-
сии (ФГР), на которой 
главой организации на 
новый срок был избран 
президент группы компа-
ний «Дело» Сергей Шиш-
карев. В течение сле-
дующих четырех лет 
господин Шишкарев 
 намерен сконцентри-
роваться на реализа-
ции программы разви-
тия  гандбола, которая, 
в частности, предусма-
тривает удвоение числа 
регионов, в которых ган-
дбол является базовым 
видом спорта, расшире-
ние женской и мужской 
Суперлиг и проведение 
в России чемпионатов 
мира и  Европы.

Выборы президента ФГР, 
состоявшиеся вчера на от-
четно-выборной конферен-
ции федерации, прошли, 
как и предполагалось, спо-
койно. Ведь Сергей Шишка-
рев переизбирался на пре-
зидентский пост на безаль-
тернативной основе. Это 
и неудивительно, посколь-
ку после триумфа женской 
сборной России, завоевав-
шей на Играх в Рио-де-Жа-
нейро золото, трудно бы-
ло представить, что делега-
ты конференции, которые 
в итоге единогласно выска-
зались за продление пол-
номочий господина Шиш-
карева еще на четыре го-
да, всерьез воспримут заяв-
ку кого-то из конкурентов. 
В общем, поводов для вол-
нения у Сергея Шишкаре-
ва не было. «Я действитель-
но почти не волновался, по-
скольку мы показали ре-
зультат, которым можно гор-
диться,— сказал президент 
ФГР.— Да, 20 месяцев назад, 
когда я возглавил ФГР, ган-
дбол был сначала для меня 
немного чужим. Но теперь 
я влюбился в эту игру».

Отвечая на вопрос о при-
оритетных задачах, сто-
ящих перед ФГР в новом 
олимпийском цикле, го-
сподин Шишкарев заявил, 
что хотел бы, чтобы муж-
ская сборная России, кото-
рая, в отличие от женской 
команды, в Рио не отобра-
лась, как можно быстрее 
приблизилась к уровню по-
допечных Евгения Трефило-
ва. Шанс сделать это пред-

ставится уже скоро — в ян-
варе 2017 года во Франции 
стартует чемпионат мира. 
От мужской сборной на нем 
ждут как минимум попада-
ния в полуфинал.

Что касается более отда-
ленных планов руководства 
ФГР, то среди них борьба за 
право проведения в России 
двух крупных турниров — 
мужского чемпионата Ев-
ропы-2022 и женского чем-
пионата мира-2023. Отме-
тим, что женское первенст-
во ФГР намерена проводить 
самостоятельно, а мужское 
предполагается организо-
вать совместно с Белорусси-
ей. «У нас хорошие заявки. 
Я думаю, что пришло время 
провести в России чемпио-
нат мира, которого у нас не 
было с 2005 года»,— считает 
Сергей Шишкарев.

Помимо организации 
в России крупных между-
народных турниров про-
грамма развития гандбола 
до 2024 года, разработанная 

по поручению президен-
та РФ Владимира Путина, 
предусматривает также рас-
ширение состава как муж-
ской, так и женской Супер-
лиг. За два года ФГР плани-
рует увеличить количество 
команд, выступающих в ка-
ждой из лиг до 14 (в данный 
момент женская Суперлига 
представлена 11 клубами, 
а мужская — 12). «Мне бы 
хотелось добиться расши-
рения лиг за счет Москвы 
и Санкт-Петербурга,— за-
явил Сергей Шишкарев.— 
Такой мегаполис, как Мо-
сква, вообще должен иметь 
и два и три профессиональ-
ных гандбольных клуба».

Наконец, руководство 
ФГР намерено вдвое увели-
чить число российских ре-
гионов, в которых гандбол 
является базовым видом 
спорта. «В рамках реализа-
ции программы развития 
гандбола мы увеличиваем 
количество регионов, где 
гандбол является базовым 
видом спорта, с десяти до 
двадцати,— сказал Сергей 
Шишкарев.— Это требует 
согласования с Министер-
ством спорта РФ, но устная 
договоренность с главой ве-
домства Павлом Колобко-
вым уже имеется».

Александр Петров

ВЫБОРЫ

Сергей Шишкарев получил 
первый полный срок
Он остался во главе ФГР еще на четыре года
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культура спорт

В Лаборатории Дмитрия Крымова 
при «Школе драматического искусства» 
(ШДИ) вышел новый спектакль из цикла 
«Своими словами». В программке напи-
сано: «Абонемент ”Спектакли для детей“. 
Пересказываем классику». Рассказывает 
АЛЛА ШЕНДЕРОВА.

Детский абонемент Дмитрий Крымов при-
думал год назад — он начался спектаклем 
«Пушкин. 

”
Евгений Онегин“», а теперь про-

должился «Гоголем». Не стоит доверять про-
граммке и думать, что Крымов решил посо-
перничать с Википедией и просто адаптирует 
знаменитые сюжеты для маленьких. И «Пуш-
кин. 

”
Евгений Онегин“», и «Гоголь. 

”
Мертвые 

души“» — попытка показать судьбу автора че-
рез его главный сюжет. В «Пушкине» это от-
лично удалось: в финале, видя раненого поэ-
та, барахтающегося в луже красного киселя, 
сглатывать ком в горле начинали не только 
дети. В «Гоголе» Крымов усложнил себе зада-
чу: он рассказывает не только об авторе «Мер-
твых душ», но и о внутрицеховых отношени-
ях Гоголя и Пушкина.

Все начинается с той самой лужи кисе-
ля в углу игровой площадки в двух метрах от 
зрителей (Тау-зал в ШДИ не предполагает под-
мостков) — лужа явно не просохла с премьеры 
«Онегина». Вот и Пушкин — тот же актер Сер-
гей Мелконян, только он сначала появляется 
в виде живой головы в цилиндре: голова тор-
чит в прорези ткани, к ней приделано тщедуш-
ное тельце в черном фраке, красных рейтузах 
и детских ботиночках. Точно так устроен и Го-
голь, но накладной нос и парик делают его ли-
цо совсем уж кукольным. В нужный момент го-
лова Гоголя плывет вверх по ткани, отделяясь 
от тела и наглядно иллюстрируя тот странный 
факт, что при первом перезахоронении писа-
теля его черепа в могиле не обнаружили.

По версии Крымова, череп оказался у Алек-
сея Бахрушина — уж больно страстным кол-
лекционером был создатель Театрального му-
зея. И тут в спектакле впервые возникает во-
прос: как отличить воровство от подарка? За-
дает его Ведущий — финский литературовед 
Урно (Максим Маминов), тоже доставшийся 
спектаклю про Гоголя от спектакля про Пуш-
кина. Урно представляет собравшимся ны-
нешнего директора Театрального музея Дмит-
рия Родионова (под маской которого зоркий 
зритель разглядит ту же Алину Ходжевано-
ву, которой досталась роль Гоголя). Выудив из 
сумки на колесах помимо человеческих ко-
стяков еще и черепа лошади, обезьяны и ка-
кой-то маленькой птички, «Родионов» объяс-
няет, что два костяка из представленных, не-
сомненно, принадлежат Гоголю. Дети испу-
ганно хохочут, а некоторые взрослые вспо-
минают недавнюю историю на конференции 
по творчеству Мариуса Петипа, где один име-
нитый участник потрясал баночкой с прахом 
великого хореографа, частицы которого уда-
лось отсыпать при перезахоронении.

Как говорят, в каждой шутке лишь доля 
шутки: крымовские скетчи многослойны 
и горьки. Раненый Пушкин падает-таки в лу-
жу киселя, верный дядька Никита Козлов не 
знает, куда тащить мокрую, липкую куклу: 
налево — комнаты беременной Натальи Ни-
колаевны, направо — детская. «А для кого 
теперь я буду писать»,— скулит Гоголь, неза-
долго перед тем укравший у Пушкина сюжет 
«Мертвых душ». Он вообще все время скулит, 
этот Гоголь. Явившись к Пушкину перед дуэ-
лью, брезгливо выхватывает из тарелки ма-
кароны, наматывая на длиннющие скрю-
ченные пальцы. А потом и вовсе танцует лез-
гинку, подозрительно держа руку в паху, буд-
то скрывая отсутствие чего-то важного, в про-

тивовес брутальному Лексан Сергеичу, перед 
смертью грубо отчитывающему жену за ко-
кетство, недоваренные макароны и обеща-
ющему заехать перед дуэлью в «Металлоре-
монт» — починить сыну самокат.

В этом плотном хармсовском мороке Кры-
мов, как и в спектакле о Пушкине, виртуозно 
умеет оттенить масштаб: каким бы кликушей 
ни был Гоголь в жизни, в творчестве он велик. 
Вот и вырезанная из черной бумаги Русь-трой-
ка в его руках оживает и воспаряет под колос-
ники. Есть, кстати, в этом спектакле еще одна 
тень, которая с первых минут мелькает в ве-
ренице литературных флешбэков, а потом по-
чти материализуется. Ведущий с финским ак-
центом напоминает зрителям историю о том, 
как случилось, что камень с могилы Гоголя 
стал могильной плитой еще одного писате-
ля — «рОдившегося в УкрАйне» Михаила Бул-
гакова. Камень заменяет картонная коробка 
с цветными магнитами, под камнем оказы-
вается игрушечный кот с человеческим чере-
пом. Коробку двигают, прищемив коту хвост, 
кот вдруг орет. Зрители хохочут. В создавшей-
ся суматохе кто-то ворует из-под коробки че-
реп. Потом в толпе мелькает тень Тургенева — 
он, как известно, тайно срезал локон у лежа-
щего в гробу Пушкина. Потом Гоголь еще 
трижды, каждый раз иначе, тырит у Пушки-
на бумажку с сюжетом «Мертвых душ». А тот 
и не возражает, приговаривая: «Покажи, что 
все пустота, ничего нет — только жрут и тор-
гуют мертвыми». Так и строится история рус-
ской литературы, в которой, по мнению Кры-
мова, все смешно, больно и очень страшно. 
Так страшно, что перегревшийся светильник 
на колосниках вдруг превращается в ворона, 
тревожно машет крыльями и каркает, пыта-
ясь о чем-то предупредить, но Пушкин, забол-
тавшись с Гоголем, и не заметит.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Писатель без головы
«Гоголь. 

”
Мертвые души“. История подарка» Дмитрия Крымова В Канаде вчера старто-

вал молодежный чемпио-
нат мира по хоккею. Сбор-
ная России, как обычно, 
отправилась на него 
в ранге одного из фаво-
ритов, пусть, возможно, 
и не главного, и с целью 
все-таки завоевать золо-
то,  которого не добывала 
уже шесть лет.

Молодежные (для игро-
ков до 20 лет) первенства 
мира — традиционный хит 
новогодних каникул. В Се-
верной Америке они вооб-
ще превосходят по уровню 
интереса первенства взро-
слые, но и в России этот уро-
вень высок. Во многом бла-
годаря успехам отечествен-
ной молодежки, которая де-
монстрирует завидную ста-
бильность.

Из призовой тройки она 
в нынешнем десятилетии не 
выпала еще ни разу. Правда, 
есть в этой серии и неприят-
ный момент. Завоевав золо-
то в самом ее начале, в 2011 
году, российская команда 
затем никак не могла до не-
го добраться — серебро, две 
бронзы, еще два серебра… 
До триумфа часто не хватало 
маленького шажка.

На этот чемпионат, кото-
рый примут две канадские 
хоккейные столицы — Мон-
реаль и Торонто, сборная 
России, разумеется, отпра-
вилась, мечтая такой шажок 
наконец-то сделать снова. 

И, надо сказать, состав ее по-
зволяет вроде бы рассчиты-
вать на многое. Он не то что-
бы сплошь из гениев-вун-
деркиндов, зато в нем доста-
точно хоккеистов, уже име-
ющих солидный опыт вы-
ступления в топовых хок-
кейных матчах, который на 
молодежных чемпионатах 
ценится особенно. Пример-
но десяток из них получает 
солидную практику в КХЛ, 
в том числе в ведущих клу-
бах, таких как магнитогор-
ский «Металлург», СКА, «Са-
лават Юлаев», «Ак Барс». А за-
щитник Михаил Сергачев 
уже успел поиграть в НХЛ 
за «Монреаль Канадиенс». 
Среди этих юниоров нем-
ного таких, которым прочат 
именно суперзвездное буду-
щее, зато все линии уком-
плектованы очень глубоко, 
каких-то явных слабостей 
не обнаруживается.

На первый взгляд может 
показаться, что у россий-
ской сборной слишком тя-
желая сетка. Ну да, на груп-
повом этапе она угодила во 
что-то, здорово похожее на 
мясорубку. Уже на старте 
турнира россиян ждали со-
перники, считающиеся на-
иболее опасными, канад-
цы, у которых с глубиной 
все вообще шикарно. А еще 
в группе им предстоит сыг-
рать со сборной США, коти-
рующейся лишь чуть ниже 
канадской.

Но в действительнос-
ти ничего плохого в таком 
раскладе нет. Скорее, на-
оборот, этот расклад, как 
ни странно, нужно считать 
вполне благоприятным. Из 
группы в play-off выйдут че-
тыре из пяти команд. А при 
наличии двух очевидных 
аутсайдеров — словаков 
и латышей — такой выход, 
чем бы ни завершились мат-
чи против канадцев и аме-
риканцев, не представляет-
ся сколько-нибудь сложной 
задачей.

Зато в четвертьфинале 
сборная России уже гаран-
тированно не нарвется ни 
на тех, ни на других. А из ко-
манд, играющих в другой 
группе, разве что шведы, 
если отталкиваться от заяв-
ки и звучности присутству-
ющих в ней имен, смотрят-
ся ровней оппонентам из Се-
верной Америки. Есть в ней, 
правда, и действующие 
обладатели титула — фин-
ны. Однако надо учитывать 
одно важное обстоятельство. 
Прошлогодний чемпионат 
мира, который проходил на 
их площадке, сборная Фин-
ляндии выиграла во многом 
усилиями двух удивительно 
талантливых форвардов — 
Патрика Лайне и Йессе Пу-
люярви. Но сейчас оба обо-
сновались в НХЛ, а равно-
ценной замены бомбарди-
рам у финнов не появилось.

Алексей Доспехов

ХОККЕЙ

Сборная России попала 
в лучшую группу
В Канаде стартовал молодежный чемпионат мира

Сергей Шишкарев: 
«20 месяцев назад, 
когда я возглавил ФГР, 
гандбол был сначала 
для меня немного чу-
жим. Но теперь я влю-
бился в эту игру» 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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